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 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 सत्ताइसवाँ  प्रतिवेदन
 दे  ६४७

 gaia  व्यक्ति  बन्ध्यीकरण

 ३६४८ पुरःस्थापित

 छावनी

 -  विचार  का  प्रस्ताव  ३६४८-५९
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 दैनिक  संक्षेपिका
 दे  दूदू  ¥—iygo

 इ

 मौखिक  उत्तर  वाले  प्रदान
 में

 किसी
 नाम  पर

 afer  यह  चिट् इस  बात

 का  द्योतक है  कि  wet  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  ।
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 जौक  सभा

 वाद-विवाद

 लोक-सभा

 १९  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 गरीबों  को  क़ानूनी  सहायता

 +

 1१३९६.  भो
 हरिनारायण  दास :

 दामानी  :

 कया  विधि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किन्हीं  राज्य  सरकारों  ने  गरीबों  को  कानूनी  सहायता  देने
 सम्बन्धी  अपनी

 योजनायें  भेजी  है ँ;

 क्या  इन  योजनाओं  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी ;

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  गरीबों  को  कानूनी  सहायता  देने के  बारे

 में  विचार  कर  रही  ak

 यदि  तो  इसका  परिणाम  क्या  रहा ?

 विधि  मंत्री  to  कु ०  :  गत  ay  केरल  सरकार ने  वे

 नियम  भेजे  थे  जिनका नाम  है  केरल  कानूनी  सहायता  जातियों  ae  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  ौर  गरीबों  )  PeXY  :--

 इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  बम्बई  सरकार  ने  भी  सूचना  भेजी  कि  वहां  काननी  सहायता

 देने  की  कुछ  योजनायें  लागू  की  गई  हैं  कौर  इस  वर्ष  भी  लागू  की  जा  रही  हैं
 ।

 केरल  के  नियमों  कौर  बम्बई  की  योजनाओं  की  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगीਂ  ।

 झर
 गरीबों  को  कानूनी  सहायता  देने

 का  कार्य  तो  राज्य  सरकारों  का  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  तो  इस  विषय  सम्बन्धी  योजनायें  तैयार  करने  में  राज्य  सरकारों  की  सहायता  कर

 रही है
 ।

 श्रीनारायण
 दास  :  इस  ara  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  ने  जो  विधियां बनाई  हैं  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  उनमें  कोई  अंशदान  देगी  ?

 का

 ३५७१)

 210(A)
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 न्र ०  हु ०  सेन  :  यह  तो  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  राज्य  कौन  सी  योजनायें  बनायें  गे

 शर  किन  पर  सहमति  प्रकट  की  जायेगी  ।  माननीय  सदस्यों  को  स्मरण  होगा  कि  विधि-कार्यो  मंत्रियों

 के  गत  सम्मेलन  में  यह  बात  उठाई  गई  थी  प्रौढ़  राज्य  सरकारों  ने  योजनायें  बनान  पर  सहमति

 प्रकट  की  |  कब  तक  तो  राज्य  सरकारों के  अतिरिक्त  हमें  किसी ने  योजनायें  नहीं  भेजी ं।

 विधि-किये  मंत्रियों  के  प्रगामी  सम्मेलन  में  पुनः  इस  मामले  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।  जब  तक

 योजनायें  तयार  नहीं  होतीं  उनके  बारे  में  प्रति  निर्णय  नहीं  होता  तब  तक  केन्द्रीय  सरकार  अपने

 ऊपर  कोई  वित्तीय  जिम्मेदारी  नहीं  लेगी  ।

 vat  पलनियाण्डी  :  क्या  सरकार  राज्य  सरकारों  को  ये  हिदायतें  जारी  करेगी  कि  कम  से

 कम  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को  अस्पृश्यता  के  बारे  में  यह  सहायता

 अवश्य दी  जाये  ?

 fat  आठ  कु०  सेन  :  केन्द्रीय  सरकार  को  हिदायतें  देने  का  प्राधिकार  नहीं है  ;  वह  केवल

 मंत्रणा  दे  सकती  रहे  ।

 श्री  गोरे  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  की  पनी  भी  कोई  योजना है  जो  कि  राज्य  सरकारों  के

 लिये  उदाहरण  स्वरूप  हो
 ?

 |..." ह ०  Fo  सेन  :  बजाये इस  के  कि  राज्य  सरकारों  पर  योजनायें  थोपी  जायें  बेहतर यही  होगा

 कि  वे  अपने  श्राप  योजनायें  बनायें

 बी  स०  ०  क्या  राज्य  सरकारें  अनुसूचित  जातियों तथा  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  को  कानूनी  सहायता  देने  के  लियें  उत्साह  नहीं  दिखा  रही  हैं  यदि  तो  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  इसे  भी  इन  योजनाकारों  में  शामिल  कर  लेगी  जिन्हें वह  स्वयं  कार्यान्वित  करने  वाली

 श्री  £,* हू ०  कु०  सेन  :  न  जाने  माननीय  सदस्य  ने  यह  निष्कर्ष  कैसे  निकाल  लिया  कि

 राज्य  सरकारें  उत्साह  प्रकट  नहीं  कर  रही

 fal to  राठ  मुनि स्वामी :  केन्द्रीय  सरकार  ने  किस  योजना  पर  विचार  किया  है--क्या

 इस  में  दीवानी  मुकदमें  शामिल  हैं  या  कि  फौजदारी  भी  ?

 जब
 तक  कि  विशेष  उल्लेख fat  श्र०  Fo  सेन  :  कानूनी  सहायता  में  दोनों  शामिल

 न  किया गया

 श्री  लीलाधर  कट की  :  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  की  गतिविधियों

 समन्वय  किस  दिशा  में  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 महोदय  जानना  चाहत  हैं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  विषय  में  कोई

 कार्यवाही कर  रही

 1.0  Fo  सेम  जो  कुछ  सम्भव  है  किया  जा  रहा

 ही
 थी  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  केरल  सरकार ने  जो  नियम  भेजे  हैं  क्या

 कार्यान्वित

 करने

 के
 लिये

 केन्द्रीय  सरकार
 ने

 कोई

 सहायता  स्वीकृत  की
 taa  sit  में
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 श्री  कु०  सेन  :  मेरे  ख्याल  से  केरल  सरकार  ने  अभी  तक  कोई  आर्थिक  सहायता  नहीं

 मांगी

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  विधि  आयोग  को  इस  मामलें  पर  विचार  कर  के  एक  उपयुक्त

 योजना  तैयार  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ताकि  विभिन्न  राज्य  उसका  अनुसरण

 soar ~
 श्री  ८." हू ५  क०  ag  समरण  नहीं  कि  विशेष  रूप  से  इसका  Ser  ख  किया  गया  था

 या  नहीं  परन्तु  विधि  ara  इस  पर  प्रतिवेदन  दे  सकता  है  ।

 pat  लाचार
 :  कया  गरीबों  को  कानूनी  सहायता

 देंने
 के

 लिये
 केन्द्र  द्वारा

 प्रशासित  क्षेत्रों  में

 कोई  योजना  है  ?

 महोदय  :  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  जी  योजना  तो  है  परन्तु  उसका  फायदा

 सूचित  जातियों  ak  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को  ही  मिलता है  ।

 सफदरजंग  als  विमान  दुर्घटना

 श्री  राम  कृष्ण :

 THY  ated  श्री  सुधार

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ८  Veus  को  सफदरजंग  हवाई प्र  वैम्पायर भेंट  लड़ाकू  विमान  की  दुर्घटना

 के  फलस्वरूप  कुल  कितना  नुकसान  हुमा है  ;

 इस  दुर्घटना की  जांच  के  लिये  जो  जांच-न्यायालय बैठाया  गया  था  क्या  उसने  अपनी

 रिपोर्ट  पेदा कर  दी  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  व्यौरा है  ;

 उस  पर  कया  कार्यवाही की  गई  कौर

 क्या  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  प्रौढ़  दिल्ली  फ्लाईग  क्लब  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  (att  waging  राव  :

 (2)  मृत  व्यक्ति

 दो  सैनिक  अधिकारी  कौर  चार  नागरिक  ।

 (२)  सैनिक  सम्पत्ति  की  हानि

 न,१६,४४०  रपये

 (२)  सतेनिक  सम्पत्ति  की  हानि

 अभी  तक  हानि  का  निर्धारण  नहीं  किया  गया  ।

 ee

 fat  म्ंप्रेज़ी  में
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 मैसेज  हैविलैंड  जो  विमान  के  निर्माता  उन  के  सहयोग  से  प्रविधिक  जांच  की  ई

 थी  किसी  कौन  सी  प्राविधिक  खराबी  थी  जिसके  कारण  विमान  में  झाग लग  गई  थी  ।  जांच से

 पता  चला  है  कि  इस  बात  का  कोई  प्रमाण  नहीं  मिलता  कि  art  बिजली  सम्बन्धी  खराबी  पैदा  होने  से

 ग्रीवा  एंजिन  के  खराब  हो  जाने  के  कारण  लगी  थी  ।  विमान  में  भाग  लग  जाने  के  यथार्थ  कारणों  को

 निश्चित  करना  सं  भव  नहीं है  क्योंकि  विमान  दुर्घटना  में  नष्ट  हो  गया  है  ।

 भारतीय  वायु  बल  की  हितैषी  सन् था  द्वारा  दुर्घटना  में  प्रत्येक  मृत  व्यक्ति  के  निकटतम

 संबंधियों  को  Roo)  दे  दिये  गये  मुत  व्यक्तियों  के  आश्रित  व्यक्तियों  के  लिये  निर्वाह  व्यय  के  दावों

 की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 a  घटना में  मारे  गये  तीन  नागरिकों में  से  प्रत्येक को  २००  रुपये  दे  दिये  गये  हैं  । 3

 त्री  राम  कृष्ण  :  विवरण से  पता  चलता है  कि  दुर्घटना  कुछ  प्रविधिक  खराबी  के  कारण

 इस  प्राविधिक  खराबी के  लिये  कौन  जिम्मेदार  है
 ?

 tat  फतेह सिह  राव  गायकवाड़  :  उन  की  जिम्मेदारी  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  यह  घटना  मई  में  हुई  थी  ।  दिल्ली  फ्लाइंग  क्लब  ने  प्रतिकर  की  रकम का

 जो  दावा  किया  है  उसका  हिसाब  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कब  तक  कर  लेगा  ?

 श्री  फतेह सिह  राव  गायकवाड  :  यह  विचाराधीन है  ।  हम  उसे  जल्दी  से  निपटाने का  प्रयत्न

 कर  रहें  ।

 श्री  जयपाल  सिह  इस  पलंग  क्लब  को  प्रतिकर  देने  के  लिये  मनु चित  विलम्ब  को  देखते  हुए

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  इस  बात  पर  विचार  करेगा  कि  जब  तक  उसके  प्रतिकर  की  रकम  का  ग्रंतिम

 निर्णय  विचाराधीन  है  ,  तब  तक  उसे  कम  से  कम  प्रतिकर  के  भ्रंश  के  रूप  में  कुछ  रकम दे  दी  जाये  ?

 उपमंत्री  रघुरामंया  )
 :  दिल्ली  फ्लाइंग  क्लब  ने  एक  शीष  के  अधीन  ५,  ६६,०००

 रुपये  करार  दूसरे  ा वीषं  के  अधीन  Yo,o00  रुपयों  के  प्रतिकर  का  दावा  किया  है  |  इसकी  एक  समिति

 अनौपचारिक  रूप  से  जांच  कर  रही  है  ।  जब  तक  कि  सारी  चीजों को  जांच  नहीं  हो  जाती  कौर  दावे

 के  ठीक  होने  का  पता  नहीं  लगा  लिया  जाता  तथा  उत्तरदायित्व  का  निश्चय  नहीं  कर  लिया  जाता

 तब  तक  भुगतान  करना  कठिन  होगा  ।  उस  समय  हमनें  उन्हें  उनका  काम  फिर  से  चालू  करने  के  लिये

 दो  टाइगर
 माथे

 विमान
 उधार  दे  दिये

 हमने  ये  विमान  उधार  दिये  दर  नगद  रुपया  चुकाने
 का  प्रदान  विचाराधीन हैं  ।

 fat  उ०  च
 पटनायक

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि
 आबादी

 वाले  क्षेत्रों  से  इन  वेम्पायरों

 तथा  अरन्य  युद्ध-कालीन  या  पुर्वयुद्भ-कालीन  जहाजों  का  उड़ना  रोकने
 या  बंद  करने  के

 लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  हैँ  ?

 श्री  wera  :
 यह  एक  विस्तृत vet  है  ।  इस  मामलें  में  न्यायालय की  वास्तव  में  उपपत्ति यह

 हैं  कि  कुछ  प्रविधिक  खराबी  थी  ।  एक  प्रविधिक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  परंतु  समिति  किलो  बात

 का  पता  नहीं  लगा  सकी  क्योंकि  सारा  विमान  नष्ट  हो  गया  था  कौर  सभी  व्यक्ति भी  मर  गये

 थे
 ।  ग्रीवा इन  परिस्थितियों  इस  एक  मात्र घटना  के  आधार पर  इस  विस्तृत  saa  पर  विचार

 करना  बहुत  कठिन  हैँ
 |

 Sn  एएए  oo  nace  पल  का  ल्ल्एए्घ्थएय

 मल  अंग्रेजी  में
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 छी  रघुनाथ  fae:  उश  विमान  की  ofedtarc  ae  परीक्षा  की  गई थी  ?

 शी
 मै

 ठीक  ठीक  समय  नहीं  बता  सकता  परन्तु  मुझे  रिपोर्ट  से  पता  चला  है  कि  जब

 वहू  हवाई  झडे  से  उड़ा  था  उस  समय  वह  पुर्णतः  उड़ान  के  लायक  था  कौर  उसकी  हर  चीज़  ठीक  थी  ।

 fat  प्रभात  कार  क्या  हम  श्री  पटनायक  को  दिये  गये  उत्तर  से  यह  ana  लें  कि  जब  तक

 दूसरी  विमान  दुर्घटना नहीं  होती  तब  तक  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  संभव  न  होगा  ?

 fat  रघु रा सेया :  मैं  ने
 जो

 कुछ  कहा  है  उस  से  यह  अनुमान  लगाना  कठिन  है  ।  मैं यह
 जानता

 कि  माननीय  सदस्य  ने  यह  अ्रनुमान  कैसे  लगा  लिया ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  कि  एक  घटना  ही  काफी  नहीं  माननीय  सदस्य

 को  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  उस  से  कोई  अटकल  नहीं  लगाना  चाहियें  ।

 pat  गोरे
 :

 क्या  सरकार  इस  विशेष  हवाई  भ्रष्ट  जो  कि  घनी आबादी वाले  क्षेत्र में  वहीं

 से  हटाने के  year  पर  विचार  करेगी  ?

 fat  रघु रामे या
 :

 सरकार  को  ये  सारी  संभावनायें  मालूम हैं  ।  परंतु  इस  के  अलावा अन्य  बहुत

 सी
 विचारणीय  बातें  हैँ  ।  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  इस  एक  मात्र  घंटना  के  कारण  इन  सभी  विस्तृत

 प्रश्नों  तथा  योधननीति  शादी  पर  विचार  करना  बहुत  कठिन  होगा  ।

 fat  जयपाल  सिह  :  दिल्ली  फ्लाईंग  वलब  के  प्रधान  के  नाते  मैं  व्यवितगत  रूप  से  उस

 सहायता  क  लिय  श्रभारी हूं
 जो  हमें  दी

 गई  है
 ।  परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि

 ax  अधिक

 सहायता  क्यों  नहीं  दी  गई  जिस से  कि  फ्लाईग  क्लब  उड़ान  घंटों  संबंधी  अप नम लक मूल  स्तर

 को  बनाये  रख  सके  ।  हमें  जो  जहाज  दिये गये  हैं  उन  से  हेम  अपना  स्तर  वेवर  नहीं  रख  सकते  |

 fall  रघुरामैय  :  सहायता  का  स्वरूप  क्लब  की  प्रावस्यकताओओं  पर  निर्भर  यदि  कौर

 सहायता की  श्रावस्यकता  हुई  तो  वे  हमें  लिख  सकते  हैँ  ौर  हम  उसकी  जांच  करेंगे
 |

 ग्रे सी  भाषा  संस्था

 १३६९८.  श्री दी  चं०  दार्मा  :  कया  दिक्षा  मंत्री  ७  १६४५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 १४८७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  अंग्रेजी  भाषा  के  भ्र ध्या पन  के  सुधार

 के  लिये  एक  स्वायत्त  संस्था  स्थापित  करने  के  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्रो  का ०  ला०  :  aa  तके  अंग्रेजी  भाषा  संस्था

 समिति
 '

 को  पंजीबद्ध
 कर  दिया गया  है  कौर  यह  तराशा की  जाती है  कि  अ्रक्टूबर  १९५८ से

 संस्था का  कार्य  प्रारंभ हो  जाएगा  |

 श्री  do  चं०  दार्मा : इस संस्था इस  संस्था  को
 पै

 क्यों  कहा  गयाहै  ।  इस
 ”

 शब्द का इस का  इस  Ailes संस्था  के  संबंघ  में  क्या  तात्पय है  |

 डा०  का  ला०  श्रीमाली :  इस  संस्था  a  पब्लिक  सोसाइटीज़  एक्ट  के  अधीन  पंजीबद्ध

 किया  गया  है  ;
 उसका  एक  गैर  सरकारी

 चैयरमैन  होगा  जो  कि  उसकी  देख  रेख  करेगा  तथा  बारह

 न मूल  अंग्रेजी
 में
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 सदस्यों  .  का  एक  व्यवस्थापक बोड़  होगा  जो  उसके  सामान्य  प्रशासन की  देख  रेख  करेगा  |  इस  संस्था

 को  फोड  ब्रिटिश  काउंसिल  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  वित्त  दिया  जायेगा  ।

 श्री  do  चं०  फार्मा  :  क्या  देश  में  wea  राष्ट्रीय  भाषाओं के  विकास  के  लिये भी  इसी  प्रकार

 की  स्वायत्त  संस्था  स्थापित  की  जाएगी ?

 9.0  का०  ATo  श्रीमाली  :  में  हिन्दी  के  अध्यापन  के  लिये  एक  दूसरी  संस्था  स्थापित करने  के

 लिये  नहीं  वरन्  उसका  पुनर्गठन  करने का  विचार  कर  रहा  हुं  ।  आगरा  में  एक  संस्था  पहिले  से  ही
 है

 में  उसका  प्रंग्रेजी  संस्था  के  समान  ही  पुनर्गठन  कर  रहा हूं  ।

 श्री
 हेम

 बुरा
 :  कया  सरकार  ने

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों
 से  इस  बात  की  जांच  करने के  लिये ब

 तथा  इस  संबंध  में  रिपोर्ट  दे  ने  के
 लिये  कहा  है  कि  भ्रंग्रेजी

 में
 प्रिक  विद्यार्थी  क्यो ंफेल  होते हैं  ;  सनौर  यदि

 तो  इसके  कारण  हैं
 ?

 डा०  क्या  Alo  श्रीमाली  :  वास्तव  में  यह  प्रदान  वत्तमान  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता |

 pat  अन्सार  हरवानी  :  यह  संस्था कहां  स्थापित  की  जायेगी ?

 पंडा०  का
 ०

 ला
 ०

 श्रीमाली
 :  हैदराबाद  में  ।

 श्री  दास प्पा  :
 फोड  प्रतिष्ठान  तथा  ब्रिटिश

 कहाँ  सिल
 से  वस्तुतः  कितनी  वित्तीय  सहायता

 मिलेगी  ak  उस  में  हमारा  श्रमदान  कितना  होगा
 ?

 tat  का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  परियोजना  में  फोड  प्रतिष्ठान  तथा  भारत  सरकार  पैसा

 लगायेगा  ने  कहा  था  कि  ब्रिटिश  काउंसिल  भी  सहायता  देगी--परंतु  वह  वास्तव  में  हमें  इसके

 लिये  कर्मचारी  देगी  ।  इस  परियोजना की  प्राक् कलित लागत  लगभग  ४१  लाख  रुपये  होगी जिस  में  से

 भारत  का  हिस्सा  लगभग  १  लाख  रुपये होगा  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  यह  जो  संस्था  बनाई  जा  रही  उस  की  इस  देश  में  क्यों  श्रावस्यकता

 मानी गई  ?  कौर  इस  तरह  की  जैसी  कि मंत्री जी  ने  हिन्दी  के  सम्बन्ध में  भी

 बनाई जा  रही  तो  क्या  इस  बात  का  भी  विचार  किया  जा  रहा  हें  कि  हिन्दी  के  विषय  में  इस  प्रकार

 की  संस्था  ऐसे  प्रदेशों  में  भी  बनाई  जाय  जहां  की  भाषा  हिन्दी  नहीं  है
 ?

 डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  जी  हिन्दी  की  संस्था  का  जहां  तक  सम्बन्ध  जान  झ  करके

 उस  को  हिन्दी  क्षेत्र  में  गया  ताकि  जो  भी  भ्र हिन्दी  भाषी  हैँ  वे  उस  क्षेत्र  में  वहां की

 हिन्दी  भाषा  से  ठीक  प्रकार  से  परिचित हो  सके  ।  इस  संस्था की  आवश्यकता  इसलिये  समझी  गई

 कि  यूनिवर्सिटीज  में  कौर  स्कूलों  में  भी  भ्रंग्रेजी  का  स्थान  क्षेत्रीय  भाषायें  ले  रही  प्रौढ़ यह  श्राव्य  है

 कि  हमारे  देश  के  लोग  कांग्रेस  ठीक  तरह  से  सीखें  |  उस  के  विदशी भाषा  होने के  उस  की  अलग

 तरह  की  समस्याये ंह  ।  इस  संस्था  का  काम  होगा कि  वह  दक्षिण  पद्धति  या  टैनिंग  का  भी  काम

 करे  झ्र
 प्रोग्रेस

 भाषा  के
 सिखाने

 के  बारे  में  रास्ते  टेक्स्ट  बुक्स  तैयार  करे  कौर  इस  तरह  के

 काम  करे  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  की  देश  के  लिये  श्रावक्यकता है  ।

 pa  जाधव
 :  कया  इस  संस्था  की  शाखायें  विभिन्न  प्रान्तों  में  होंगी

 ?

 सलवा —  fate
 कहा  ला०  श्रीमाली :

 फिल  हाल  शाखायें  खौलने  का  कोई  करदा  नहीं  @ | लिलि

 faa  stash  में
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 श्री  कोडियान
 :  कया

 इस  संस्था
 ने  अपना  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है  ,  कौर  यदि

 तो  उसकी

 मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 डा०  का
 ०

 ला
 ०

 श्रीमाली  :  संस्था  के  निम्नलिखित  उद्देश्य  निर्धारित  किये  गये  हैं

 (  १)  विदेशी  भाषायें  पढ़ाने  की  आधुनिक  तकनीकों  के  प्रयोग  के  लिये  संघ  के  विभिन्न

 राज्यों  के  हाई  स्कूलों  के  ट्रेनिंग  कालेजों  के  लैक्चरारों  तथा  इंस्पैक्टरों  को

 प्रशिक्षित  करना  |

 (2)  sas  के भारतीय  विद्यार्थियों  की  विशेष  समस्याओं  की  गवेषणा  करना  तथा

 भारतीय  भाषा-भाषी  लोगों  की  श्रावक्यकता  को  पुरा  करने  के  लिये  भाषाओं  के  गठन  पर

 क्रम  तैयार  करना  ॥

 y
 (३)  उपयुक्त  पाद्य  पुस्तकें  लिखने  तथा  दृश्य-साधनों को  तैयार  करने  के

 संबंध में  गवेषणा  करना I

 (¥)  परीक्षाओं के  लिये  पाठ्यक्रम  ट्रेनिंग  कालेजों  के  श्रघ्यापन  कार्यो-क्रम
 तथा

 उन  से  संबंधित  विषयों  पर  राज्य  सरका  |  को  सलाह  देना  ।

 (५)  ऐसे  जरनल  या  पत्र  प्रकाशित  करना  जो  संस्था  के  उद्देश्यों  का  प्रवर्तन  करें  ।

 (६)  दक्षिण  एशिया  के  अन्य  ऐसे  देशों  के  शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  करना  जिन्होंने

 विदेशी  भाषियों  के  अध्यापन  के  लिये  आधुनिक  प्रणालियों  को  अपनाने  की  व्यवस्था  नहीं  की

 ये  इस  संस्था  के  विस्तृत  उद्देश्य  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  प्रभी  मंत्री  जी  ने  यह  कहा कि  इस  संस्था  की  तो  कई  शाखें  दूसरे  स्थानों  में

 खोलने  का  विचार  नहीं  लेकिन  जहां  तक  हिन्दी  संस्था  का  संबंघ  क्या  सरकार  यह  विचार  कर

 रही है  कि  उस  संस्था  की  स्थापना  जल्दी  से  जल्दी  की  जाय  भ्र ौर  उस  की  शाखायें ऐसे  क्षेत्रो ंमें  खोली

 जायें  जिन  क्षेत्रों  के  लोगों  की  मातृभाषा  हिन्दी  नहीं  हु

 डा०
 का

 ०
 ला०  श्रीमाली

 :
 जहां  तक  हिन्दी  का  सम्बन्ध  मैंने  निवेदन  किया है  कि  warmer

 में  एक  संस्था चल  रही  उसी  संस्था  को पुनर्गठित किया  जा  रहा  कौर  बहुत  कुछ
 जिन  लाइन्स

 पर  इंग्लिश  इन्सटिट्यूट  की  स्थापना  की  जा
 रही  उन्हीं  लाइन्स  पर  इस  संस्था  को  भी  बनाया  जा  रहा

 है  कौर  प्रत्येक  राज्य  में  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  गो  कि  वहां  इस  संस्था  की  ara

 नहीं  लेकिन  स्वतंत्र  रूप  से  एक  बरच्छा  ट्रेनिंग  कालेज  हर एक  हिन्दी  भाषी  राज्य में  हो  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 एक  अंग्रेज  की प्रंग्रेजी  पर  एक  अमरीकी  की  अंग्रेजी  में

 अतर
 है

 |
 यह

 संस्था
 फोड  प्रतिष्ठान  तथा  ब्रिटिश  काउंसिल  द्वारा  चलायी  जायेगी

 ।
 तब  वे  इस अंतर

 को  कैसे  पूरा  करेंगे  ?  क्या  यह  संस्था  अंग्रेज़ों की  शरंग्रेजी  तथा  अमेरिका की  अंग्रेजी  के  बीच  खींचतान

 का  एक  उखाड़ा  नहीं  बन  जाएगा  ?

 डा०  को  ला०  श्रीमाली  :  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखा  जाएगा  कि  हमारी भ्रंग्रेजी  उसी

 प्रकार
 की

 हो  जिसकी  हमें  आवश्यकता  है  ।
 -

 प्रंग्रेजी  में
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 हिमालय  कोल  एण्ड  सिविल  परिश्रमी  बंगाल

 1१४००.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  क्या  खान  श्नौर इंधन ईधन  मंत्री यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमालय  कोल  एण्ड  मिनरल  इंडस्ट्रीज  पश्चिमी  कोयले

 का  चूरा  प्राय  कोयला  क्षेत्रों  की  अपेक्षा  मंहगा  बचत  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उचित  कीमतें  निर्धारित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  रन

 का  विचार कर  रही  है  ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  क ेसभा-सचिव  ase  प्रसाद  :  हा ं।

 इसका  कारण  यह  है  कि  यह  कोयला  क्षेत्र  दार्जिलिंग  क्षेत्र  में  स्थित  है  कौर  इस  के  मामले  में  कीमतें

 अलग से  उसी  प्रकार  निश्चित की गईं थीं की  गईं  थीं  जिस  प्रकार  तथा  मध्य  प्रदेश  के  विविध  कोयला

 क्षेत्रों  के  लिये  कीं  गई  थीं  ।

 इस  कम्पनी  की  कोयले  की  वेतनमान  उत्पादन  जाग्रत  की  निश्चित  करने  की  दृष्टि से  एक

 जांच चल  रही  इस  लागत  कीं  जांच  के  परिणामों  के  आधार  पर  वंत्तेमान  कीमतों  पर  विचार  किया

 जाएगा ॥

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मे  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  की  जांच  पड़ताल में  कितना  समय

 लगायेगी  कौर  जब  तक  जाँच  पड़ताल  होगी
 तब  तक  क्या  इस  की  कोई  निश्चित  दर  तय  कर  देगी कि

 उस  दर  पर  उन्हें नहें  बेचा जाय  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  पूरी  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  जांच

 पड़ताल जल्दी  से  जल्दी  हो  ।  जहां तक  दाम  का  सवाल  जांच  पड़ताल  होने  के  बाद  ही  उसे  तय  किया

 जायगा ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्यां  सरकार  ऐसा  सोचती  है  कि  इस  के  ware  बिहार  में  या  मध्य  प्रदेश

 जहां  जहां  इस  तरह  के  कोयलों  बेचने  वाले  aa  के  लिये  मिनिमम  कीमत  तय  कर  दे
 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 जहां  तक  मिनिमम  प्राइस  का  ताल्लुक  बिहार  कौर  बंगाल  के  हिस्सों

 में
 जहां  दाम  दूसरी  तरह  यानी  इन्डिविजुश्नल बेसिस  पर  नहीं  होते  वहां  ग्रेड  के  मुताबिक  होते  हैं  !

 लेकिन  बंगाल  बिहार में  कुछ  ऐसे  हिस्से  भी  हैं  जहां  दाम  इन्डिविजुग्रल  बेसिस  पर  होते हैं  कौर  मध्य

 प्रदेश  site  बम्बई  में  भी  ऐसी  ही  बात  होती  है  ।

 fat  ata  :  क्या  इस  seq  में  उल्लिखित कीमतें  खदान  से  निकाले जाने  पर  होती हैं  अथवा

 उन  में  परिवहन  वच  भी  शामिल  है
 ?

 खाने  श्रौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  ये  कीमतें खदान  की  हैं

 पाइप  ao  fags राव  :  सभा-सचिव ने  कहा ंहै  कि  एक  विशेष  समिति इस  हिमालय

 कोयला  कम्पनी
 के  बारे

 में  खास  तौर  पर  जांच
 कर

 रंही  है
 ।

 कया  यह  कम्पनी  कीयला  मूल्य  पुनरीक्षण

 समिति के  कार्यक्षेत्र  के  भ्रंतगंत  नहीं  act  ?

 pat  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :  यह  एक  समिति  नहीं है  परंतु  इस  के  लिये  एक  लागत  लेखा

 _
 अधिकारी  रखा गया  है  ।

 —
 मूल  wash  में
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 दिल्ल  की  राज  भाषा

 jf  श्री  wea  दर्शन :
 1१४०२,

 थी नवल  प्रभाकर  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  €  १९५८  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ३६९१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  की  राज-भाषा  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन

 का  एक  शिष्टमंडल  इस  बीच  उन्हें  मिला  था  ;

 उस  शिष्टमंडल  ने  नया  क्या  मांगें  पेश  की  थीं  ;  कौर

 (7)  उन  मांगों  पर  कया  कार्यवाही की  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  पो०  ब०  :
 जी

 शिष्टमंडल ने  ये  मांगें  ६:11  की  थीं  कि  :

 दिल्ली  प्रशासन की  सरकारी  भाषा  हिन्दी  घोषित  की  जाए  ai  इस  को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  ठोस  कदम  उठाये  जायें  ;

 राजधानी  में  जो  अन्य  भाषायें  बोली  जाती  जिन  में  उर्दू  सा  रावल  उन  को  उचित

 संरक्षण  दिया  जाये  ;

 जब  तक  भ्रंग्रेजी  भारतीय  गणराज्य  की  सरकारी  भाषा  है  दिल्ली  प्रशांसन  में  भी  उसको

 योग्य  स्थान  दिया  जाये  ;  तथा

 दिल्ली  प्रशासन  की  राजभाषा  के  रूप  में  प्रपनाई  जाने  वाली  हिन्दी  की  शब्दावली

 यथासम्भव  वैसी  ही  होनी  चाहिये  जैसी  दिल्ली  में  श्राम  बोली  तथा  समझी  जाती

 (*T)  केन्द्रीय सरकार  ने  दिल्ली  प्रकाशन के  राजकीय  कार्यों के  लिये  हिन्दी  को  अपनाने के

 विषय  में  जो  निश्चय किया  है  वह  गृह  मंत्रालय  के  बीफ  कमिश्नर को  भेजे  गये ३०  24s

 के  पत्र  में  दिया  गया  इस  पत्र  की  एक प्रतिलिपि सभा  की
 मेज़

 पर  रख
 दी

 गई  है
 ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 पश्चात  उत्तर  अंग्रेजी  में
 भी

 पढ़ा

 श्री
 भक्त  दर्शन

 :
 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  हैं  दल्ली  की

 तत्कालीन  श्रसेम्बली
 ने

 लगभग
 दो  वर्ष से

 अधिक  हुआ  इस  सम्बन्ध  में  एक  समिति  बनाई  थी  ग्रोवर  केन्द्रीय  सरकार  न  दो  वर्ष  से  अधिक  का  समय

 निर्णय  करने  में
 लें  लिया ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  चीफ़  कमिशनर  महोदय  को  यह  अध्यादेश  दिये

 गये हूँ  कि  वे
 तत्काल

 इन  पर  कार्य  करें  दौर  यदि
 तो

 मैं  जानना  चाहतीं  हूं  कि  क्या  उन्होंने कोई

 कदम
 भी  इस  दिशा  में  बढ़या  हूँ

 ?

 पंडित
 गो०  ब०

 पन्त
 :

 चीफ़  कमिश्नर  को  जो  चिट्टी  लिखी  गई  है  कौर  जिसका  कि  मैंने

 इसमें  जिक्र  किया
 है  उस  में

 चीफ़  कमिश्नर
 को  यह

 हिदायत
 की  गई

 है
 कौर

 इस
 लैंग्वेज

 कमेटी
 की

 सिफ़ारिशों  की  बुनियाद
 पर  उनको  यह  चिट्ठी  लिखी  गई

 है  |

 ग  मूल  म्रंग्रेजी  में
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 श्री  भक्त  दर्शन  :
 मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जैसे  कि  दिल्ली  म्युनिसिपल  ने

 हिन्दी  को  अपनी  राजकाज  की  भाषा  घोषित  किया  कया  गवर्नमेंट  का  यह  इरादा  है  कि  वह  नई  दिल्ली

 म्युनिसिपल
 कमेटी  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  सीधे  अधीन  उस  के  भी  प्रशासन  की  भाषा  को  हिन्दी

 तथा  उस  पर  परमल  करने  के  लिए  कोई  हिदायत देने  का  विचार करती  हैँ
 ?

 पंडित  गो०  ao  जो  गवर्नमेंट का  निश्चय  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन  के  लिए  वह  नई

 दिल्ली  म्युनिसिपल  कमेटी  के  सामने  भी  रक्खा  जायेगा  मैँ  समझता हूं  कि  वहू  उस  पर  गौर  करेंगी  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  माननीय  मंत्री  ने  जो  यह  कहा  कि  दिल्ली  प्रशासन  की  राजभाषा  के  रूप  मे

 जाने  वाली  हिन्दी  की  शब्दावली  वैसी  ही  होनी  चाहिये  जैसी  कि  दिल्ली  में  श्राम  बोली  तथा

 समझो  जाती हैं  कौर  उसी  की  शब्दावली  को  काम  में  लाया  तो  क्या  मैँ  जान  सकता  हुं  कि  इर

 की  कोई एक  शब्दावली  बनाने के  लिये  कोई  करे  ग  बनाई  गई  है  या  सरकार  का  कोई  एक

 कमेटी  बनाने का  इरादा है  ?

 पंडित  गो०  न०  चोट  कमिशनर  को  हिदायत  की  गई  है  कि  वह  एक  कमेंटी  बनाये  जो  कि

 देखे कि  हिन्दी को
 किस  तरीक़े पर  आगे  काम  में

 लाने  का
 ढंग  कायम हो

 सकता  है  ।  | i

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  इस  बात  का  पता  है  कि  राज  कल  जो  व्यक्ति  दिल्ली

 /  शासन  को  हिन्दी  में  पत्र  लिखते  हें  उनको  उन  के  उत्तर  हिन्दी  में  प्राप्त  नहीं  होते  हैं  ?

 पंडित  गो०  ब०  पन्त  :  हिन्दी  में  किये  गये  प्रश्नों  के  उत्तर  भी  उनको  हिन्दी  में  प्राप्त  होने  चाहियें

 झर  जरगर  वे  नहीं  प्राप्त  होते  हैं  तो  मैँ  समझता  हूं  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  इस  सम्बन्ध में  जो

 उस  से  कहा  गया  उसका  खयाल  नहीं  रखा  |

 श्री  सकत  यह  जो  राजकीय  आज्ञा  दी  गई  है  चीफ़  कमिशनर  उसके  afar  पैराग्राफ़

 में  यह  हिदायत  भी  दी  गई  है  कि  हिन्दी  उर्दू  के सिवाय  शौर  जो  यहां  कि  अरन्य  क्षेत्रीय  भाषायें  हैं  उनको

 भी
 पनपने

 के  तु  प्रोत्साहन  दिया  जाय
 ग्रोवर

 उन  के
 लिये

 भी  वही  व्यवस्था  की  जाय  जो  कि  हिन्दी

 और
 उर्दू  के  लिए

 की
 जाती  हँ  ।

 मैं  जानना  वाह  fee  इस  संबंध  में  क्या  कोई  खास  क़दम  उठाया  जा

 है
 शर

 शिक्षा  पद्धति  में  कोई  ख़ास  व्यवस्था करने  की  कोशिश की  जा  रही  है  ?

 पंडित  wo  ब०  शिक्षा  पद्धति  क  बारे  में  तो  यह  है  कि  लोग  जिस  भाषा  में  शिक्षा पाना

 चाहें उन
 को

 उस  में  शिक्षा  दी  जाय  ast  की  उनकी  संख्या  काफ़ी यह  बात  तो  पहले से  निश्चित

 कौर  उस  क॑  मुताबिक  भाग  कार्यवाही  होनी  चाहिये  |  नगर  कोई  इस  में  कहीं  कमी  रही  हो  तो

 उसकी  इत्तिला  चीफ़  कमिश्नर  को  दी  जायेंगी  ।

 सेठ
 गोविन्द  दास

 :
 प्रभी  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 कि
 दिल्ली

 के  प्रशासन
 में  भाषा  का  रूप

 इस  पर  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  दिल्ली  में  जैसी  भाषा  बोली  जाती है  उस  के  सदृश्य  वह  भाषा

 रक्खी  जाय
 ।

 मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  भाषा  के  रूप  का  निर्णय  करने  के  लिए  क्या  कोई  विशेषज्ञों  की

 समिति  sate
 का  विचार है  क्योंकि  भाषा  के  रूप  का  राग  बहुत  दिनों  से  छिड़ा  हुआ  कौर  यदि इस

 सम्बन्ध  में  कोई  विशेषज्ञों  की  समिति  दिल्ल  में  बनाई  जाये  कौर  सर्वसम्मत  उस  में  एक  निर्णय  हो  जा  पे

 as
 से  दूसरे  स्थानों

 को  भी  सहायता मिल  सकती  rg  ।

 क

 मूल  site में
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 प्रेरित  गो०  ao  पन्त  जो  बड़ा  सवाल  है  वह  तो  श्राप  जानते  हैं  कि  लैंग्वेज

 कमेटी के  करने  का  जहां तक  दिल्ली  का  सवाल  है  x  मतलब  यह  हैं  कि  जो  चालू  अल्फ़ाज

 हूँ  उनको  छोड़  करके  एसे  लफ़जों  को  लाने  की  कोशि  की  जाय  जो  कि  लोग  कम  समझत  हैं  |

 उड़ीसा  को  सहायता

 +-

 | भी  संगीता  :

 Tr कि  थ्
 ay  |  डा०  सामन्त  सिंगार

 :

 वित्त  मंत्री  यह  ६  १९४५८  के
 तारांकित

 प्रश्न
 संख्या

 २०२०
 के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  सुखा--सहायता के  लिये  उड़ीसा  usa  ने  कितनी  वित्तीय  सहायता  मांगी

 z  श्र  ;

 क्या  विचाराधीन मदों  पर  अब  तक  कोई  aaa  निर्णय  हो  गया  है  रोक

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेदवरी  :  मैं  स्थिति  को  बताने

 वाला एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखती  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 श्री  संगण्णा :  विवरण  की  क्रमांक  संख्या  २  में  यह  उल्लेख  किया  गया  है  उड़ीसा

 सरकार  ने  अपनी  मांग  वापिस  लें  ली  है  ।  इसका  क्या  कारण  हूं
 ?

 श्रीमती
 तारकेश्वरो  सिन्हा  :  उन्होंनें  पहिले  एक  मांग  रक्खी  थी  परन्तु  योजना  आयोग  ने

 हमें  सुचित किया  है  कि  वार्षिक  योजना  की  चर्चा  के  अवसर  पर  राज्य  सरकार  के  अधिकारियो ंने  इस

 प्रस्ताव को  बिलाल  ही  छोड़  दिया  है  |  मेरी  समझ  में  उन्होंने  योजना  आयोग  को  एक  नया  पत्र  लिखा

 है  कौर  प्रयोग  उसका  WATT  कर  न् रहा ह  |

 fat  संगण्णा :  मद  संख्या  में  भी  यह  कहा  गया  है  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  कोई  मांग

 नहीं की  गई  |  क्या  यह  प्रस्ताव  उपयुक्त  सहायता न  मिलने  की  कठिनाई  के  कारण  ही  राज्य  सरकार

 द्वारा  वापिस  लिया  गया  ?

 तारकेदवरी सिन्हा  :  विवरण  में  सारी  स्थिति  बताई  गई  है  ।  वित्तीय

 सहायता  के  लिये  कोई  नथना  नहीं  की  गई  ।

 महोदय :  वे  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  राज्य  सरकार्  के  ५०  प्रतिशत  अंशदान

 देने
 में  असमर्थ होने के कारण होने  के  कारण  तो  वापस  नहीं  लिया  गया

 ?

 श्रीमती  तारकेश्यरी  सिन्हा  :  विवरण में  यह  उल्लेख  है
 कि

 मांग  नहीं  की  गई  परंतु  यदि

 राज्य  सरकार
 इस  संबंध  में  कोई  मांग  करेगी  तो  उसका  कुछ  हिस्सा  केन्द्र  द्वारा  के  लिये  दिया

 जाएगा  ।

 श्िध्यक्ष  महोदय माननीय  सदस्य  यहं  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  केन्द्र  के  द्वारा  ५०  प्रतिशत

 बढ़ाया कि  उसके पास  प्रिया  Yo  प्रतिशत

 अपना  हिस्सा  देने  का  ाइ्वासर  मिलने पर  भी  राज्य  सरकार  ने  इस  मामले को  इसलिये  आगे  नहीं च १५  US

 का  हिस्सा  अंशदान
 में

 देने के  लिये  निधि  नहीं
 ह

 मूल sits में
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 श्रीमती  तारकदइवरी  सिन्हा  :  हा  सकता  ऐसा  ही  हो  ।  क्योंकि  वित्त  योग  की  सिफारिश

 के  अनुसार राज्य  सरकारों  को  इन  प्रयोजनों के  लिये  कछ  राशि  रखनी  पड़ती  है
 ।

 भारत  सरकार कुल
 ad  का  कवल  ५०  प्रतिशत ही  पूरा  करती  ह  ।

 fet  पारिणग्रहो  :  ६  ge&us  को  उपमंत्री ने  यह  घोषणा की  थी  कि  राज्य  सरकार  ने

 सहायता दरों  पर  खाद्यान्न  बीजों  को  सहायता  प्राप्त  तथा  सूखा  ग्रस्त  क्षेत्रों  मे ंरोजगार

 देने क  लिये  ग्रामीण  सड़कों  को  बनाने  के  मदों  के  1.0  सहायता मां  है  अराज  उपमंत्री  झपने

 विवरण  में  यह  कहती  हूं  कि  राज्य  सरकार  ने  ऐसी  कोई  मांग  नहीं  की  ।

 श्रीमती  तारकंशवरी  सिन्हा मैं  ने  यह  कहा  था  कि  उन्होंने  कोई  fate  सहायता  नहीं  मांगी

 इसक  वक  विवरण में  भी  aa  यह  बताया  है  कि  उन्होंने  कुछ  रकम  की  सहायता  मांगी  है  कौर

 भारत  सरकार ने  उन्हें  उत्तर  दिया  था  कि  केन्द्र  सरकार  से  ५०  प्रतिशत  सहायता  मिल  सकती है  ।

 परत  उन्हें  वित्त  आयोगने के  सुझावों के  भ्रन्तगंत  अपनी  जिम्मेदारियों के  लिये  खर्चे
 का  कुछ  हिस्सा

 पूरा  करना
 अभी

 तक
 स्थिति

 में  कोई
 परिवर्तन  नहीं  gars  इसलिये  मेंने  यह  विवरण

 दिया है  |

 श्री  पाणिग्रहण :  क्या  राज़्य  की  QeYo—¥E BY की  योजना  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  केन्द्र  से

 कछ  ग्रोवर  रकम  बांट  में  मांगी  हैं  जिससे  कि  इन  मदों  का  खर्च  पूरा हो  सके  ?  मेरा  मतलंब मद  संख्या

 ४,  भ्र ौर  ६

 faa  महोदय :  माननीय  मंत्री  सदस्यों  को  स्पष्ट  प्रश्न  पूछने  चाहिये इसी  प्रकार  के

 उत्तर भी  साफ  साफ  दिया जाना  चाहिये  ।  यह  सुझाव  गया  है  कि  राज्य  सरकार  अपना  ५०  प्रतिशत

 हिस्सा  देने  में  भी  असमथ  हैं  प्रौढ़  वह  केन्द्र  से  ही  सारी  मदद  चाहती  है
 ?

 ठीक  ठीक  प्रदान  क्या
 है  ?

 pot  पाणिग्रहण :  मेरा  मरते  यह  है  कि  कया  राज्य  की  PeYS-KE Hl AAT AH faq की  योजना  के  लिये  राज्य

 सरकार  ने  निर्धारित  राशि  से  अधिक  राशि  बांट  में  मांगी हैं  ?

 format  महोदय  :  राशि  बांट  में  मांगे  जाने
 ”

 से
 आपका  मतलब  क्या  ५०  प्रतिशत

 3 +
 ्

 पाणिग्रहण :  हां

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करती हुं
 कि  वें  उस  विवरण  को

 पढ़ें जिसमें खास  तौर  पर  यह  कहा  गया  है  कि  राज्य  सरकार  ने  कभी  नक  इन्द्रिय  सरकार  सहायता के

 लिय  कोई  मांग  नहीं  की  ।

 महोदय :  कया  मूल  ५०
 प्रतिशत

 के  लिये  भी  ?

 श्री  क्या  उड़ीसा  दैवी  विपत्तियों के  लिये  राष्ट्रीय  बीमा  योजना  में  शामिल है  ;  कौर

 क्या  इस  विशेष  निधि  से  ही  भारत  सरकार  उसे  ५०  प्रतिशत  रकम  देने  क  लिये  तैयार  हो  गई  थी

 तें कि वह कि  वह  खरच  की  बकाया  ५०  प्रतिशत  रकम  पुरा कर  सक  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  मांग  के  कई  मद  हैं  ।  कुछ  ऐसे  मद  हैं  जिनक  aia  केंद्रीय

 सरकार  राज्य
 सरकारों

 को  श्रर्थोपायों  का  विकास  करने  के  लिये  च्च्  देती  इसकें  श्रलावा  कुछ

 a
 ऐसे  मद  भी

 हँ  जैसे  पीने  का  पानी  श्रीश्री--जिनके  लिये  स्वास्थ्य  इन  मदों  पर  खर्चे  की  गई

 पूर  अंग्रेजी में
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 रकम  को पुरा  करने के
 राज्य  सरकारों  को  कुछ  धन  देता  है  ।  अलग  अलग  शर्तों  वालें  विभिन्न

 मद  हँ  ait  इन  सबका  उल्लेख  विवरण  में  किया  गया
 है  ।

 पृश्नी  संगण्णा  :  उड़ीसा  राज्य  की  कितनी  योजनायें  कभी  भी  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मेरे  पास  हर  एक  योजना  की  ब्यौरेवार  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  पाणि ग्र हो  :  शिवरमण  कमेटी  ने  उड़ीसा  के  प्रभावित  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  था  कौर  यह

 सिफारिश की  थी  कि  उड़ीसा  को  छः  प्रधान  शीर्षों  के  श्रन्तगंत  ६२. ५६  लाख  रुपयों का  अनुदान

 दिया  जाए  |  क्या  इन प्रयोजनों के  लिए  यह  रकम  बांट  में  दे  दी  गई  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  किन  शीर्षों  के  अधीन  ?

 पारिषग्रही  छोटीਂ  सिचाई  पम्पिंग  तालाबों  के

 राष्ट्रीय  राज  पथ  शादी  शीर्षों  के  अधीन  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 मैंने  केवल  उड़ीसा  सरकार  की  मांग  प्रौढ़  उसे  जो  कुछ  दिया

 उसका  ही  उल्लेख  किया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  समिति  की  सिफारिशों  का  ब्यौरा

 हैं  तो  वे  प्रलग से  प्रदान  करें  ।

 बटदन्ड रसल रसल

 1१४०४.  श्री  दिवनंजप्पा  :  कया  वैज्ञानिक  शौर  सांस्क्ातक-कार्थे  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  सुप्रसिद्ध  ब्रिटिश  दार्शनिक  wet  ब्लेड  रसल  को  कुछ  व्याख्यान

 देने के  लिये  भारत  art का  झ्रामंत्रण  दिया है  ;

 यदि  तो  कया  arta  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 वे  कब  भारत  wat  ?

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा  यह  मामला

 विचाराधीन  है  ।

 कौर  घप्रइत  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 fant  शिवनंजप्पा  :  क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 श्री  हुमा यू नू  कबीर
 :

 मैं  बता
 चुका  हूं

 कि  प्रस्ताव  विचाराधीन है
 ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  कि  at  रसल  दार्शनिक  तथा  राजनैतिक

 क्या  यह  जान  सकता  हूं  कि  वे  कौन  से  विषय  हैं  जिन  पर  उमसे  भारत में  व्याख्यान  देंने  के  सिरे

 गया  है
 ?

 fat  हुम यन द च  कबीर  :  यदि  कार्यक्रम  अपनाया  गया  तो  उनकी  उम्र  को  ध्यान  में

 रखकर
 हम  मह  आशा  करते  हूँ  कि  वे  मानवता  से

 संबंधित  सभी  पहलप्रों के  बारे  में  बोलेंगे  |
 —o

 1  मूल  झंप्रेजी में में
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 जीवन  बीमा  निगम  के  कमेंचारो

 1१४०८  t  स०  Ho  बनर्जी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या
 जीवन  बीमा  निगम

 के
 अ्रन्तगंत  एक  ऐसी  अजित  भारतीय

 समिति
 बनाई  गई  है

 जो

 aaa  का  वर्गीकरण  करेगी

 यदि  तो  क्या  क्षेत्रीय  परिषदें  भी  बनाई गई  हैं  ;  सनौर

 समितियों  का  गठन  किस  प्रकार  किया  गया  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेदवरी  कौर  हां  ।

 भूतपूर्व  शाखा  सचिवों  तथा  भूतपूर्व  अधीक्षण  शभ्रधिकारियों  की  अखिल  भारतीय

 समिति  में  सर्वे  श्री  वी  ०  एल०  डी०  एस०  )  कराई  सी ०  एस०  तथा  ए०

 राज गोपालन  हैं  ।  क्षेत्रीय  समितियों  में  क्षेत्रीय  उप क्षेत्रीय  प्रबंधक  तथा  डिवीजन  के

 डिवीजनल  मैनेजर  रहतें  हैं  ।

 क्या  इस  वर्गीकरण कें  स्वरूप  ग्रामीण  कर्मचारी  राष्टीय  संघ प्री  स०  स०  बनर्ज

 के  सभापति  तथा  सचिव  को  मिलाकर  कुछ  श्वैत्र-प्रतिभा क्यों  तथा
 प्रधीक्षण-प्रधिकारियों  की  सेवायें

 हैं  अरब  फिर  से  नौकरी  पर  रख  लिया समाप्त  कर  दी  गई  थीं  ;  wie  यदि  कर  '  गई  थीं  तो  कया  उन्हें

 गया है  ।

 श्रीमती  तारकेदइवरी  सिन्हा  समिति  ने  कुछ  सिफारिशें  की  थीं  अर  निगम  उन  पर  विचार

 निगम  तथा  कर्मचारी संघ  ध  बीच  बातचीत  चल  रही है  करार  अभी  वह  पूरी  नहीं

 हुई  अतएव  निगम  ने  इत  सिफारिशों  के  बारे  में  कोई  अंतिम  निर्णय  नहीं  किया  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  क्या  यह  सच  है  कि  को  राष्ट्रीय  संघ  के  प्रतिनिधियों  का

 जीवनਂ  बीमा  निगम  के  अधिकारियों  से  द्विदलीय  सम्मेलन  था  कौर  यदि  ear  था  तो  इस  सम्मेलन

 का  क्या  नतीजा है  ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  जेसा  कि  में  पहिले  बता  चुकी  Q)  फिलहाल  सब  से  बातचीत

 चल  रही  कुछ  समय  के  बाद  ही  नतीजा  जाना  जा  सकता  है  |

 fot  खाडिलकर  :  क्या  भ्र भी  जो वर्गीकरण  चल  रहा है  वह  क्या ६  ना  लाल  समिति  द्वारा  feat

 रित  घिर  पर  हो  रहा  है  प्रिया  अन्य  किसी  नये  आधार पर  हो  रहा है  ?

 तारकेदवरी  सिन्हा  क्या  माननीय  सदस्य  का  मतलब  क्षेत्र-प्रतीक गरियों वे दे  aft

 करण  से

 fat  खाडिलकर  क्या  कार्यपालक-पदों  का  भी  वर्गीकरण  इस  समय  चल  रहा  है  |

 NN
 तारकेश्वर  सिन्हा :  मत  कवल  इतना  कहा  है  कि  समिति ने  एक  क्षेत्र  को  छोड़कर

 प्रायः
 सभी क्षेत्रों की  जांच  वर  ली  बचे  हुए  क्षेत्र की  जांच  होनी है  ।  समिति ने  कुछ  faa

 की  हैं  निगम उन  पर  विचार कर  रहा  है  प्रो  निगम  द्वारा  निर्णय  किये  जाने  पर  ही  सरकार

 उनका  अंतिम  रूप  से  निम

 क uaa एएए  ििुििििएंएएएं'तयएतयएं।तएगि एएल  तएस्ए।”्तल्एल्एयतएल्एइएएअआणणणणणणणयलणणणटशपणथणलगातणथ

 ग  मूल  sith  में
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 jal  हेम  बरुआ  :  क्या  श्रेणीबद्ध  करने  की  इस  योजना  में  इंस  भाष्य  का  भी  कुछ  उपबन्ध

 शामिल  है  कि  बिना  कोई  कारण  बताय  ३  महीने  का  गेटस  दे  कर  ही  किसी  कर्मचारी  को  नौकरी

 से  म्रलग  जा  सकता है  ?

 नहीं
 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  qe  सच  टि

 सम
 fart  हेम  बरू  यहां  मेरे  पास  भारत  सरकार  के  wes  क्त  सचिव  श्री  बी  ०  झन  कौल  का  एक

 पत्र  है  और  उसमें
 कहा

 गया  है  :

 भी  क्षेत्र  कर्मचारी  की  निगम  के  चेयरमैन  के  पूर्व-ग्रनुमोदन  कोई  भी  कारण

 बताये  बिना  क्षेत्र  करमचारी  को  तीन  ade  का  लिखित  नोटिस  समात  की

 जा  सकती  हे  ।'

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिंहा  :  यह  कोई  सामान्य  नियम  नहीं  हो  सकता ।  मेरा  ख्याल है

 कि  क्षेत्र  कर्मचारियों  के  लिये  कुछ  नियम  होते  हें  कि  उन्हें  इतना  काम  करना  चाहिये  ।  यदि  ag

 निर्धारित  सीमा  तक  काम  नहीं  करते  या  लक्ष्य  े  ५०  प्रतिष्ठित  तक  भी  काम  पुरा  नहीं  करते  तो  कुछ

 पति  के  अधीन  उनकी  सेवायें  तीन  महीने  का  नोटिस  देकर  समाप्त  की  जा  सकती  ।  सीधे  यही

 मैं  ते  कही  है
 ।

 इससे  वह  बात  कटती  नहीं है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  यह  पत्र  वित्त  मंत्रालय  के  foe  कार्य  विभाग  वे  नाम  से  है--आऔर  इस
 ्य

 a  नम्बर  है  कराई  एन०  एस--  कक  ae ae क

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  में  ने  बताया  कि  कुछ  सिद्धांत  निर्धारित  हैं  ।

 Le  ad
 महोदय  :  यह  काम  करने की  योग्यता  मे  बारे  में  है  या  काम  था  प्रति  लापरवाही

 के  बारे  में  ?

 श्री  हेम  सस्ता  इस  सारी  बात  को  केवल  इस  वक्तव्य  की  as  में  छुपाने  की  कोविद

 कयों  की  जा  रही  है  कि  इस  झ्रादाय  की  कोई  चीज  नहीं  निकाली  गयी है  ?

 श्री  स०  स०  बनर्जी  श्रीमन्  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  aa  माननीय  मंत्री

 से  पूछा  था  कि  श्रेणीबद्ध  किये  जाने  फलस्वरूप  कया  कुछ  क्षेत्र  कर्मचारियों  जिन  में  फेडरेशन

 के  कुछ  जिम्मेदार  पदाधिकारी  भी  शामिल  नौकरियां  समाप्त  कर  दी  गयी  हैँ  ।  में  ने  उनकी  संख्या

 पूछी  थी  यह  जानना  चाहा  था  कि  क्या  उनके  मामलों  पर  पुनर्विचार  किया  गया  है  ,  और  यदि  नहीं

 a  ay ?

 तारकेदवरी  सिन्हा  >  क्षेत्र  कर्मचारियों  राँकड़  मेरे  पास  हें  ।  ५२२२  मेंसे

 परब  तक  ११२  की  नौकरियां  समाप्त  की  गयी  में  बता  चुकी  हूं  कि  निगम  सेਂ  स  मामले

 में  बातचीत  चल  रही  है  ।

 श्री  स०  म०  बीजों  :  द्विदल  प  र  मेलन  में  किस  मामले  पर  चर्चा  हो  रहा  है  यह  विवादास्पद

 है  ।  म  जानना
 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  मामले  वे  बारे  में  चर्चा  की  जायेगी  ?  यह  एक  एसा  मसला

 है  जिस  पर  भूख  हड़तालें  शर  अन्य  हड़तालें  हो  रही  हैं  |  इसका  इंश्योरेंस  उद्योग  मात्र  से  सम्बन्ध

 है  ।

 अग्रेजी  में
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 9  aeY  सायर <  है  के  बेक  4iG  L000  व्यक्तियों  में  ६  PETES  कर  दिया  जाये  तो  क्या

 हड़ताल  होने
 चाहिये  !

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  :  Hse फे  लगभग  १००  पदाधिक Ne  दया  ह  नने  रियों  का  मामला  है  ।  प्रौढ़

 उन्हे  तौर  वन  मंत्री  का  यह  श्रीनिवासन  प्राप्त  था

 ce  महोदय
 :  दोनों  माननीय  सदस्यों के

 7
 बीच  कुछ  गलत  फहमी  मालूम  पड़ती

 +
 @  |  श्री

 बनर्जी  क्या  चाहते  हैं
 ?

 tat  स०  स०  बनर्जी
 :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उनके  मामलों  पर  पुर्वा थि चार किया

 है  या  नही ं?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  माननीय  सदस्य  को  मालूम  है  कि  कम  चोरियों  फेडरेशन

 श्र  निगम  के  बीच  बातचीत  चल  रही  जब  तक  qe  परिणाम  ज्ञात  न  हो  जायें  तब  तक  यह

 निश्चित  उत्तर  देना  मेरे  लिये  संभव  नहीं  होगा  कि  अमुक  गमक  व्यक्तियों  की  नौकरी  समाप्त  कर  दी

 गयी  है  श्र  अमुक  अमुक  व्यक्ति  फिर  से  रखे  गये  हैं  |  सदन  का  उत्तर में  कसे  दे  सकती हूं
 ।

 भारत का  राज्य  | (- ;

 1*  १४०९.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  चित्त  मंत्री यह ह  बताने  की  न्ञ्पा ्  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  के  राज्य  बेक  ने  व्यवसायिक  मोटर  गाड़ियां  खरीद व के  लिये  किराया-खरीद

 कम्पनियों को  कुछ  ऋण  दिये हैं  ;

 क्या  वित्त  मंत्रालय  ने  भारत  के  राज्य-बक  का  ध्यान  मोटर  उद्योग  के  लिये  वित्त-व्यवस्था

 करने
 थे

 साहित्य  की  सोर  बतिया  feo  है  :  गौर

 यदि  उसके  क्या  परिणाम हुए  हूं

 चित्त  उपसंत्री  तारकेदवरी  सिन्हा )  जी  att

 मोटर  उद्योग  के  बारे  में  प्रतीक  झा योंग के  प्रतिवेदन
 (१६५८)

 में  ी  गयी  कुछ

 सिफारिशों  की  जो  परिवहन-संचालकों  को  उधार  की  सुविधायें  देने  के  विषय  में  भारत के

 राज्य  बैंक  का  भारत  दे  fort  बैंक  की  उन  पर  विचार  लिये  arse  किया  गय

 था |

 १९५७  में  भारत  का  राज्य  बैंक  झ्र घि नियम  में  संशोधन  कर  उसकी  धारा  ३३  (2)  में

 खण्ड  (4  जोड़  दिया  गया  जिससे  बेक  को  किराया-खरीद  सौदों  के  लिये  वित्त-व्यवस्था

 करने  वाल  उपक्रमों  को  पेचीदगी  देने  की  श्रीमती  मिल  ग  ली  है  ।

 इकबाल  सिह  भारत  वेਂ  राज्य  बन  ने  अबतक  कितनी  पार्टियों  या  कम्पनियों को

 am  दिय हूं
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्योंकि  भारत  के  राज्य  बैंक
 *
 किराया-खरीद व्यापार  के  लिय

 केवल  लिमिटेड  कम्पनियों  को  वित्त  दन  की  सीमा  बांध  इसलिये  दो  कम्पनियों  को  कुद

 ऋण  मिला  है  ।

 लि  क  क  क  क

 1  मल  ५ में
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 इकबाल  fag:  प्रत्येक  कम्पनी  को  कुल  कितना  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  उन्हें  कुछ  शत  पुरी  करनी  होती  शर्तों  के  श्रुति  राज्य

 बैंक ने  ३५  लाख  रुपयों के  लग  किये  हैं  ।

 सरदार  इकबाल  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  व्यवसायिक
 प्राकार  पर

 मोटर  गाड़ियां  चलाने  वालों  से  ऋण-शुल्क  RA—}  प्रतिशत  तक  वसूल  किया  गया
 क्या  सरकार

 इस  संबंध में  कुछ
 कार्यवाही  करने  वाली  है

 ?

 श्री मती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जहां  तक  भारत  के  राज्य  बैंक  का  संबंध  ऋण  की  एक

 यह  भी  है  कि  वे  कुछ  निशचित  मान  से  अधिक  ब्याज नहीं  ले  सकते  ।

 श्री  श्रीमती  ,  बात  स्पष्ट  नहीं  हुई  ।  उपमंत्री  महोदया  ने  कहा  है
 कि

 कुछ  पार्टियों

 को  ऋण  दिये  गये  कौर  यह  भी  कहा  कि  किसी  निश्चित  दर  से  अधिक  ब्याज  नहीं  लिया  जायेगा

 सूद  को  दर  कितनी  है  कौर  क्या  इस  बात  को  जांच  के  लिये  कुछ  उपबंध  है  कि  अधिक  qe  वसूल  नहीं

 किया जा  रहा  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  दर  €-१०  प्रतिशत  के  लगभग  होने  की  संभावना  है  ॥

 pat  प्रभात  कार  में  एक  प्रदान  पर्द  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगला  प्रश्न  ल  Xele
 ले  रसा  उ  ।  माननीय  सदस्य  स्थान बदल  लेते  हैं

 मुझे  उन्हें  seat कठिन  होता  ५००  सदस्य हैं  |

 pat  जाधव
 :.  मे प्रपने स्थान से इस स्थान  से  इस  लिये  उठ  गया  था  कि  मुझे  यहां  अपने  सहयोगी  से  कुछ

 बातें  करनी  थीं

 महोदय :
 म

 दोष  नहीं  बता  रहा  हूं
 ।

 मैं  उन्हें  इसलिये  भी  नहीं  ढूंढ  पाया  कि  उन्हों
 ने  अपनी  टोपी  भी  SN  ले  ह

 ma  वह
 बरन

 पुछ
 |

 भारतीय  मुद्राओं  का  स्टिंग  में  बदला  जाना

 (ot  जाघव  :

 |  ot  खीम
 FF  RvR.

 श्री  साठ  स०  गांधी :

 श्री  नाथ  पाई

 ee
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 :

 क्या  अरदन  मध्यपूर्व  के  देशों  की  कुछ  बैंकिंग  संस्थाओं  के  साथ  भारतीय  रुपयों को

 स्टिंग  में  बदलने  के  बारे  में  कोई  समझौता  है
 ;

 तून  iN a)  ar

 210(A)
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 यदि  तो  नया  इसके  बारे  में  कोई  झ्रनौपचारिक  व्यवस्था  है  या  किसी  संहिता  में  इसका

 उपबन्ध है  ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  इस  प्रकार  कितनी-कितनी  भारतीय  मुद्दों  बदली  गयी

 क्या  भारत  के  रिजर्व  बैंक  के  भुगतान  शेष  विवरणों  में  यह  राशियां  दर्ज  रहती  हैं  सनौर

 तो  किस  ate  के  aia  ?

 उतमंत्री  ०  रा०  :  अ्रौर  .  भारतीय  रुपयों  को  पौंड  स्टिंग

 में  बदलने  के  लिये  विदेश  की  किसी  भी  बैंकिंग  संस्था  से  कोई  औपचारिक  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है  ।

 फिर  बदन  कौर  फारस  की  खाड़ी  के  क्षेत्र  जहां  भारतीय  मुद्दों  चालू  चलायें  के  रुप  में  अब  भी

 चलती  बैंक  भारत  से  अ्रपनी  श्रावइ्यकता  पुरी  करने  के  लिये  भारत  से  मुद्दों  मंगाती  हैं  पर  अपनी

 से  ate  नोटों  को  भारत  को  लौटा  देती  हैं  ।  उन  क्षेत्रों के  रायात के  लिये  चित्त

 व्यवस्था  के  प्रयोजन  के  लिये  इन  अतिरिक्त  रुपयों  को  पौंड  स्टिंग  में  बदलने  की  अनुमति  दे  दी  जाती
 >  | te

 ये  ्  बताना  लोक-हित  में  नहीं  है  ।

 संबंधित  ग्रां कड़े  की  मदों  में  शामिल  हैं  ौर  भारत के  रिजर्व  बैंक  द्वारा  प्रजापति

 किये  जाने  वाले  भूगतान  दोष  संबंधी  आ्रांकड़ों  में  शामिल  कर  लिये  जाते  हैं  ।

 fat  जाघव  :  क्या  यह  सच  कि  बड़ी  मात्रा  में  यह  निकासी  इस  वजह  से  होती  है  कि  फारस

 की  खाड़ी  वाले  देशों  में  भारतीय  म द्राद्रों  को  पौंड  स्टिंग  में  बदलने  पर  कोई  रोक  नहीं  है
 ?

 गयी ब०  राठ  भगत :  पहली  बात  तो  यह  है  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  उन  के  बदलने  पर  कोई

 रोक  ही  नहीं  है
 ।

 जहां  तक  व्यापार  के
 एक

 अंग  के  रूप  में  निर्बाध  रूप  से  ag  परिवर्तन  होता  उसमें

 तो  स्टिंग  का  कोई  अवमूल्यन  नहीं  लेकिन  जहां  तक  यह  प्रबंध  आयात  या  तस्कर  व्यापार  के

 फलस्वरूप  होता  यह  बात  लागू  होती  है  ।

 fat  नाथ  पाई  :  उपमंत्री महोदय  ने  कहा  है  कि  वास्तविक रानियां  प्रकट  करना  लोक-हित

 में  नहीं  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  राशियां  बहुत  बड़ी  इतनी  बड़ी  संख्या  में  यह  राशि

 फारस  की  खाड़ी  वाले  क्षेत्र  नें केसे  पहुंच  जाती  है  जब  कि  भारत  की  मुद्दों  बाहर  ले  जाने  के  संबंध  में

 प्रतिबंध लगे  हुए  हैं  ?

 pat  ब०  रा०  भगत  :  इस  समस्या  के  दो  भाग  हैं  ।  प्रत्येक  यात्री  को  २७०  रुपये  साथ

 ले  जान  की  अनुमति  है  इसलिये  उनका  तात्पर्य  है  कि  बड़ी  संख्या  में  लोगों  के  जाने  के  फलस्वरूप

 बड़ी  राशियां  जमा  हो  जाती  लेकिन  मैं  उन्हें  यह  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  यह  राशि  बड़ी  नहीं

 में  बता  चुका  हूं  कि  इन  क्षेत्रों  में  रुपया  ही  चलता  है  कौर  सामान्य  बैंकिग  के  कार्यों  के  लिये
 भी

 भारतीय  रुपयों  का  रायात  किया  जाता  है  ।

 में  सोना  चोरी

 श्री  नाथ  पाई
 :  मेरा  प्रयोजन यह  नहीं  था  ।  सरकार  को  पता  है  कि  बहुत  af  मात्रा

 से  भारत  में  लाया  जाता  है  ate  उसके  बदले  में  भारतीय  मुद्दों  ली  जाती
 हैं  ?

 ba अंग्रेजी
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 fat  1: (५  Wo  यह  बात  सच  Q  |  ह +)  इसमें
 कुछ  अंश  wag  बिकी  का  भी

 होता है  ।

 say  प्रभात  कार :  क्या  यह  मुद्दों  इस  वजह  से  वहां  ले  जायी  त ie
 Ie  | दि ह fa  भारतीय  रुपया

 फारस  की  खाड़ी  वाले  क्षेत्र  में  विधिमान्य  मुद्रा  है
 ?

 fait  ह: ह ०  रा०  भगत :  बह  बिल्कुल  विधिमान्य  मुद्रा  तो  नहीं  है  लेकिन  यह  ऐसी  मुद्रा  है  जो

 वहां  खुले  झाम  चलती  है  |

 part  हेमा
 :

 मध्यपूर्व  के  देशों  में  भारतीय  मुद्राकोष  की  लोकप्रियता  ak  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुये  कि  लेन  देन  वहां  भारत  की  मुद्राकोष  में  ही  होता  क्या  सरकार  अदन  तथा  प्राय  स्थानों पर

 भारत के  राज्य-बैंक  की  शाखायें  खोलने  का  विचार  कर  रही  है  ताकि  समस्त लेन  देन  उन्हीं  की  मौत

 किया  जाये  ?

 fat  ब्०  Wo  भगत :  यह
 तो

 कार्य  के  लिये  एक  सुझाव  है  प्रौढ़  इस  प्रश्न  के  क्षेत्र से  कहीं

 अलग है  ॥

 fait  मुरारका :  माननीय  उपमंत्री  ने  अभी  कहा
 कि

 भारतीय  रुपया  वहां  की  चालू  मुद्रा है

 क्या  वहां  के  देवों  ने  भारत  सरकार  से  यह  सब  रुपया  भेजने  को  लिखा  है  या  यह  सारा  धन  चोरी  से  भारत

 से  बाहर  ले  जाया  गया  है
 ?

 ,  fat  ब०  रा०
 यह  दोनों  प्रकार का  हमें  यह  मालूम  है  कि  यह  रुपया  बैंकिंग  के

 सामान्य  माध्यमों  के  जरिये  से  सरकारी  तौर  पर  भेजा  गया  लेकिन  इसका  तो  हम  केवल  अनुमान

 लगा  सकते  हैं  कि  चोरी  से  कितना  ले  जाया  गया  है
 ।

 श्री  जाघव
 :

 कया  यह  सच  है
 कि

 प्रत्येक  १  करोड़  के  चोरी  से  लाये  गये  सोने  की  तुलना  में  १०

 करोड़  रुपय  का  सोना  दूसरे  देशों  को  जाता  है
 ?

 fat ब०
 Wo  भगत  माननीय  सदस्य  का  यह  गणित  अजीब  है  |

 श्री  नाथ  पाई  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि
 इस

 प्रकार  हमारी  विदेशी  मुद्दों

 बहुत  अधिक  कम  हो  रही  या  सरकार  कुछ  प्रभावकारी  कार्यवाही
 करने  विचार  कर

 रही
 है  ?

 pat  we  रा०  भगत  हम  fan  यही  कह  सकते  हैं  कि  हम  समस्या  पर  विचार  कर

 रहे  हैं  ।

 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना

 श्री  ate  चन्द्र

 पंडित
 था  ना०  तिवारी

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना
 का

 क्षेत्र  विस्तृत  कर  दिया  गया  है  कौर  उसके  कार्य

 का एए  एएए
 अधिक  व्यापक  क्षेत्र  में  शेरू  किये  जाने

 वाले
 हं

 ;  ene

 मल  अंग्रेजी  मे
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 यदि  at,  तो  पुनरीक्षित योजना  का  स्वरूप क्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 जी  att

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  योजना  का  विस्तार  करनें  का  प्रस्ताव  इस प्रकार

 बाण

 भारत भर  के  उन  भारत  भर  की

 बच्चों  की  संख्याश्रों  की  प्राक् कलित  व्यय

 संख्या  जिनके  संख्या

 इस  योजना  में

 प्रशिक्षित  होने

 की  वादा है

 लाख  रुपये

 2eUS-YE  १,  ५६,०००  RRA  श्र

 PEXE-KO  g,e  ०,०००  RXo  २०

 PEKO-|2  2,802,000  ३००  रद

 श्री  हरिश्चन्द्र  मायर
 :

 यह  योजना  किस  प्रकार  बनायी  गयी  राज्य  सरकारों  की  सलाह

 से  या  उनकी  मांगों  के  कारण ?

 का०  ला०  श्रीम लो  :  मूल  रूप  से  यह  योजना  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  चलायी  जा

 रही  दिक्षा  मंत्रालय  ने
 तो

 इसे  बहुत  हाल  में  भ्र पने  हाथ  में  लिया  है
 ।

 हमने  राज्य  सरकारों की

 रॉयल ली  है  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  प्राग  हराकर  झ्र पने  ग्रीन  किये  उदाहरण  के  पंजाब

 सरकार ने  PEYG-YE  के  लिये  २  लाख  रुपये  दिये  हैं  ्र  बम्बई  सरकार ने  ५  लाख  रुपये दिये  हैं  ।

 अधिक  रुपया  उपलब्ध  होने  के  कारण  हमारा  इरादा  इस  योजना  का  क्षेत्र  प्रौढ़  विस्तृत कर  देने  का  है
 लेकिन

 यदि
 राज्य  सरकारें स्वयं  उत्सुक  हों  कौर  कुछ  प्रदान  करे

 तो
 इस  योजना

 को
 इन  वर्षों  में  काफी

 विस्तृत  बनाया  जा  सकता

 श्री  हरिश्चन्द्र  मौजूदा  क्षेत्रों  और  संस्थाओं  का  चुनाव  किस  आधार  पर  किया  गया

 है  ?  क्या  यह  बात  है
 कि

 इन  क्षेत्रों  में  रिक  अनुशासन  हीनता  है
 ?

 डा०  का०  ला
 ०  श्रीमाली  :.  यह  योजना  मूलत

 :  शरणार्थियों के  बच्चों  के  लिये  थी  जो  इन

 क्षेत्रों में  फै  ने  हुए  हैं  यह  योजना  मूल  रूप  से  दिल्ली  में  आरम्भ  की  गयी  थी  प्रौढ़  फिर  इसे  बढ़ा  कर

 इन  क्षेत्रों  पर  भी  लागू  किया  गया  ।  इस  लिये  उन्हीं  क्षेत्रों  दिल इरादी

 में  ही  इसका  विकास  हुआ  हमारा  इरादा  योजना  के  क्षेत्र  को  बढ़ाने  का

 दाता  राज्य
 सरकारों  से  मशविरा कर  रहे  हैं  कौर  उन्हें  जहां  से  भी  भ्रनुकूल  उत्तर  मिलता  है  वहीं  वे

 —_—_— इस  योजना  को  आरम्भ  कर  देते  हैं  ।

 मल क  अ्रंग्रेजी  में
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 सेठ  गोविन्द
 अभी

 तक  इस  योजना  के  भ्रनुसार  जो  काम  BAT  है  कौर
 जो

 लोग  निकलें

 उन  में  क्या कोई  विशेष  परिवर्तन  हुमा  है  प्रौढ़  क्या  उन  का  कोई  विशेष  उपयोग  कहीं  देखने
 को

 मिला है  ?

 डा०  ब्यान  ला०  श्रीमाली :  जी  यहां  प्रदर्शन  होते  हैं  और  मैं  समझता हूं  कि  इस  हाउस

 के  मेम्बर  को  उन्हें  देखने  का  अवसर  मिला  होगा  प्रौढ़  यह  पाया  जाता  है  कि  जिन  बच्चों  को  यह

 ट्रेनिंग  दी  जातों  वे  तन्दरुस्त  होते  उनमें  डिसिप्लिन  होता  है  और  उन  का  जनरल  झ्राउटलुक

 बरच्छा  होता  है  |

 सेठ
 गोविंद  दास

 :
 मैं  यह  जानना  चाहता  जिसका  उत्तर  मुझे  नहीं  मिला  कि  क्या  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  रिपोट  या  कोई  ब्यौरा  सरकार  के  पास  है  कि  जिस  से  यह  मालूम  हो  कि  इस  का  कोई  स्पष्ट

 फल  निकला है  ।

 डा०  क्या  ला०  श्रीमाली  :  स्पष्ट  फल  तो  लोगों  के  चरित्र  से  सिद्ध  हो  सकता  प्रौढ़  इतनी

 जल्दी  इस  का  मालूम  नहीं  होता  है  ।  झ्राखिरकार  जब  यह  लोग  जीवन  में  जायेंगे  प्रौढ़  उसमें

 जिस  तरह  से  काम  उसी  से  उसका  फल  मालूम  हो  सकता  लेकिन यह  स्पष्ट  है
 कि  बच्चों

 को  अ्रच्छी  ट्रेनिंग  दी  उन  के  स्वास्थ्य  की  तरफ  ध्यान  दिया  उन  को  fsa  वगैरह  में  जानें का

 अ्रवसर  दिया  जाय  तो  उन  का  दारीर  बरच्छा  उन  के  मन  का  weal  विकास  होगा  प्रौर  अच्छा

 चरित्र  निर्माण  होगा  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  शरणार्थी  बच्चों  में  इस  योजना  की  सफलता  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 क्या
 इसे  बढ़ा  कर  गेर-शरणार्थी  बच्चों  के  लिये  भी  लागू  किया  गया  are  यदि  तो  कितने  क्षेत्रों

 म  ?

 डि ०
 का०  ला०

 पुरा  प्रस्ताव तो  यही  st  माह  चुका  हूं  कि  इसका

 क्षेत्र  बढ़ाया  जायेगा
 ।  PEYG-NE  में  हमें  ्राद्या है कि रवि  १,५६,०००  बच्चों  को

 प्रशिक्षण
 दिया

 जायेगा

 शर  28h 0-F 2 H Wed TH के  तरन्त  तक  २,४०,००० बच्चों  को  प्रशिक्षण  दे  लेने  की  है  ।  हमारा

 इरादा  इसे  अन्य  बच्चों  पर  जो  शरणार्थी  नहीं  लागू  करने  का  है
 ?

 रेणुका  राय  :  यदि  गैर-शरणार्थियों  के  लिये  कुछ  योजनायें  आरम्भ  की  गयी  हों  तो

 इसकी  संख्या कितनी  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  मेरे  पास  ये  भ्रांकड़े  अलग-प्रलय नहीं  हैं  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  प्रदान  पूछें
 तो

 मैं  उन्हें  यह  जानकारी  दे  दूंगा  ।

 fat  उ०  च०  पटनायक :  अब  क्योंकि  दिक्षा  मंत्रालय  इस  योजना  को  स्वीकार  कर  चुका

 तो  क्या  अब  इसकी  अन्य  राष्ट्रीय  जैसे  भारत  एन०  सी ०  सी  ०,  ए०  सी०  सी  ०,

 खेल  कूद  संगठनों  छात्रों  तथा  गैर-छात्रों  की  विभिन्न  मौजूदा  युवक  झ्रांदोलनों  से  तुलना  कर  इस

 बात
 पर  विचार

 करने  का  कोई  इरादा  है
 कि

 उन्हें  किस  सीमा  तक  लागू  किया  जा  सकता  है  कौर
 किस

 का०  ला०  श्रीमाली
 :  इन  सभी  योजनाओं  के  विषय  में  मंत्रालय  का  सामान्य  दृष्टिकोण

 यही है  कि  हम  एक  बहु-पक्षीय  योजना  लाना  चाहते  भारत  एन०  सी०
 सी

 ०,  To

 सी०
 सी  ०

 श्र  राष्ट्रीय  अ्रतुशासन  योजना  शादी  ऐसी  विभिन्न  योजनायें  हैं  जिनका  उद्देश्य  देश  के

 मूल  waist  में
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 युवकों का  चरित्र  निर्माण  करना  हम  कोई  एक  संगठन  ही  रखना  नहीं  चाहते  लेकिन  हमारा  पूरा

 प्रयास  यही  रहेगा  कि  इन  विभिन्न  संगठनों  के  बीच  समन्वय  स्थापित  हो  जाये  ताकि  दो  संगठन  एक

 ही  काम  को  न  करें  कौर  मंत्रालय  यही  काम  कर  रहा  है  ?

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  यह  योजना

 काफी  लोकप्रिय  हो  रही  है  कौर  बहुत  से  राज्यों  से  इस  सम्बन्ध  में  मांगें  रा  रही  तो  क्या
 गाने

 मेंट

 यह  कदम  उठाना  चाहती  है  कि  जो  व्यायाम  की  शिक्षा  अर्थात  फिजिकल  कल्चर  की  विभिन्न

 विद्यालयों  मे  पहले  से  चल  रही  उन  भ्रध्यापकों  ara  लोगों  को  ट्रेनिंग  दी  जाय  ताकि  भी  ज्यादा

 खच  न  हो  प्रौढ़  उसको  एक  साथ  सब  जगह  चलाया  जा  सके  |

 डा०  व्हा०  ला०  श्रीमाली :  जैसे-जैसे  राज्यों  में  आवश्यकता  मालूम  इन  सारे  प्रश्नों
 पर

 विचार  किया  जायेगा  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जहां  भी  इस  योजना  को  आजमाया  गया

 है  वहीं  उसे  जिन  में  चीन  कौर  भारत के  प्रधान  मंत्री  भी  शामिल  सब  से  धिक
 प्रशंसा  प्राप्त

 हुई  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  जी  यही  बात  इस  योजना  को  सब  से  प्रिक

 मोदन  प्राप्त  ददा  है  कौर  यही  वजह  है  कि  सरकार  समूचे
 कार्यक्रम

 को  विकसित  करने  का  प्रयास  कर

 |

 जीवन  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों  को  सुविधायें

 +

 asta  fag  भदौरिया
 :

 |
 श्री स०  स०  बनर्जी

 श्री  प्र०  गे  देव

 श्री

 |  श्री  जगदीश  अवस्थी
 श्री  जाघव

 Lat  गोरे
 :

 व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अपने  कर्मचारियों  को  सुविधायें  देने  के  बारे  में  जीवन  बीमा  निगम  ने  कोई  निर्णय

 किया है  ;

 यदि  तो  उन  सुविधाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  जो  जीवन  बीमा  निगम  के  क्यारियों

 को  मिले

 यदि  तो  इस  मामले  में  अंतिम  रूप  से  निर्णय  करने  में  विलम्ब  होने  के  कारण

 क्या

 /
 है

 start उपमंत्री  तारकेदवरी
 ice

 मूल  अंग्रेजी  में
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 निगम  निःशुल्क  बीमा  योजना  लागू  कर  चुका  है  कौर  अ्रनुमान  है  कि  इसमें  हर  वर्ष

 कर्मचारियों  के  एक  मास  के  वेतन  के  बराबर  राशि  व्यय  होगी  |  इस  के  garg  कमेंचारियों  की

 चिकित्सा  शादी  की  सामान्य  लाभ  की  योजनाओं  के  लिये  भी  एक  राशि  अलग रख  दी  गयी  है  ।

 कर्मचारियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  के  ब्यौरे  पर  निगम  कमेंचारियों  की  सलाह  से  विचार  कर

 रहा है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  अर्जन सिह  भदौरिया  :  स  इस  का  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  श्रौरिजिनल  seat

 eral में  था  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  इस  में  जो  सवाल  है  उस  में  कहीं  इस  का  जिक्र  नहीं  है  कि

 हिन्दी में  प्रदान  था  ।  इस  लिये  जवाब  भ्रंग्रेजी  में  दिया  जा  रहा  है  ।  महोदय  चाहें  तो

 मै  हिन्दी  मे  जवाब  दे  सकती  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  हिन्दी में  भी  बतला  दीजिय े।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  श्रेय  मुझे  मन  से  इस  का  तर्जुमा  करना

 पड़ेगा  |

 सेठ  गोविन्द  दास
 :  भ्रध्यक्ष  महोदय  ,  में  एक  बात  जानना  चाहता  हूं  ।  यहां  पर  यह  प्रदान

 उठता  है  कि  जिस  प्रश्न  का  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  जाता  है  उसके  सम्बन्ध  में  प्यार  कोई  शझ्रापत्ति  होती

 है  तो  उस  का  जवाब  फौरन  ही  ७ प्रंग्रेजी  में  दिया  जाता  श्राप  यह  जानते  हैं  कि  हमारे  सदन  में  कई

 सदस्य  ऐ  से  भी  हूँ  जी  ॥] ् गग्रज  नहीं  जानते  ।  वह  कोई  प्रशन  हिन्दी  में  जानना  चाहें  कौर  उसका

 उत्तर  हिन्दी  में  न  दिया तो  यह  बड़े  श्राइचयें की  बात  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  व्यवस्था  होनी

 चाहिये  |

 fora  महोदय  :
 मैं  माननीय  सदस्य  को  केवल  यही  बता  सकता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों

 से  जो  प्राप्त  होते  हैं  उनके  बारे  में  क्या  होता  माननीय  सदस्य  हिन्दी  में  प्रश्न  पूछने  के  लिये

 स्वतंत्र  हैं  ।  हिन्दी  में  पूछे  गये  प्रश्नों  का  उत्तर  हिन्दी  में  ही  दिया  जाता

 ऐसे  के  उत्तरों  का  प्रंप्रेजी  भ्रनुवाद  सदा  यार  रखा  जाता  है  ताकि  जो  सदस्य  हिन्दी न

 जानते  हों  उनकी  के  पढ़कर  सुनाया  जा  सके  यदि

 माननीय  सदस्य  का  सुझाव  यह  हो  कि  जो  प्रदान  मूल  रूप  से  ग्रेजी  में  नहीं  भेजे  जाते  उत्तर

 म  तौर  पर  wast में  ही  दिया  जाता  है  उत्तर  हिन्दी  में  भी  दिया  जाय  तो

 मै  उस  पर  विचार  करूंगा  ।  मैं  प्रश्नों को  एक  कौर  भ्रंग्रेजी में और  दूसरी  दौर  हिन्दी में  छापने के

 प्रश्न  पर  गम्भीरता से  विचार  कर  रहा  हूं
 |

 इस  में  कुछ  खर्चा  ही  होता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उस

 खर्चो  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हों  तो  मैं  इसके  लिये  बिल्कुल  तैयार  हूं  ।

 fat  केवल  खर्चा  ही  इससे  अनावश्यक  विवाद  भी  पैदा  होता  हमारी  वैसे  ही

 इसे  संबंध  में  काफी
 परेशानियां  हैँ  ।

 कुछ  माननीय  नहीं
 ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  नरन
 ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 कुछ  माननीय  सदस्य :  हम  अपने  अनुपूरक  प्रशन  पूछना  चाहते  हैं  ।

 महोदय
 :

 मेरा  ख्याल  था  कि  सारी  बातें  पुरी  हो  चुकी  हैं  ।

 श्री  गोरे  :.  अपना  प्र तु पुर  प्रश्न  पूछने  से  पहले  मैं  एक  बात  की  झोर  संकेत  करना  चाहता  rg

 मेरा  नाम  श्र  श्री  जाधव  का  नाम  यहां  एक  साथ  रख  दिया  गया  है  जब  कि  जो  प्रश्न  मैं  ने  पूछा  था

 वह  बिल्कुल  भिन्न  थी  ।  क्या  कार्यालय  seat  में  इतना  परिवहन  कर  देने  को  भी  स्वतंत्र  है  कि  हम

 उन्हें  पहचान  तक  न  सकें

 उन  प्रश्नों महोदय
 :

 होता  यह  है  कि  कई  माननीय  सदस्य  रन  भेजते हैं  ।

 के  कई  भाग  एक  से  होते  हैं  या  कम  से  कम  उन  में  से  कुछ  ऐसे  होते  हैं  जो  एक  दूसरे  में  श्री  जाते  यदि

 किसी  प्रदान  में  कुछ  भाग  ऐसे  हों  जी  बहुत  महत्वपूर्ण  हों  तो  उन्हें  भी  जोड़  लिया  जाता  है  ताकि इस  पूरे प्

 को  उन  सभी  लोगों  के  नाम  से  रखा  जा  सके  जिन्होंने  प्रदान  भेज  थे  ।  इन  सभी  भागों  से  मिल  कर

 बना
 यह  संशोधित  प्रश्न  सभी  माननीय  सदस्यों  के  पास  उनके  अनुमोदन  के  लिये  भेज  दिया  जाता  है

 ।

 तरीका यह  है  ।  किसी  वजह  से  कोई  रह  गया  हो  तो  माननीय  सदस्य  उसे  मेरे  ध्यान  में  लायें

 गौर में
 उसे  जड़  दंगा  ।

 श्री  गोरे  :  लाल  कमेटी  के  प्रतिवेदन  की  कौन  कौन  सी  सिफारिशों  अरब  तक  सरकार  ने  सन

 ली  हैं  पौर  लागू  कर  दी  हैं  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  में  बता  चुकी हूं  कि
 इस  पूरी  बात

 में  लाल  कमेटी
 के

 वेदन  की  भावना  भी  निहित है  ।  जहां  तक  इस  जीना  के  afi  मिलने  वाली  विशिष्ट  सुविधा

 का  प्रदान  उनके  बारे  में  भी  मैं  उत्तर  दे  चुकी  हूं  ।

 श्री  जाघव :  जीवन  बीमा  निगम  में  प्रथम  श्रेणी  के  कितने  पदाधिकारी हैं  शौर  उनमें  से  कितने

 ४-€-१९१५६  के  बाद  भर्ती  किये  गये  हैं  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  यह  seq  इस  से  कसे  उत्पन्न  gat
 ?

 महोदय  :.  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यह  सुविधाओं के  बारे  में  है  ।

 श्री  गोरे  यह  मूल  में  शामिल  था
 |

 महोदय :.  यह  बड़ी  दुखद  बात  है
 ।

 मैँ  कार्यालय  से  कहूंगा
 कि

 वह  इन
 पर  अधिक

 ब्यौरेवार ढंग  से  विचार  किया  करें  ।  जब  इसे  माननीय  सदस्यों  के  पास  भेजा  जाता  है  तो  उन्हें  भी  यह

 बता  देना  चाहिये  कि  कौन  सी  चीज़  रह  गयी  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  साधारणतया  sea  भ्रनुमोदन  के  लिये  हमारे  पास  भेज  दिये

 जाते  हैं  हम  यदि  चाहें  तो  उनमें  कुछ  जोड़  भी  सकते  हैं
 ?

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  कुछ  भ्रमित  सावधान  रहना  चाहिये  ।

 हकम  कभी  कभी  कई  माननीय  सदस्यों  से  एक  सा  ही  wa

 मिलता  है  कौर  कभी  कभी  प्रश्नों  के  कुछ  भाग  एक  सेही  होते  हैं  ।  कछ  भ्रंश  ऐसे

 भी
 होते  हैं  जिन  का  उत्तर  पिछले  प्रश्नों में  शना  गया  होता है  प्रौर  उन  माननीय  सदस्यों

 को  अपने ऐसे  weal  को  ग्राह्म  कराने  का  अधिकार  नहीं  होता  ।  फिर भी  ऐसे  कुछ  अंश
 हो  सकते हूं  जिनका  उत्तर  दिया  जाना  और  क्योंकि  माननीय  सदस्य  का

 मल  ats  में
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 होता  है  जो  तो  पहले  चूका  होने  या  किसी  अरन्य  प्राथमिकता  के  कारण  ग्राह्म किया  जा  चुका

 होता  है  ता  इन  माननीय  सदस्य  का  नाम  भी  केवल  उस  ८2 ह:1 ह  के  लिये  उसमें  रख  दिया  जाता  है  जिसका

 उत्तर  नहीं  दिया गया  हो  सनौर  जो  पहल  किसी  प्रशन  मे  न  प्रा  चुका  हो  |

 दूसरे  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  अथवा  उसका  कुछ  अंश  जो  कि  उसका  महत्वपूर्ण  ्र  हो

 सकता  ग्रहीत  प्रश्न  मे  नहीं  प्राता  ।  इस  कारण  कठिनाई  उत्पन्न  हो  जाती  है  ।

 jaa  महोदय  :  जब  उसमे  कुछ  भ्रंश  जोड़  दिया  जाता  है  तब  उन्हें  कोई  आपत्ति  नहीं  होती

 किन्तु  जब  कुछ  कमी  कर  दी  जाती  है  तो  तरे  आपत्ति  करते  ह्  इस  कारण  मैं  सचिवालय को  परामर्श

 दूगा
 कि

 ag  wea  सबको
 भी

 मिला  दे  जिससे
 कि

 यह  sea  विशद
 बन

 जाये
 ।

 म  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहूंगा  कि  हम  अधिक  लम्बे  प्रदान  नहीं  चाहते  हैं  जैसा  कि  कभी

 कभी  होता है  ।  इस  कारण  यदि  कुछ  ar  उसमें  से  निकाल  दिया  जाता  है  Ate  जिस  पर  सचिवालय

 तथा  सदस्यों  का  ध्यान  नहों  जाता  तो  सदस्य  उसे  बाद  में  रख  सकते  हैं  ।

 fat  गोरे
 :  जहां तक  जीवन  बीमा  निगम  का  सम्बन्ध  उस  के  बारे  में  दो  प्रदान  हैं  ?

 महोदय  :
 प्रदान  काल  TAT  हो  गया  है  |

 श्री  स०  स०  बनर्जी
 :  प्रशन  संख्या  १४२१ जो  है  वह  १८  लाख  केन्द्रीय  सरकारी  कामना  रियों

 के  संबंध  में  इस  कारण  कया  मंत्रो  महोदय  से  उसका  उत्तर  देने  के  लिये  मेरी  श्रीमती  स्वीकार

 करेंगे ?

 महोदय  प्रदान  काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 fat  स०  म०  बनर्जी
 :  किन्तु  हिन्दी-अंग्रेजी  विवाद  में  काफी  समय  लग  गया  था  ।

 frat  महोदय  :  कुछ  चीज़ें  ऐसी  होती हैँ  जिन्हें  रोका  नहीं  जा  सकता ।  प्रइन  काल

 समाप्त हो  गया  ।

 प्
 न् क

 व्यापार  प्रबन्ध  तथा  मुद्रण  की  संस्थाएं
 |

 1१३६७.  श्री  सुबोध  हंसदा  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशिष्ट  केन्द्रीय  संस्थायें  तथा  व्यापार  प्रबन्ध  तथा  मुद्रण
 की

 संस्थायें  स्थापित  करने

 की  योजना पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  a,  तो
 ये

 संस्थायें  कहां  पर  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  हुमा यू नू  :

 कौर
 द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  सम्मिलित  की  गई  टेक्निकल  शिक्षा  की  तीन  विशिष्ट

 aera  में  से  प्रशासकीय  कर्मचारी  कालेज  हैदराबाद  में  स्थापित  किया  गया  है  शर  अखिल  भारतीय

 yaa
 अंग्रेजी  में
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 प्रबन्ध  संस्था  बनाई
 जा

 चुकी  है  जिस  का  मुख्यालय नई  दिल्ल  में  है  ।  मुद्रण  की  केन्द्रीय

 संस्था  की  स्थापना  करने  की  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 विदेशों  से  साइकिलें  लाना

 1१४०१.  श्री  राजा  रमण  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशों  की  बनी हुई  साइकिलें  बहुत  बड़ी  संख्या में  वैयक्तिक  स्थलों

 से  सिंगापुर  से  होकर  भारत  लाई  जा  रही  ;  ौर

 क्या इस  मामले  में  सरकार  भ्छ्  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  नहीं ।  सामानਂ  संत थी  नियमों के  wats
 ~

 थात्री के  नेकनीयत  से  लायें गये  सामान  के  रूप  में  प्रति  यात्री  एक  साइकिल  सीमा  शुल्क  दिये

 बिना  लाने  की  अनुमति  है  ।  इस  प्रकार  यात्रियों  द्वारा  सिंगापुर  से  लाई  गई  साइकिलों  की  कुल  संख्या

 बहुत  अधिक  नही ंहै  ;  इस  वर्ष  के  प्रथम  सात  महीनों  में  केवल  लगभग  ८००  साइकिलों  का

 यात  सामान  के  रूप  में  किया  गया  दूसरे  दाब्दों  में  इस  देश  में  रात  वाले  बहुत  कम  यात्री झपने

 साथ  साइकिलें  लाये  थे  ।

 देश  में  कुल  उत्पादन  को देखने  हुये  की  गई  साइकिलों  की  संख्या  बहुत  कम

 जो  Seu में  ८  लाख थी  और  विद्यमान  रियायत  के  दुरुपयोग  किये  जाने  का  कई  स्पष्ट  प्रमाण

 भी  नहीं  ई  ;  इस  कारण  फिलहाल  कई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  पत्तनों  पर  सीमा  शुल्क

 कारियों  को  पहले  से  ही  निदेश  दिये  जा  चुके  ढ  जिन  के  झ्रनुसार
 उन

 यात्रियों  को  शुल्क  दिये  बिना

 साइकिल  नहीं  नाने  दिया  जाता  जिनके  बार  में  यह  संदेह  होता है  कि  वे  साइकिल  को  अपने  सामान

 के  रूप  में  wea  दस्ते  माल  के  लिये  नहीं  अपितु  बेचने  के  लिये  लिये  जा  रहे

 रेडियो  सीलोन  का  व्यापार  विभाग  को  विज्ञापन  दिया  जाना

 1*१४०३-  श्री  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  सरकारी संगठन  रेडियो  सीलोनਂ  के  व्यापार  विभाग  के  द्वारा  ल्

 पन  निकलवाते हैं  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  कया  भारत  सरकार  ने  ऐसे  विज्ञापन  देने  के  संबंध  में  कोई  नियम  बनाये हैं  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  :  श्र  ऐसे  विज्ञापनों के  बारे  में

 नीति  यह  *  कि  रिज  बैंक  निर्यात  को  बढ़ावे  नें  के  बारे  में  प्रसारण  के  fees  विदेशी  मुद्रा  देती

 जिसका  प्रमुख  आधार  यह  रहता है  कि  क्या  प्रसारण  से  जिन-जिन  देशों  में  वह  विज्ञापन  सुना  जायेगा

 उसके  द्वारा  उस  क्षेत्र  में  सामानਂ  के  निर्यात में  वृद्धि  gait  ।

 केवल  चार  उदाहरण ऐसे  हूं  जिन  में  रेडियो  सीलोन  के  व्यापार  विभाग  के  द्वारा  सरकारी

 नों  ने  अपने  विज्ञापन  निकलवाये हैं

 श्रादिमजातीय  भाषियों  के  लिये  लिपि

 1*१४०७.  श्री  रा०
 गांधी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  arte  जाति की  भाषियों  कों  प्रोत्साहित  करने
 के

 लिये  अब  तक  कोई  लिपी  बनाई

 गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  किन  प्राचीन  जातियों  के  लिये  लिपी  बनाई  गई  है
 ?

 उपमंत्री  :  शौर
 afer  जाति

 की  भाषियों
 के

 लिए  कोई  विशेज लिपि  बनाने का  कोई  विचार  नहीं  है
 ।  अ्रादिम  जाति  की  भाषाओं  के  लिये

 प्रादेशिक  देवनागरी अथवा  रोमन  लिपी  इस्तेमाल  को  जाती है  ।

 संस्कृत  पत्रिका

 के  १४१०.  श्री  क्या  भ  मालवीय :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक-कायें  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  साहित्य  अकादमी  संस्कृत  में  एक  पत्रिका  निकाल  रही

 यदि  तो  उस  प्रस्थापना  का  ब्यौरा  क्या
 तर

 इससे  कितने  लोगों  को  लाभ  होगा
 ?

 वैज्ञानिक  aida  तथा  सास्कृतिक  कॉर्प-मंत्री  garry

 यह  छमाही  पत्रिका  होगी  ake  इसका  सम्पादन  मद्रास  यूनिवर्सिटी  के  डाक्टर  ato

 राघवन  करेंगे  ।

 यह  भारत  ate  विदेश  में  संस्कृत  पढ़ने  पौर  लिखने  वालों  के  लाभ  के  लिये  है
 ।  हालांकि

 इनकी  संख्या  बिलकुल  सहीं  नहीं  बताई  जा  सकती  है  फिर  भी  काफी  तादाद  में  होंगे
 ।

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  में  वात्वों  का  निर्माण

 1१४१३.  श्री  सिह  सरहदी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  ने  वाल्वों के  निर्माण  के

 लिये  आवश्यक सामान  उपलब्ध  करने  हेतू  विदेशी  मुद्रा  की  मांग  की

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  ने  विदेशी  मुद्रा  जारी  किये  बिना ऐसे  वाल्व

 बनाने  का  प्रस्ताव किया  are

 यदि  तो  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  के  निवेदन  पर  क्या  निर्णय

 किया गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  हां  |

 वाल्वों  के  निर्माण  करने  में  दो  गैर-सरकारी  कम्पनियों  ने  रुचि  दिखाई है  ।  किन्तु

 उनके  प्रस्तावों  में  विदेशी  उपकरणों  का  aaa  भी  श्रम्तग्रस्त  भ्र  उन्हें  या  तो  आस्थगित भुगतान

 की  शर्तों  पर  उपकरणों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  शझ्ावश्यकता  होगी  अथवा  यदि  उपकरण  उधार

 मंगाया  जायेगा  या  मंग  पूंजी  में  भाग  लेने  के  लिये  भ्रनुमति  देने  पर  ब्याज  का  भुगतान  करने  अथवा

 लाभांश  देने  के  लिये  भी  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता  होगी  ।  पारिश्रमिक  रूप  में  भी  भुगतान

 किये  जाने  कीਂ  सम्भावना है  ।

 परियोजना  पर  विचार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  लाइसेंस  देने  वाली  समिति

 द्वारा  किया  यदि  उद्योग  तथा  विनियमन  )  अधिनियम के  भ्रमित  लाइसेंस  दिया

 जाता  है  तो  उपकरण  के  गया  के  लिये  मांगी  गई  विदेशी  मुद्रा  जारी  करने  का  विचार  किया  जाता

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पाटनकर  प्रतिवेदन

 1*१४१४.  श्री
 न०

 रा०
 मुनि स्वामी :

 क्या  मद्रास  कौर  are  के  बीच  सीमा  खींचने  के

 बारे  में  प्रस्तावित  विधेयक  में  शामिल  करने  के  सारे  प्रस्ताव  सरकार  को  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  हो

 गये

 यदि
 तो

 क्या  प्रस्तावित विधेयक  राज्य  विधान  सभाओं  के  विचार  के  लिये  भेज

 दिया  गया  य्रौर

 यदि  तो
 उसके  कब  तक  भेजे  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  अभी  हाल  ही  में  दो  राज्य  सरकारों  से

 प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं
 जो

 विचाराधीन  हैं
 ।

 ate  (77)  विधेयक  का  प्रारूप  तैयार  हो  जाने  के  ७  उसे  सम्बन्धित  विधान  मण्डलों

 को  सम्मति प्रकट  करन  के  लिये  भेजा  जायेगा  ।  ग्रा  यह  की  जाती  है  कि  विधायक  संसद्  के

 भ्रायव्ययक  सत्र  में  पारित  हो  जायेगा

 आधुनिक  भारतीय  भाषाओं  का  विकास

 न  ६३९  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री 1१४१६.  श्री  प्रमथ नाथ  बनों
 :

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झ्राधुनिक  भारतीय  भाषाओं  के  विकास  के  लिये  ae  तक  कितनी  व्यय  की

 गई

 ऐसी  प्रत्येक  भाषा  की  पुस्तकें  क्रय  करने  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई
 ?

 wan  कौर  सांरकृतिक-का्ये-संत्री  gata  :  इस  काबे

 पर
 केन्द्रीय  सरकार  ने  १  १९५६  से  20, 29, 98  रुपया व्यय  किया  है

 ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है
 जो

 सभा-पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 acting  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 *
 १४१७.  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री

 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  ats  वर्षों  में  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  से  कितने  पाकिस्तानी  छात्र  स्नातक
 कौर

 इस  विश्वविद्यालय  में  इस  समय  पाकिस्तान  तथा  अन्य  देशों  के  कितने-कितने  विद्यार्थी

 दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :

 २  पाकिस्तान के  at
 र

 ow
 अन्य  देशों  के

 ।

 ग्रेजी में मूल
 म
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 स्वदेशी-रक्षा  सम्बन्धों  प्रशिक्षण

 1*१४१८.  श्री उ०  च०  पटनायक  क्या  गए-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 MUI  में  अ्रसैनिकों  को  स्वेदेशी-रक्षा  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  wa  तक  क्या  कार्यवाही

 को  गई  है
 ?

 मंत्री
 गो

 ०
 ब०  अ्रसैनिकों

 को
 स्वदेशी-रक्षा

 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  देने

 के  लिये  कोई  विशिष्ट  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  किन्तु  आपातकाल  में  सहायता  करने  वाले  संगठनों

 के  लिये  प्रशिक्षित  अनुदेशकों  ate  कर्म  चोरियों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 केरल  का  भतव्वीय  सर्वेक्षण

 St  वारियर VVVE
 श्री  प०  नायर

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  भारत  के  भतत्वीय  सर्वेक्षण  के  तत्वावधान  में  केरल  में  श्री  कोई  सर्वेक्षण  परियोजना

 काम  कर  रही  भ्र ौर

 सर्वेक्षण  दल  श्र  राज्य  भूतत्वीय  विभाग  के  बीच  क्या  सम्पर्क  है
 ?

 बात  शौर
 तेन  मंत्रो  के०  दे०  जी  केरल  राज्य

 के
 वार कल ली

 क्वि लान  तथा  त्रिवेन्द्रम  जिलों  में  लिग्नाइट  की  जांच  पूरी  की  जा  चुकी  है  प्रौढ़

 निम्न  प्रकार  की  जांच  की  गई  है

 (१)  कुहानाड  क्षेत्र  में  गंधक  पाये  जाने  की  जांच  करना  नमूने  एकत्र  करना  |

 (२)  मलाबार  जिले  में  प्रणाली बद्ध  मानचित्र  पयार  करने  का  काम  जारी  रखना

 (3)  कोट्टायम  जिले  के  नरियामंगलम  गांव-स्थल  की  जांच  जारी  रखना  ।

 राज्य  में  काम  करते  समय  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  पदाधिकारी  स्थानीय  प्राधिकारी

 से  सम्पर्क  रखते  हैं  तथा  उनके  द्वारा  की  गई  जांच-पड़ताल  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  नियमित  रूप से

 राज्य  सरकार  को  भेज  जाते  हैं  ॥

 बुनियादी  दिक्षा

 के  L¥Ro  थ्री  श्रीनारायण ata:  क्या  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 }
 /  क्या  राष्ट्रीय  बुनियादी  दिक्षा  संस्था  द्वारा  की  गई  गवेषणा  के  परिणाम  प्रकाशित  किये

 जा  चके

 )  यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  श्र

 इन  गवेषणाओ्ं  के  परिणामों  को  किस  हद  तक  काम  में  लाया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  क्या  ला०
 जी  कुछ  परिणाम  प्रकाशित  हो  चुके

 इसकी  प्रतियां  लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  पहले  से  ही  उपलब्ध  हैं  ।

 अनुसंधानकर्ता  तथा  बुनियादी  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  काम
 करने  वाले

 सभी

 अन्य

 लोग
 इन

 srqetarat  के  परिणामों  का  उचित  उपयोग  कर  सह  re क  अ  अ

 पूल  aw  में

 1Training  in
 ड

 mome  Defence,



 ३६००  लिखित  उत्तर  १९  gus

 केन्द्रीय  वेतन  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन

 (  att  राम  कृष्ण :

 श्री  दामानी  :

 श्री स०  Ho  बनर्जी :

 श्री  तंगामणि  :

 ott  भक्त  करवाई

 श्री  स०  चल  सामन्त

 श्री  वाजपेयी
 :

 |  श्री  पद्म  देव  :

 श्री  साधू

 सुबोध

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  उस  में  किस  प्रकार  की  सिफारिशें की  गई  श्र

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  जी  नहीं  ।

 are  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ज्वालामुखी में  तेल  तथा  गस

 FF EBRR.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  खान  र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  ज्वालामुखी  में  तेल  अ्रथवा  गैस  का  अन्तिम  प्रावकलन  तैयार  किया
 जा

 चुका

 यदि
 तो

 इस  क्षेत्र  का  भ्रान्ति  प्राक्कलन  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 fart  ate  तेल  मंत्री  Fo  दे०  :  जी  नहीं

 दो  से  तीन  वर्ष  ।

 केरल  में  दोल  लाइम

 (  श्री  वॉरियर
 १४२३.

 श्री  वें०  qo  नायर :

 क्या  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  के
 है» द

 सर्वेक्षण  की  कोई  योजना  केरल  राज्य  की  वेमबैण्ड  झील  तथा  अन्य  पश्चजल  में  लाइन  म  निक्षेपਂ

 की  जांच  करने  की  है  ?

 खान और तेल मंत्री और  तेल  मंत्री  Fo  दे०  जी  हां  ।  केरल  राज्य  में  क्वि लान के

 आस-पास  लेटराइट  से  नीचे  जिस  चूने  के  मिलने  की  सूचना  मिली  है  भर  पश्चजल  में  शेल  लाइम

 स्टोन  का
 प्रणाली बद्ध  परीक्षण  करने  की

 योजना  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  विचाराधीन  है
 ।

 पूल  st  में

 ‘Back  Water.
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 अज़ीम  संयंत्र

 श्री राम
 १४२४.

 Lat  सुबोध  हादसे

 कया  वैज्ञानिक warn  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ७  P€4q  के  तारांकित संख्या

 १४९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  के  उन  क्षेत्रों  में  जिनमें  धातुकर्मीय

 कोयला  उपलब्ध  नहीं  लौह-अयस्क  के  बारे  में  प्रयोग  करने  के  लिये  एक  अग्रिम  संयंत्र  स्थापित

 करने  की  योजना  किस  प्रक्रम  में  है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  सपना
 :  लोहे  को

 कोकिंग  कोयले  से  पिघलाने  के  लिये  निम्न  sar  भट्टी  भ्र ग्रिम  संयंत्र  की  स्थापना  करने
 के  लिये

 उपकरण  तथा  मशीनें  बनाने  का  काम  राष्ट्रीय  धातुकर्मी  में  किया  जा

 रहा है

 ग्राम  संस्थायें

 1 १४२४५.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कुछ  ग्राम  संस्थाओं  को  विश्वविद्यालय  का  स्थान  देने  का  विचार

 यदि  तो  उन  संस्थाओं  के  कया  नाम  शर

 उनके  प्रेम  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  ato  ला०  :  जी  नहीं  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 उच्चतम  न्यायालय  की  डिग्रियों  ate  भ्रादेदों  का  लागू  किया  जाना

 ११४२६.  श्री  श्रीनारायण  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  संविधान  में  भ्रवेक्षित  अ्रनुन्छेंद  १४२  के  अधीन  उच्चतम  न्यायालय

 की  डिग्रियों  श्र  श्रादेशों  के  लागू  किये  जानें  के  सम्बन्ध  में  संसद्  में  विचार  किये  जाने  के  लिये  कुछ

 उपाय  लागू  करने  की  शभ्रावश्यकता  वांछनीयता  पर  विचार  किया

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 fifa  मंत्री  श्र०  कु०  :  कौर  इस  बारे  में  संसद्  में  किसी  प्रकार
 का

 विधान  जारी  करने  की  आवश्यकता  नहीं  समझी  गई  है
 ।
 संविधान के  अनुच्छेद  १४२ के  अधीन

 बनाया
 गया  उच्चतम  न्यायालय  तथा  प्रवर्तन  १९४५४ से  aa  तक  जो

 WiT4 )  प्राप्त  हैं  उससे  पता  चला  है
 कि

 प्रयोजन  की  प्रति
 हो

 जायेगी
 ।

 मल  wish  में

 1]_Ow-Shaft  Furnace  Piot  Plant.
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 बम्बई  राज्य  में  अनुसूचित जातियों  ate  अनुसूचित  afer  जातियों  के  आयुक्त
 के

 दौरे

 1२३७७.  श्री  पांगरकर  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Pe4V-45  में  अ्रनुसुचित  जातियों ak  शभ्रनुसूुचित  श्रादिमजातियों  के  आयुक्त

 ने  बम्बई  राज्य  का  कितनी  बार  दौरा  और

 उन्होंने  राज्य  के  किन-किन  स्थानों  को  देखा  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  नो  बार

 (१)  औरंगाबाद

 (2)  अहमदाबाद

 (३)

 (४)  बसर  जिला  सुरत

 (4)  ना

 सिक-मिम्बर

 (<)

 (७)

 (s)  बंसदा  भ्र  उमरकुई  बंसदा  तालुका

 (&)  सुखाला  कौर  धरमपुर  तालुका  |

 साबरमती  अ्राश्र्म (१०)

 (%2)  अहमदाबाद में  छारानगर

 (१२)  जिला  डांग्ज

 (23)  वर्धा  योतमाल

 (१४)  पंचमहल  ज़िले  में  सन्त रामपुर

 (4)  पंचमढ़ी  ज़िले  के  दोहाद  तालुके  में  गरबदा

 (१६)  होटलों  तालुका  में  पथारगढ़

 (१७)  थाना  जिले  में  छोल वाद  के  निकट  बोरड़ी  ।

 बम्बई  में  पकड़ी  गई  चोरी  छिपे  लाई  गई  खोजें

 1२३७८.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  बम्बई में  PeYW-¥c

 कौर  PeYo-Ne Fe में  अब  तक  चोरी-छिपे लाई  गई  कौर  पकड़ी  गई  चीजें  जिनमें  सोना  कौर  जवाहिरात
 भी  सम्मिलित  कुल  कितने  मूल्य  की  थीं  ?

 तथा  सैनिक व्यय  मंत्री  गोपाल  PEYG-US  में  2,828,893, 285
 रुपये  और

 १९५८-५६
 में  (३१

 १९५८
 20, X¥, RV  रुपये

 मूल  म्रंग्रे जी  में
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 बम्बई  राज्य  की  बेरोज़गारी  दूर  करने  के  लिए  सहायता

 २३७९.  श्री  पाटेकर :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  को  तक  PEKE-KY  ELV-XS  में  बे रोजगारों  को  सहायता  सम्बन्धी

 योजनाओं  के  लिये  कितना  ऋण  कौर  अनुदान  दिया  गया  कौर

 बम्बई  की  सरकार  द्वारा  रोजगार
 की

 सम्भावनायें  बढ़ाने  के  लिये  श्री  तक  क्या  योजनाओं

 शौर  उपायों  का  सुझाव  दिया  गया  है  ?

 तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  :  राज्य  सरकारों  को  केन्द्र

 द्वारा  उनकी  विकास  योजनाओं  के  लिये  दी  गई  सहायता  से  कुछ  sx  तक  बेरोज़गारी  दूर  होती  है  ।

 बम्बई  राज्य  में  बे  रोज़गारी  को  दूर  करने  के  लिये  विशेष  रूप  से  एक  योजना  स्वीकृत  की  गई  है  |

 यह  रोजगार  अवसर  प्रदान  करने  के  लिये  विद्युत  सुब्रिधाश्ों  का  विस्तार  ताम  से  जानीं

 जाती  है  जिस  के  लिये  १९५६-५७  प्रौढ़  REYW-US  में  क्रम ददा  ८€  लाख  रुपये  २२ '  ५  लाख

 रुपये  की  राशि  स्वीकृत  की  गई  थी  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 श्रीनगर  प्रदेश  में  सेना छात्र दल

 1२३८०.  श्री  मं०  वें०  कृष्ण  राव  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ore  प्रदेश  की  सेनाछात्र  दल  में  कितने  लोग

 उसमें  कितने  डिवीज़न  काय  कर  रहे  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  ate  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ।

 को  LKR  प आन्ध्र  प्रदेश  की  छात्रसेना  दल  में  @-E-4¥S  ०  vN™N  द अधिकारी  {2,98  रगड़  सैनिक

 थे  |  विभिन्न  डिवीजनों  ate  उपभोग  की  अलग-ग्रहण  संख्या  नीचे  दी  जा  रही  है

 पदाधिकारियों  छात्र  सेनिक

 सोनिया  डिवीजन

 सेना  उपभाग  १८ रे  9,o¥%5

 ग्  |  सेना  उपभाग  १०  ३६०

 सेना  उपभाग  ३००

 जूनियर  डिवीजन

 सेना  उपभाग  Foy  RF  द्

 नौ-सेना  उपभाग  ण  Eko

 वायु  सेना
 उपभाग  RE

 डिवीज़न

 सीनियर  उपभाग

 जूनियर  उपभाग  xe  Ego

 ६  न  Gok

 ee

 अ  क  ल  हे  अ  न  कातना  कनक
 योग  CWE  LU, WEo

 +  मूल  भ्रंग्रेजी
 में

 310(A)



 ३६०४  लिखित  उत्तर  १९  zeus

 उड़ीसा  में  श्रत्सुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  मकान

 1२३८१.  श्री  कुम्भार :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  १९५६-५७ पौर  RPEXW—Ye  में  अनुसूचित  जातियों

 शर  भ्रनुसुचित afer  जातियों  के  लिये  बस्तियां  are  मकान  बनाने  के  लिये  जो  राशि  नियत  की  गई

 थी  वह  गैर-ग्रनुसूचित  जाति  atk  राक़िम  जातियों  के  लोगों  को  दे  गई

 यदि  तो  उड़ीसा  राज्य  में  ऐसे  कितने  मामले  हुए

 उस  पर  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ae  उड़ीसा  सरकार

 से  प्राप्त  प्रतिवेदन  से  पता  लगता  है  कि  हुनलानी  कौर  योंकि  जिलों  के  अतिरिक्त  कहीं  भी  इस

 योजना  के  भ्रमित  गैर-अनुसूचित जाति  ate  aries  जाति  के  लोगों  को  चक्  नहीं  दिया  गया  था  ।

 कौर  at  जानकारी  संबंधित  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  होने  पर  सभा-अटल  पर  रखी  जायेगी

 पेट्रोल  पम्पों  का  लूटा  जाना

 २३८२.  श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 '

 क्या  यह  सच  है  कि
 दिल्ली  में  एक  ऐसा  गिरोह  है  जो  पैट्रोल  पम्प  लूटता

 यदि  तो  १९४८  में  wa  तक  ऐसी  कितनी  घटनायें  हुई

 क्या  इस  गिरोह  के  कुछ  व्यक्ति  पकड़े  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०
 :  ,

 श्र  (7)
 ऐसी  तीन  घटनाओं  का

 पता

 लगा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  चार  आदमियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  उन  के  मामले  अदालत  के

 विचाराधीन  हैं  ।

 सामान  के  निर्यात  पर  बिक्री  कर  की  छूट

 1२३८३.  श्री  दामानी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है
 कि

 भारत  सरकार
 राज्य  सरकारों को  कुछ  वस्तुभ्नों का

 निर्यात  बनाने की  दृष्टि  से  उस  पर  बिक्री-कर में  छट  देने के  लिये  लिखा  और

 यदि  तो  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  ?

 राजस्व  तथा  श्रोती व्यय  मंत्री
 गोपाल  :  हां  ।

 प्रस्ताव की  अभी  कुछ  राज्य  सरकारें  जांच  कर  रही  हैं  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  दिक्षा  विकास  कार्यक्रम

 1२३८४.  श्री
 मत  वें०  कृष्णराव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 वर्षीय  योचना  काल  में  श्रीनगर  प्रदेश  को  उस  के  शिक्षा  विकास  कार्यक्रम  कें  लिये  ae  तक  कितनी  राशि
 आवंटित की  गई  है  ?

 बहाना
 ct  neg

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  १९५८  लिखित  उत्तर  ३६०४

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 श्रीमाली  )  :
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  प्राचीन  प्रदेश

 के

 राज्य  शिक्षा  विकास  कार्यक्रम  के  लिये  में  टैक्नीकल  शिक्ष  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 कूल  उपबन्धित  १२  ६४  करोड़  रुपये
 की

 राशि  में  योजना  योग
 द्वार  प्रतिवर्ष  निम्न  राद

 fea की  गई  श्र  जो  amas  में  शामिल  कर  दी  गई  है  :

 करोड़  रूपये

 PEYE-XY  oak

 PEYY-NS  &y

 PEXS-KE  १६२

 PEXG-KE  की  योजना  के  लिये  योजना  आयोग ने  हाल  में  दो  योजनाश्रों  के लिये  सहमति  दी

 है  जिस  के  लिये  १  ६२  करोड़  रुपये  का  झायव्ययक  में  व्यवस्था  होने  के
 अतिरिक्त  0° 82  करोड़

 रुपये  का  कौर  उपबन्ध  है  ।

 PEXG-KY  में  वास्तविक  व्यय  कुल
 ०  ४२  करोड़  रुपये  sar  ।.  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  से  पता

 लगा  है  कि  १९५७-५८  में  R 4X  करोड़  रुपये
 व्यय  हुसना

 |

 मध्य  प्रदेश  के  लिये  भाई  Vo  एस०  पदाधिकारी

 २३८४५.  श्रीमती  मिनीमाता
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश की
 भारतीय  प्रशासन सेवा  पदाली  में  एक  अतिरिक्त  पदाधिकारी

 इस  बीच  नियुक्त किया  गया  है  जेसा
 कि  गृह-कार्य मंत्रालय  की  PeYG-¥S  की  रिपोर्ट के  पृष्ठ

 २  में  बताया गया  है  ;

 अनुसूचित  जातियों  के  उपयुक्त
 उम्मीदवार

 न
 मिलने

 के  कारण  मध्य  प्रदेश  में  भारतीय

 प्रशासन सेवा  के  कितने  रक्षित  स्थान  खाली  पड़े  हैं
 ?

 गह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 चूंकि  विशेष  भर्ती  योजना
 के  मातहत  नियुक्तियां

 are
 इंडिया  बेसिस

 पर  की  गई

 इसलिये  भ्र  गुरुजीत  जातियों  के  लिये  स्थान  भ्र लग  अलग  राज्यों  के  हिसाब  से  नहीं  बल्कि  कुल  नियुक्तियों

 के  हिसाब  से  ही  रिजर्व  रखे  गये  थे
 ।

 मध्य  प्रदेश  में  किसी  रिज  स्थान  के  खाली  पड़े  रहने  का

 सवाल  ही  नहीं  उठता
 ।

 कोटा  में  तेल  के  लिये  छिद  किया  जाना

 1२३८६.  श्री  औंकार  लाल  :
 कया

 खान  कौर
 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे

 कि

 क्या  राजस्थान  राज्य  के
 कोटा

 डिवीजन  में  तेल  पाये  जाने  की  कोई  सम्भावना

 यदि  तो  वे
 स्थान  कौन-कौन से

 क्या  छिद्र  कार्यो  प्रारम्भ  हो  गया

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 जी नही ं।

 wat
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 हगा  जी  नहीं
 ।

 मूल  अंग्रे  जी  में
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 लक्का दी
 ब  द्वीप  समूह  में  विकास  योजनाएं

 1२३८७.  श्री  नल्ला  कोया :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  मिनिकाय  ate  श्रमी
 नदी वी  द्वीपसमूह

 की  योजनाओं के  लिये  १९४८-५९  में  कितनी  राशि  झ्रावंटित की  गई  श्र

 उस  में  से  oa  तक  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 हु-कार्य  उपमंत्री  श्र  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जातां  है  |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 प्रत्यक्ष  कर  पद्धति

 1२३८८.  श्री  श्रीनारायण  दात :  व्या  वित  मंत्री ४  LENE  के  अतारांकित  wet

 संख्या  ५६५  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  क्या  राजस्व  केन्द्रीय  बोर्ड  के  उन  पदाधिकारियों  जिनहें  प्रत्यक्ष  कर  पद्धति  का  अध्ययन

 करने के  विदेश भेजा  गया  था

 सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 गया

 कौर

 यदि  तो  स्वीकार  किये  जाने  के  लिये  उन्हों  ने ने  क्या
 महत्वपूर्ण  विचार  और

 सुझाव

 दिये  हैं  ?

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेडी  राजस्व  केद्रीय  बोर्ड  के  ate

 प्राधिकारी  अगस्त  १९४६  में  स्वीडन  और  उन  देशों  की  करे  पद्धति

 ्र  प्रशासन का  HEAT  करने  के  लिये  भेजें गये  थे  दल  का  यह  काम  नहीं  था  कि  वह  सरकार के

 विचार  अथवा  उस  की  स्वीकृति  के  लिये  कोई  सिफारिश  करे  ।  फिर  भी  इन  लोगों  द्वारा  उन  देशों  में

 प्राप्त  किया  गया  प्रारम्भिक  ज्ञान  शर  जानकारी  का  उपयोग  भारत  में  हाल  में  ्य  की

 कर  पद्धति  को  कार्यान्वित  करने  में  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 होस्टल  बनाने  के  लिये  ऋण

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  : TIRBSE  श्री  सुबोध  हंसना :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  दुरूँ  होने  के  बाद  से  पंजे  तंक  fas  वर्ग  की  संस्थानों  को

 होस्टल  बनाने  के  लिये  कुल  कितना  ऋण  दिया  गया  है

 PEYo-"S  में  ऋण  के  लिये  कितने  श्रांवेदनर्पत्र आये  थे

 इन  में  से  कितने  आवेदनपत्रों  पर  ऋण  दिया  जा  चकी  है  कौर  कितने  अभी  भी  विचारा

 धीन

 क्या  यह  ऋण  PENG-KE  में  भी  चालू  रहेगी

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  :  §,59, 885  रुपये  |

 २२२  |

 ल  लाा  नपना

 मूल  अंग्रेजी



 शक्ति  १€  ge4s  लिखित  उत्तर  रे  दे
 ०१9

 PEYO-NS  में  ३२  आवेदकों को  ऋण  दिया  गया  था  ५०  अवसर  पत्र  कभी  भी

 विचाराधीन ह  ।

 हां  |

 संघ  राज्य-क्षेत्रों  का  प्रशासन

 cat  राम  कृष्ण

 श्री  सुबोध  हंसदा

 1२३६०  <  श्री  स०  च०  सामन्त

 श्री  रघुनाथ  सिह

 सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  गहन्काय  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या संघ  राज्य  क्षेत्रों  क ेसचिवालयों  की  प्रशासन  व्यवस्था  को  पुर्नगठित  करने  की  योजना

 को  अंतिम  रूप  दे  दिया  गया  और

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दालान  अझर  war कि  ११  सितम्बर

 १९५८  को  लोक-सभा  में  प्र  इन  संख्या  १  ge  के  उत्तर  में  पहिले  ही  बताया  जा  चुका  है  कि  दिल्ली

 प्रशासन  के  पुनर्गठन  के  लिये  व्यापक  प्रस्ताव  बना  लिये  गये  हें  शौर  उन  पर  ब्यौरेवार  विचार  हो

 रहा  है  ।  अरन्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  अर्थात्  हिमाचल  मनीपुर  और  के  बारे  में  भी  शीघ्र  ही

 उसी  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 राष्ट्न्नन

 1२३९१.  श्री  दी०  च०  फार्मा  :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 १९५८ में  (३१  १६४५८  काश्मीर  राज्य  के  पाकिस्तान के  कब्जे  वाले

 क्षेत्र से  कितने  .  पाकिस्तानी काश्मीर  राज्य  में  a  गये  J

 उन  में  से  कितनों  को  गिरफ्तार  किया  गया  शौर

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  के  इस  प्रकार  विधि  प्रवेश  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कायंवाही

 की  गई  है  अथवा किये  जाने  का  विचार है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  झ्र  (@).  फिलहाल  यह  जानकारी बताना

 लोक  हित  में  उचित  नहीं  है
 ।

 (7)  जम्मू  र  काश्मीर  सरकार  ने  ०५ अपन  सुरक्षा  उपायों  को  कड़ा  कर  दिया है

 दिल्ली  में  सकल  की  इमारतें  और  शिक्षक

 1२३८९.  श्री  दी ०  च०  दार्मा :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  झाज  कल  कितनी
 स्व

 be
 '

 की  इमारतों  तथा  कितने  प्रशिक्षित

 शिक्षकों  की
 कमी  और असम  pm  ee

 ्य भ प्रग्नज  में
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 इस  स्थिति  को  सुधारने के  लिये  PEUS-US 7 में  श्री तक  कार्यवाही  की  गई

 है
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  क्या  ला०  :

 सरकारी  स्कूलों  की  इमारतें

 अराज  कल  १४०  सरकारी  स्कूल  हैं  इन  में  से  ५३  सरकारी  इमारतों  २४  सरकारी

 इमारतों में  कौर  शत  TET  १६  किराये की  इमारतों  १६
 न्रशात  तंबूरों  में

 किराये की  इमारतों  में  तथा  २८  केवल  ताबूतों में  ही  चल  रहे  हैं

 फिलहाल जो  २०  स्कूलों की  इमारतें  बन  रही  हैं  वे  १९४५८  तक  पुरी  हो  जायेंगी  |

 इसके  अ्रतिरिक्त इसी  वर्ष  कौर  २६  इमारतें  बनाने का  प्रस्ताव  है  ।

 (२)  प्रशिक्षित  शिक्षक

 निम्नलिखित  वर्ग  के  प्रशिक्षित  शिक्षकों  की  बड़ी  कमी  है
 :--

 ह-विज्ञान  शिक्षक  |

 र  शारीरिक  शिक्षा  की  शिक्षकों  ।

 दे  तथा  गणित  की  दीक्षितो ं।

 ्  स्वच्छता  तथा  विज्ञान  के  शिक्षक  ।

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  जरिये  तथा  विज्ञापनों  के  द्वारा  प्रशिक्षित  शिक्षकों  को  भर्ती  करने  के

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  ।

 दिल्लो  में  माइ को  फोनों  का  उद्योग

 1२३९३.  श्री  सुबिमन  घोष  :  क्या  गुड-कार्प  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 )  क्या  नई  दिल्ली  में  माइक्रोफोन  तों  का  उपयोग  करने  की  मनाही  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  मई  १९४५८  में  रवीन्द्र  जयन्ती  मनाने  के  लिय  प्रायोजित  सभी  eat

 में  माइक्रोफोन  का  उपयोग  करने  की  भ्र तुम ति  नहीं  दी  गई  थी

 यदि  तो  भ्रनुमति  न  देने  का  क्या  कारण

 मई  १९५८  में  नई  दिल्ली  में  माइक्रोफोन ों का  उपयोग  करने  के  लिये  कितनी  श्रजियां

 थीं  और  उन  में  से  रवीन्द्र  जयन्ती  की  पभाश्रो  के  लिये  कितनी  श्रेणियां  थीं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।  नगर  कंटक  प्रतिनिध

 Rack,  जो  कि
 दिल्ली  पर  भी  लागू  के  अनुसार  सार्वजनिक  स्थानों  पर  साउंड  भ्रम्पलीफायर्स

 के  उपयोग  की  मनाही  है  ।

 नहीं ।  आगे  में  स्थिति  का  स्पष्टीकरण किया  गया  है  ।

 प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (a  )  प्त  सच  के  अनुसार  ऐसा  बताया  गया  है  कि  eye  में  स्थानीय  प्राधिकारियों  के
 पास  माइक्रोफोन ों  के  उपयोग के  लिये  लगभग

 YXo
 आराई  थीं  ।  इन  में  से  केवल  एक  ग्रेजी  लोदी

 कि ििलतयल्एिन्गग प घि ee:

 मल  भेजी  में



 १६  ea  ३६०

 ०७  ध्
 कालोनी  में  रवीन्द्र  जयंती  उत्सव  सबात

 o  नदी
 थी  इस  में  माइक  लगाने  की  १८  १९५८

 को  दे  दी

 सामान्य  निर्वाचन

 ३६४.  शर  विभूति  सिर  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्वाचन  झ्रायोग  ने  गत  सामान्य  निर्वाचनों  के  दौरान  निर्वाचन  कार्य

 के  सम्बन्ध में  बहुत  सी  लालटेनें  तथा  इसी  प्रकार  की  ea  चीजें  खरीदी थीं  ;

 यदि  तो  उन  पर  कितना  व्यय

 उन्हें  ठीक  तरह  से  रखने  के  लिये  क्या  कायंवाही की  गई  है  ?

 विधि  उपमंत्री हज्ञारनवीस  )  :  (=)  प्रश्न  में  जिस  प्रकार  की  ची  जों  का  उल्लेख  किया  गया

 है  वे  केरल  कौर  मद्रास राज्य  शर  दिल्ली  तथा  मनीपुर संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  सिवाय  शेष  सब  राज्यों  में

 गत  साधारण  निर्वाचनों  के  दौरान  में  इस्तेमाल  के  लिये  तत्सम्बन्धी  सरकारों  द्वारा  खरीदी  गई  थीं  ।

 केरल  ae  मद्रास  राज्यों  में  तथा  दिल्ली  कौर  मनीपुर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  ऐसी  चीजें  उधार  या  किराये

 पर  प्राप्त की  गई  थीं  ।

 (@)  इस  सम्बन्ध
 में  राज्य

 सरकारों
 तथा  संघ  राज्य

 क्षेत्रों
 द्वारा  किये  गये

 खर्च
 का  कुल  योग

 लगभग  Y,XV,000  रुपया  है  |

 इन  में  बहुत सी  ऐसी  चीजें  जो  जल्दी  खराब  होने  वालो  नीलाम  या  दूसरे ढ़ंग

 से  बेंच  दी  गई  टिकाऊ किस्म  की  चीजें  भविष्य  में  इस्तेमाल  के  लिये  संभाल  कर  रख  दी  गई  हें  ।

 राष्ट्रीय  श्रनुदासन चठे  योजना

 सरदार  इकबाल
 1२३६४.  मंडित  हवा  ना०  तिवारी :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  उन  संस्थाओं  का  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  जहां  राष्ट्रीय  योजना

 लागू की  गई  है

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक
 विवरण  रखा  जाता

 है  ।  परिशिष्ट  ६,  श्रतुजन्ध  संख्या  ५]

 सरकारी  al  ai  में  मितव्ययिता

 1२३६६.  श्री
 दामानी

 :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  सरकार  ने  विशेष  संगठन  एकक  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 att

 यदि  तो

 वह  किस  स्वरूप
 '  है  ?

 भ्रंग्रेजी  में
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 तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री
 ०  गोपाल

 :  )  अझर  सरकार ने

 इस  मामले  पर  विचार  किया  है  ।  कार्य-अ्रध्ययन  तकनीक में  प्रशिक्षित  उपयुक्त  व्यक्तियों  की  कमीं

 के  कारण इस  में  रुकावट  हो  रही  है  ।  इस  को  दूर  करने  के  लिये  विभिन्न  मंत्रालयों
 के  चुने हुए

 कारियों  को  प्रशिक्षण देने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  इस  के  फलस्वरूप  व्यवहार्य  सीमा  तक  कार्य  का

 विकेन्द्रीकरण  भी  हो  जायेगा  ।

 नाविक  एवं  बेमानी  ate

 1२३९७  श्री हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १८  reas  के  अतारांकित प्रदान  संख्या

 ६८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सन  eYS—YR A में  राज्य  के  )  एवं
 वैमानिक  बोर्ड  को  कितना

 भ्रनुदान  देने  का  प्रस्ताव

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  अनुदान  बढ़ाने  के  कहा  है

 दौ

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 ्ितिरक्षा  उपमंत्री  इस  संबंध  में  १८  को  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २५६८  के  भाग  का  लोक-सभा में  जो  उत्तर  दिया  गया  था  sa  की  कौर  ध्यान

 ग्रा कर षित किया  जाता  है  ।

 WIT  2eYs  के  पंजाब  राज्य  के  जिला  नाविक  एवं  वैमानिक बोड़ें  के

 प्राक्कलनों में  १६  ५७-५८ के  प्राक्कलनों  की  अपेक्षा  कुछ  बढ़ती  हो  गई  है  ।  केन्द्रीय सरकार  इन  बोर्डों

 के  कुल  खर्चे का
 ५०

 प्रतिशत  देती  है  ।  राज्य  सरकार  ने  PEUG—NE H के  बचें  का  जो  प्राक्कलन  दिया है

 उस  के  लिये  ५६,  22%  रुपयों  का  श्रमदान  दिया  जा  सका  2EXS  में  राज्य में  जिला  सेनिक

 नाविक  एवं  बेमानी  बोर्डों  पर  वास्तव  में  जो  खर्चे  sare  va  का  यथाविधि  प्रमाणीकृत  विवरण

 प्राप्त हो  जाने  पर  दोष  रकम  चका  दी  जायेंगी प्रौढ़  राज्य  सरकार  को  इस  साल  प्रभी  तक  जो  रकम

 दान  में  दी  जा  चकी  उस  का  समायोजन  कर  दिया  जायेगा  ।

 पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारों

 1२३६८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान सीमा  पर  पिछले  ६  महीनों में  कितने  पाकिस्तानी तस्कर  व्यापारी  मारे  गये  हूं

 तथा  झ्रसनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  ३१  १९५८ को  समाप्त  होने

 वाली  पिछली
 छ

 माही में  पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमा  पर  चोरी
 छि

 माल  लाने  वाले  ८  पाकिस्तानी

 तस्कर  व्यापारी मारे  गये  हैं  ।

 देवी  विपत्तियों  के  लिये  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता

 1२३९९  सरदार  इकबाल  सिह

 सामन्त  बिहार

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  दैवी  विपत्तियों
 से

 संबंधित  सहायता  कार्यों  को  शुरू  करने  के  लिये  2eu8 FT Ta में  अरब  तक  किन

 राज्यों  को
 (  कार्यों

 के
 वर्गों

 के  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  हर  राज्य  को  कितनी  वित्तीय

 सहायता  दी
 गई

 एएए  एएन a  आ  oe

 मूल  अंग्रेजी  में



 Le  ob Gos  लिखि  UW  SORTS  रे६११

 अन  दान ड  के  रूप  में  अलग  अलग  कितनी  रकम  दी  शौर उन्हें  ऋण  तथा

 उन्हें  सहायता के  रूप
 में

 कितना  सामान  दिया गया  है  ?

 तथा  अनैतिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी )  शौर

 राज्य  वर्ग  ऋण  अनुदान

 रुपय े)
 न बिहार  नाक  तथा  सुखा  सहायता  Yo  6०  yo

 उत्तर  प्रदेश  बाढ़  सहायता दि  \9o  29  oy

 पश्चिमी  बंगाल  सूखा  तथा  चक्रवात  सहायता  ३००  0:0  22o  490.0

 वित्त  मंत्रालय  सामान  के  रूप में  कोई  सहायता  नहीं  देता  ।

 क'लात्मक-वस्तु  क्रय  समिति

 1२४००.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  शर  सांस्कृतिक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 eur  में  va  तक  कलात्मक-वस्तु-क्रय  समिति ने  कूल  कितनी  राशि  खर्चें  की  है

 श्र

 जो  चीजें  खरीदी  गई  उन  का  ब्यौरा  कौर  कीमत  क्या  है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा
 ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  (ait  हुमायूँ कबीर  8,54,5  ८०.२३

 रुपय  ।

 a+
 (=)  रोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  ः  ।  परिशिष्ट  ६,

 अनुबन्ध  संख्या  ६]

 एम०  Fo  एस०  के  ठेकेदारों  को  भुगतान

 1२४०१.  श्री  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी  काम  के  पूरा  होने  के  पहिले  ही  एम ०
 Fo  एस०  के  प्राधिकारी  अपन  ठेकेदारों

 भुगतान  कर देते

 यदि  तो  क्या  ऐसे  मामलें  सरकार  को  बताये  गये  ae

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :.  )  नहीं  ।  ठेकेदारों  द्वारा  जितना  काम

 कर  दिया  जाता  है  उस  के  मूल्य  का  €०  प्रतिशत  और  जो  सामान  दिया  जाता  है  उस  का  wy  प्रतिदिन

 काम  के  चालू  रहने
 के

 समय
 इसलिये

 चुका
 दिया

 जाता  है  ताकि  वे  काम  चालू
 रख  सकें  ।

 दोष  रकम

 ठेकेदारों
 को

 उसी  समय
 दी

 जाती
 है

 जब
 कि

 वे  काम  पूरा  कर  लेते  हैं  कौर
 उन  के

 ग्रीम
 बिलों  की  जांच

 हो  जाती  है  ।

 जाँ हां
 ।  कानपुर  के  एम०  Fo  एस०  प्राधिकारियों के  खिलाफ  एक  दितकायत

 की  गई  थी  ।  एक  मामले  की  पड़ताल  की  गई  थी  ate  शिकायत  आधार  रहित  पाई  गई  थी  ।  इस बारें में

 एक  कौर
 शिकायते  आई  है

 मौर  उस  की  पड़ताल  कीं  जा  रही  है  |

 मूल  परं ग्रेजी  मे
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 श्राडनेंस  डिपो

 श्री  दर्शन

 1२४०९  श्री

 श्री  जाघव

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 झा्डिनेंस  डिपो में  द्वितीय  विश्व  युद्ध  की  अवधि  में  जो  व्यक्ति  भरती  किये  गये

 उन  में  से  कितनों  को  स्थायी  नहीं  बनाया  अर

 उन्हें  कब  तक  स्थायी कर  दिया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  YE 2  t

 जब  कभी  भी  जगहें  खाली  होती  हैं  तब  लोगों  को  स्थायी  किया  जाता  है
 ।  जगहों का  खाली

 होना  aaa  स्थितियों  पर  निर्भर  है  aaa  ae  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  यह  बताना  असंभव  है  कि

 उन्हें  कब  स्थायी  किया  जायेगा  |

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  तथा  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल

 1२४०३.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  के  सदस्यों  के  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  में  भर्ती  होने  पर

 प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  से  इस  प्रकार  की  कोई  शिकायत  की  गई

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  हे  ?

 म्ितिरक्षा  उपमंत्री
 :  से

 .  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  नियमावली  के  नियम  ५  (६)  sie  १६  के  उपबन्धों

 साथ  उसकी  aaa  तीन  के  #  रा ग्राफ  १  के  are  किसी  जातीय  या  राजनैतिक  संगठन  या  रहिसा

 अथवा  जातीय  भेद-भाव  में  विश्वास  रखने  वाले  संगठनों  के  सदस्य  राष्टीय  छात्र  सेना  दल  के  वरिष्ठ

 तथा  कनिष्ठ  डिवीजन  में  प्रतिभा  रियों  के  रूप  में  भरती  नहीं  किये  जा  सकते  ।  सेना  छात्र  दल

 के  महिला  विभाग  में  लड़कियों  को  शामिल  न  करने  से  सम्बन्धित  इसी  प्रकार  के  उपबन्ध  छात्र-सेना

 दल  नियमावली के  नियम  ४  श्र  १३  (=)  में  दिये  गये  हैं
 ।

 इसके  भ्रनुसार  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक

 संघ  के  सदस्य  छात्र  सेना  दल  में  शामिल  नहीं  हो  सकते  क्योंकि  बह  एक  राजनैतिक  संगठन  है  ।

 इस  बारे  में  एक  शिकायत  की  गई  थी  कि  एक  विद्यार्थी  को  इस  झ्राधार  पर  छात्र  सेना  में  शामिल

 नहीं  किया  गया  था
 कि

 वह  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  का  सदस्य  है  परन्तु  वास्तव  में  वह  उसका  सदस्य

 नहीं  था
 ।

 जांच-पड़ताल  के  बाद  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  इस  छात्र  को  छात्र  सेना  दल  में  भर्ती

 किया  जा  सकता  हैँ  ।

 मूल  dist में



 १९  १९४८  लिखित  उत्तर  ३६१३

 1२४०४.  श्री  पांगरकर  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 \
 /  क्यो  ताज  महल  की  मरम्मत  काम  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  जब  तक  geass  में  मरम्मत  पर  कुल  कितना  रुपया  खर्च  हुआ  है  ?

 गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-का्यें  मंत्री  हमायत  :  नहीं  ।

 १  १९५८ से  ३१  gays  तक  AG, GLVE  रुपये  खर्च  हुए  हैं  ।

 मराठवाड़ा में  समाज  कल्याण  केन्द्र

 1२४०५.  श्री  पाटेकर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeYs—YVE  में  अब  तक  बम्बई  राज्य  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र में  कितने  समाज  कल्याण

 केन्द्र  शुरू  किये  गये  हूँ  ;

 इस  nate  में  इन  केन्द्रों  ने  किस  प्रकार  के  कार्य  किये हैं  ;  भर

 प्रत्येक  कार्य  में  कुल  कितना  रुपया  खर्च  gate  ?

 दीक्षा  मंत्री  का ०
 ला०  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही है  कौर  यथासंभव

 शीघ्र  लोक  सभा  के  पटल  पर  दी  जायेंगी  |

 खासी  पहाड़ी  जिला  की  भूमि

 1२४०६.  श्री
 हेम  बरुआ

 :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खासी  पहाड़ियां  जिला  ख़ादिम  जाति  संघ  की  कार्यकारिणी  समिति

 में  पारित  इस  सम्बन्ध के  एक प्रस्ताव  की  प्रति  सरकार  को  भेजी  गई  है  कि  की  राज्य  सरकार

 का  खासी  की  भूमि  पर  अतिक्रमण मै  जारी

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  ही

 यह  मामला  राज्य  सरकार  को  बताया  गया  है  ।  उसके  उत्तर  की  प्रतीक्षा है  ।

 केरल  में  रिंगो कय  किला

 1२४०७.  श्री  कया  बेज्ञातिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  अझ्रंजिन्गो  किले  को  समुद्री  कटाव  के  कारण  खतरा  है  ;

 यदि
 तो

 किले
 को

 बचाने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  है
 ?

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  gata
 :

 नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मूल  saa  में
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 इस्पात  का  काम सत

 1२४०८  श्री  बि०  दास  प्रति  खान  प्रौढ़  ईंधन  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि  जापान  में  इस्पात  के  उत्पादन  की  औसत  लागत  की  तलना  में  भारत  की  इस्पात के  उत्पादन  की

 औसत  लागत  कितनी  ह
 ?

 खान  श्र  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  प्राजक  भारत  के  मुख्य  उत्पादकों  को

 प्रति  टन  के  हिसाब  से  जो  प्रतिदारण  कीमत  रखना  की  अनुमति  दी  गई  वह  Coy  रुपये  जापान

 में  उत्पादन  की  लागत  के  अकड़  उपलब्ध  नहीं  हैं  |

 राज्य  सरकारों  को  पेशियाँ

 1२४०६.  श्री  तंगामणि :  क्या  वित्त  मंत्री  १८  eeu  के  तारांकित प्रदान  संख्या  2&8

 के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में

 यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  मई

 १९५८
 से  अरब

 तक  प्रत्येक
 राज्य

 को  राज्य

 योजनाओं  ग्रोवर  केन्द्र  द्वारा  संचालित  योजनाओं  के  लिये  कुल  कितनी  रकम  दी
 गई  हूँ

 तथा  maha  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी ):
 राज्य  की  योजनाओं  तथा  केन्द्र  द्वारा

 संचालित  योजनायें  के  लिये  मई  eeyc  से
 जब

 तक
 प्रत्येक  राज्य

 को  जो  रकम
 दी

 गई  है
 वह

 लिखित हैं
 :---

 रुपये  )

 राज्य  का  नाम  अब  तक  दो  गई  रकम

 ग्रां कर  प्रदेश  १

 असाम  रे  ज

 बिहार  र१

 बम्बई

 केरल  2  ow

 प्य  प्रदश  &  Vv

 मद्रास  RX

 मैसूर

 उडीसा  देश

 00 गजब

 राजस्थान

 उत्तर  प्रदेश  श्र  ४७

 परिचित  बंगाल  द्

 जम्मू  शौर  कश्मीर र  ov

 tt ee  ee

 कु  90  डे
 oe

 ia  sist  मं
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 चिकित्सा  त्र  जन  स्वास्थ्य  योजनायें

 २४१०.  श्रीमती  मिनीमाता  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की

 )  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  RY R—Kye
 में  चिकित्सा  कौर  जन  स्वास्थ्य  योजनायें  को

 कवित  करने  के  लिये  जो  २  लाख  92.0  हजार  रुपयें  धनराशि  मंजूर की  गयी  थी  देखिये  अनुसूचित
 जाति  तथा  श्रादिम़  जाति  के  झ्रायुक्त  की  वार्षिक  रिपोर्ट  )  वह  मध्य  a  में  किस  प्रकार

 खच  की  गयी  ह  ;  कौर

 मध्य  प्रदेश  के  प्रत्येक  जिले  को  धनराशि  दी  गयी है
 ?

 गह-किये  उपमंत्री  :  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों
 के

 कमिश्नर  द्वारा  दिए  गये  आंकड़े  उस  स्वीकृत  रकम  के  भ्राता  पर  दिए  गए  हैं
 जो

 सभा  पटल
 पर  रखे  गये  विवरण में  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  १९५६-५७

 की  प्रोग्रेस

 रिपोर्ट  site  १९५७-५८
 के  वारिक प्लान  से  करता  मालूम  होता  Le  कि  राज्य  सरकार  इन  ग्रांट ों  में  से  कोई

 रकम  खर्च  नहीं कर  सकी  ।  इस
 बारे  में  राज्य  सरकार  के  जवाब  की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  हैं  ।

 भारत  सरकार  जिला  वार  ग्रान्ट  नहीं  देती है
 ।

 विदेशी
 भाषाओं

 के
 दाब्दकोष

 1२४११.  श्री  राम
 कृष्ण :

 क्या  वैज्ञानिक  aaa  ,  आर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह ह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  विदेशी  भाषाओं  के  ढोब्दकोष  बनाने  are  प्रकाशित  करने  के  लिये  विशेष॑ज्ञों  की  एक

 समिति  स्थापित
 की

 गई

 य
 यदि  तो  समिति  के  सदस्यों  के  क्या  नाम  हैं  ;

 ब  तक  किने  विदेशी  भाषाओ  के  शब्दकोष  न्त्रक  अर

 इस  at  किन  विदेशी  भवषाग्रों  के  शब्द  कोष  बनाया  जायेग  ¢

 वैज्ञानिक  '
 गवेषणा  शर  मंत्री  हुमायूँ  न

 seq  Tal  हाता  ।

 '  साहित्य  अकादमी  द्वारा  रसीयन;हिन्दी,शाग्दकोष  प्रकाशित  हो लुका

 )  साहित्य  अ्रकादमी  ने
 सिद्ध/न्तत:  तिब्बती-हिन्दी

 दाब्दकोष  तथा  fire} |  णब्दकाप

 तैयार  कराना  मंजर  लिया  हैं  ।  परन्तु वे  sa  वर्ष  पुरे  नहीं  हो  पायेंगे  ।

 चित्त  तथा  लेखा
 प्राधिकारी  सम्मेलन ‘

 FRE  १२.  at  क्या  वित्त  मंत्री  संभा
 पटल  पर  निम्नलिखित बातें  बत्तान  वाला  एक

 नियर  रखने
 की  दर्पा  करेंग :

 (5)  क्या  र्म  २३,  २४  अर  २५  अगस्त  को  सरकारी  क्षेत्र  को
 प्रौद्योगिक  तथा  a

 जिंक  afer raat  के  वित्त  तथा  ले  खां  अधिकारियों  का  एक  सम्मेलन  ह्री  था  ;

 )  कार्यावलि  क्या  थी  ;
 ट  a  अ  ane! ao 7 rs ब

 मूल  aaah
 में
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 (7)  उक्त  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  हुए  हैं  ;  शर

 (  निर्णयों  का  पालन  करने  के  लिये  किन  उपायों  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है
 ?

 राजस्व  तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी )  a

 सम्मेलन  की  कार्यावलि  बताने  वाला  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल में  पर  रखा  जानता

 Zz  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ८]  |

 सम्मेलन  की  कार्यवाही  की  प्रति  ज्यों  ही  प्राप्त हो  त्यों  ही  उसे  ag  पुस्तकालय

 में  रख  दिया  जाएगा

 सम्मेलन  को  कार्यवाही  का  अन्तिम  निर्णय  हो  जाने  पर  उसकी  प्रतियां  सम्बन्धित

 विभागों  को  भेज  दी  जायेंगी  ।  सम्मेलन  द्वारा  की  गई  इन  सिफारिशों  को  अपनाने  थे

 लिये  सम्बन्धित  उपक्रमों  के  प्रबन्धक  ate  के  परा  मों  से  सम्बन्धित  प्रशासनिक  विभागों  द्वारा

 झावइ्यक  तथा  व्यवहार  सीमा  तक  कार्यवाही  की  जाएगी  |

 शाई ०  एन०  एस०

 1२४१३.  सरदार  इकबाल  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  क्या

 झाई०  एन०  एस०  तलवार  जहाज  को  पानी  में  उतार  दिया  गया  हूँ
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  जी  १८  जुलाई  १९६५८  को  ।

 मेरठ  जिले  के  उखीलिना  में  प्राप्त  प्राचीन  वस्तुयें

 1२४१४.  सरदार  इकबाल  fag  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मेरठ  जिले  की  उखालिया में  ऐ  ऐतिहासिक  महत्व  की  प्राचीन  वस्तुयें  पाई  गई  हें  ;

 उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 विजातीय  naam  और  सांस्कृतिक-कार्प  मंत्री  ह् मापन ् च्  कबीर )  हां  ।

 इन  प्राचीन  वस्तु ग्र ों से  दो  मुख्य  संस्कृतियों का  पता  लगा है  ।  उनमें  से  एक  हड़प्पा

 संस्कृति  है  कौर  भूरे  रंग  से  रंगी  हुई  वस्तुग्रों  को  भारत  के  पुरातत्वत्ता  fate  रूप  से  प्राचीन  कार्य

 संस्कृति से  सम्बन्धित  मानते  हें  ।  इस  स्थल  पर  हड़प्पा  संस्कृति  से  सम्बन्धित  पाई  गई  में  रंगे

 हुए  एक  विशेष  प्रकार  के  मिट्टी  के  पकी  हुई  मिट्टी  की  अनिश्चित  उपयोग में  खाने  वाली  सादी  गोल

 फीयान्स  की  मालायें  तथा  चिड़ियां  ह  इसके  अतिरिक्त  पकी  हुई  मिट्टी

 से  बनो  वस्तु ग्न ों के  जानवरों की  दिकारी  गाड़ी  के
 कुम्हार

 करा

 पोतने पोतने
 की

 सुरज  घड़ी
 की  सुईयां *  तथा  हड्डियों  से  बनाये  गये  तीरों  की  नोकें  शादी

 हे  ।  इस  प्रावस्था  में  ठीक  ठीक  यह  कह  सकना  कठिन हैं  कि  बाद  की  ये  वस्तुयें  किस  प  स्मृति

 ale

 मिल  मं प्रे जी  में
 ल

 १,  Stylii
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 भारत  का  राज्य  बेक

 _  मी  भक्त  दशक  :

 at  मुरारका

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १६  ReXS  से  किन-किन  स्थानों  पर  किन-किन  तिथियों  को  भारत  के  राज्य
 बैंक  की  शाखायें  खोली  गयी  हैं  ;

 भविष्य  में  किनਂ  किन  स्थानों  पर  इसकी  शाखायें  खोलने  का  विचार  है  ;  कौर

 यह  कार्य  शीघ्र  करने  के  लिये  कौन से  कदम  Bort aT जा  रहे  हैं  ?

 राजस्व
 तथा

 सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  :  सभा  की
 मेज

 पर  दो  विवरण  रख  दिये  गये  हैं  जिनमें  मांगी  गयी  सुचना  दी  गयी  है  ।

 भारत  का  राज्य  अक  झ्र भी  हर  महीने  लगभग  नौ  शाखाएं  खोलता  है  शर  इसे  काफी

 सन्तोषजनक  समझा  जाता ड  |  शाखाओं  को  जल्दी  ख  पलने  के  लिए  भारत का  राज्य  राज्य

 सरकारों  की  सलाह  उपयुक्त  स्थान  ate  दूसरी  सुविधाएं  प्राप्त  करने  के  लिये  भी  कार्रवाई  कर

 रहा है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  कर्मचारी

 |  श्री  नागी  रेड्डी

 1२४१६.  श्री  भक्त  ह

 si  जोगेन्द्र  सेन :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ta  कमेंचारियों  के  सम्बन्ध  में
 पं
 जाब  का  वेतन  मान  हिमाचल

 प्रदेश

 में भी  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  इस  वेतनमान  को  राज्य  क्षेत्र  परिषद्  के  कर्मचारियों  पर  भी  लागू  किया  गया  है  ;

 श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हें  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो ०  न्र  :  हां  ।  कुछ  पुथकु 1 च्च्  मामलों को  छोड़  कर  सब
 पर

 लागू  किया  गया  है  ।

 site  राज्य  क्षेत्र  परिषद्  १९५६
 की  घारा

 ३२
 के

 अधीन  राज्य  क्षेत्र

 परिषदों  को  अपना  काम  ठीक  ढंग  से  तथा  सक्षमता  से  चलाने  के  लिये  आवश्यक  कर्मचारियों  को

 नियुक्त  करन  तथा  उनकी  सेवा  की  शर्तों  के  लिये  विनियमन  बनाने  के  लिये  शक्ति
 दी

 गई  है
 ।

 परन्तु

 जहां  तक  ड परिष नश  के  उन  कर्म  चोरियों  का  सम्बन्ध  है  जिनकी  प्रशासन  से  परिषद्  में  बदली  की  गई

 वहां  तक  उनके  उस  प्रशासन  वाले  वेतनमान  को  ही  बनाए  रखने  का  झा इवा सन  दिया  गया  है  जिसके

 लिये  वे  हकदार  हें
 ।  यह  श्रीनिवासन  उनकी  परिषद्  में  बदली  हो  जाने  पर  भी  अ्रविनियम  के  उन

 बाघों  उसके
 प्राप्त

 बनाए  गए  इस  सम्बन्ध  के  नियमों  केਂ  rare  दिया  गया  है  कि  व्यक्ति

 उसकी
 बदली  राज्य

 क्षेत्र
 परिषद  में  किसी  पद  पर  होनें  के  जो  सेवा  की  शर्तें  लागू  होती  थीं  वे

 केन्द्रीय  सरकार  की  पुर्व  ग्र नम ति  a  उसके  लाभ  के  लिये  नहीं  बदली  जाएंगी  1.0

 मल  मं प्रे जी में
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 हिमाचल  प्रदेश  प्रादेशिक  परिषद्

 {  at  रेड्डी

 1४१७.  शमी  भक्त  दरशन

 श्री  जोगेन्द्र  सेन

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कौन-कौन  से  लोक-निर्माण  कार्य  हिमाचल  प्रदेश  की  प्रादेशिक  परिषद्  को  हस्तांतरित

 किये  गये  हैं  ;  कौर

 उपर्युक्त  निर्माण  कार्यों को  पुरा  करने  के  लिये  कौन-कौन से  प्राविधिक  कर्मचारी

 शिक  को  दिय  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्रशासन  द्वारा  प्रादेशिक

 परिषद्  को  हस्तांतरित  किये  गये  निर्माण  कार्यों  की  सूची  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है
 ।

 परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  १०]

 एक  एक्जीक्यूटिव  दो  सब  डिवीजनल  आफिसर  कौर  १३  शभ्रोवरसियर

 इस  परिषद  को  दिये  गये  हैं  ।  प्रादेशिक  परिषद  को  कौर  भी  कर्मचारी  देने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 a  विदेशी  मुद्रा

 1२४१८  श्री  जीनचन्द्रन  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५७-५८  में  पर्यटकों से  कुल
 कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  wate हुई  ;

 कौर

 १९५७-५८  में  विदेश  जाने  के  लिये  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 दी  गयी  ate  इसमें  कितनी  राशि  सरकारी  शिष्ट  मण्डलों  पर  हुए  खर्च  के  लिये  थी  ?

 श्रसेनिक-व्यय  मंत्री  गोपाल  १९४५७  में  पर्यटकों

 से  हुई  राय  १६  करोड़  रुपये  कती  गयी  है  ।  re  Ls  की  पहली  तिमाही  में  हुई  प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में

 अस्थायी भ्रनुमान  हैं  कि  यह  ३
 ४

 करोड़  रुपये  के  लगभग  होगी  |

 १९४५७ में  प्रतिवेदित  प्रयोजनों  के  लिये  विदेश  जाने  के  लिये  भारतीय  राष्ट्र जनों  के

 लिय े६.८  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्दों  मंजर  की  गयीं  और  १९५८  की  पहली  तिमाही में  १.
 ४

 करोड़  रुपये  मंजर  किये  गये  ।  सरकारी  तौर  पर  जाने  वालों  के  लिये  दी  गयी  विदेशी  मद्दाहों  के  लिय

 REXG  ReXsS  के  आंकड  क्रमश  ३  करोड़ रुपये  कौर  .  ०५  करोड़  रुपये  थे  |  इन  आंकड़ों

 में  सरकारी  शिष्ट  मण्डलों  के  व्यय  के  लिये  दी  गयी  कुल  रानियां  शामिल  हैं  ;  भुगतान  शेष  के

 प्रयोजन  के  लिये  रिज़र्व  बैक  में  जो  वर्गीकृत  wine  रखे  जाते  हैं  उनमें  सरकारी
 शिष्ट  मण्डलों

 पर

 हुआ व्यय  पर्व  नहीं  किया  जाता  |

 स्टेशनों  ग्राहकों  की  परोक्षायें

 (  वारियर

 1२४१६  4
 श्री  कौडियाल

 श्री  ठाकुर  दास  मल्होत्रा :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 i)  स्टेनोग्राफर ों  की
 संघ

 लोक  सेवा  आयोग
 at

 eu  की  परीक्षा  कितने  व्यक्ति

 उत्तीर्ण  हुये  थे  ;
 i i

 मूल  अंग्रेजी  में
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 wa  तक  उनमें  से  कितने  काम  पर  लगाये  जा  चुके  हैं  ;

 दोष  व्यक्तियों  को  कब  तक  काम  पर  ले  लिया  जायेगा  ;

 कितने  ang  स्टेनोग्राफर  स्टेनोग्राफर ों  के  पद  पर  काम  कर  रहे  हैं

 Res  में  जून  में  स्टेनोग्राफर ों  की  जो  परीक्षा  हुई  थी  उसके  परीक्षा-फल  कब  तक

 श्वोषित  किये  जायेंगे  ak

 क्या  PEXE  में  किसी  समय  स्टेनेग्राफरों  की  परीक्षा  रखने  का  कोई  प्रस्ताव है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  902.0  |

 V3  ।  इनके  अलावा  ७५  अ्रभ्यधियों  को  रखने  के  प्रस्ताव  किये  गये  थे  पर  वे  अभी  art

 नहीं हैं  ।

 इसके  बाद  वाली  परीक्षा  का  परीक्षा-फल  खाने  तक  नियुक्तियों  के  लिये  इसी  सुची  का

 उपयोग किया  जायेगा  ।

 परीक्षा-फल  १९५८  में  घोषित  होने  की  ara है  ।

 यह  मामला  विचाराधीन है  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन

 1२४२०  श्री  दशरथ  देव :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  पिछली  तीन  वर्षों  में  प्रशासनिक  पदालियों  के  कुल  कितने

 शिकारियों  को  त्रिपुरा  के  बाहर  से  भर्ती  किया  है  ;

 त्रिपुरा  प्रशासन  को प्रतिवर्ष इन  पदाधिकारियों  को  अतिरिकत  भत्तों  के  रूप  में  कुल

 कितनी  राशि  का  भुगतान  करना  पड़ता  है  ;  कौर

 उनके  स्थान  पर  स्थानीय  पदालियों  से  पदाधिकारियों
 की

 नियुक्ति  के  लिये  कया

 वाही  की  जा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  qo  मतलब  शायद
 उन

 शिकारियों  से  जिन्हें  पिछले  तीन  वर्षो  में  अन्य  सरकारों  से  प्रतिनियुक्ति  पर  बुलाया  गया  हैं
 शर

 शायद  उन  राशियों  से  जिनका  इन  पदाधिकारियों  को  प्रतिनियुक्ति  वेतन  के  रूप  में  भुगतान  किया  जाता

 है
 ।

 भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  श्र  तैयार  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 ८  १९५८  के  प्रदान  संख्या  2Eo  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  है  कि  wey
 राज्यों  से  ऐसे  पदाधिकारियों  की  सेवायें  समय  समय  पर  केवल  उसी  स्थिति  में  प्राप्त  की  जाती  हैं

 जब  सम्बन्धित  स्थानों  को  स्थानीय  सेवायों  में  कार्य  करने  वाले  व्यक्तियों  से  नहीं  भरा  जा  सकता  है  |

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  दशक  पहाड़ियां  संगठित  करने  कौर  बाहर  से  पदाधिकारियों  को  उधार

 लेने  से  बचने  के  भ्रमण  तरीक़े  निकलने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 चली  ५, लि  में

 210(A)
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 प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन

 1२४२१.  श्री  सुधार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  के  प्राविधिक  श्र  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  स्वीकृत  संख्या

 क्या है  ;

 क्या  stat  संगठन  में  इलेक्ट्रानिक्स  के  बारे  में  कोई  गवेषणा  कौर  नियंत्रित  क्षेप्यास्त्रो ं*

 के  श्रष्ययन  की  संगणना चल  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघुरामेया  )  राजपत्रित  at  अराजपत्रित  वैज्ञानिक

 श्र  प्राविधिक  कर्मचारियों की  संख्या  १४६  कौर  १२३  है  ।  इनमें  कभी  केवल  ६१

 पत्रित  र  १०१  अराजपत्रित  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  ।

 इस  क्षेत्र  में  अभी  कुछ  प्रारम्भिक  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।  इसका  स्वरूप  प्रभी

 गवेषणा  से  प्रतीक  वैज्ञानिक  तरीक़ों  के  प्रशिक्षण  का  है  |

 शिक्षा  मंत्रालय  के  कर्मचारी

 1२४२२.  श्री  दलजीत  सिंह :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिक्षा
 मंत्रालय  में  कितने  असिस्टेंट

 और
 aah  हैं  ;  पर

 इनमें  से  कितने  कर्मचारी  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 ह
 ?

 शिक्षा
 मंत्री

 का०  ला०  :

 अ्रसिस्टेंट  १२५४

 ः
 CEE

 डिवीजन  att  लोनार  डिवीज़न  क्लर्क )

 अनुसूचित  जाति  ्र

 अनुसूचित  ख़ादिम  जा  T

 वित्त  मंत्रालय  के  कर्मचारी

 1२४२३.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वित्त  मंत्रालय में  कितने  असिस्टेंट  site कलक  हैं  ;
 कौर

 इनमें  से  कितने  कर्मचारी  भ्रनुसूचित  प्रौढ़  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 बणाुाएएजणट

 मूल  अय  में

 Missiles.
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 राजस्व  तथा  श्रसेनिक-व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी  )
 :  १  284s  को

 स्थिति  इस  प्रकार  थी  :---

 AR’

 श्रसिस्टट
 कलक  AR

 अनुसूचित  जातियों  के  a  Qo

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  असिस्टेंट  एक  भी  नही ं।

 न
 अनुसूचित  जातियों  के  कलक

 अनुसूचित  जातियों  के  कलक  29

 केन्द्रीय

 1२४२४.  डा०  राम  सुभग  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा की  तृतीय  श्रेणी  से  द्वितीय  श्रेणी  में  पदोन्नति  के  लिये  पिछले

 साल  जो  पुनर्विलोकन  होने  वाला  था  क्या  ae  नहीं  किया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  पुनर्विलोकन  किये  गये  थे  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समय  से  पहले  सेवा-निवृत्ति

 रिश
 हु०  ना०  सोनुली  :

 at
 भा०  कू ०  गायकवाड़  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९  YR—V9 WIR म्यार  PEYO-—US  प्रत्येक  मंत्रालय

 के  श्राघारभूत नियम  ५६  (१)  से  शासित  होने  वाले  कितने  कर्मचारियों की  नौकरियां  उनकी

 उम्र  ५५  वह  की  होते  ही  समाप्त  कर  दी  गयी  थीं  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  जायेगी

 शर  यथासमय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 कालिदास का  स्मारक

 1२४२६.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बतानें

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उज्जैन  में  महाकवि  कालिदास  का  उपयुक्त  स्मारक  बनाने  की  योजना  बनायी

 गयी  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हूँ  ?

 भारत गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 paver

 सरकार  की  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  लेकिन
 मध्य  प्रदेश  में  कालिदास  समारोह  समिति  का  रंगमंच

 मूल
 om  fr  में
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 युक्त  एक  कालिदास  भवन  का  निर्माण  करने  प्रौढ़  महा  तथा  संस्कृत-नाटकों  के  सम्बन्ध  में  गवषप्पा

 के  लिये  एक  गवेषणा-केन्द्र  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  है  ।

 योजना  का  व्यौरा  wat  तैयार  नहीं  है  ।

 पूंजी  निगम  नियंत्रण

 1२४२७.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गूंजी  निगम  नियंत्रण  में  छूट  के  सम्बन्ध  में  संगठित  औद्योगिक  संगठनों  से  कुछ

 अभ्यावेदन  कौर  सुझाव  मिले  कौर

 उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 तथा  waite  व्यय  मंत्री  गोपाल  :  जी  at

 ये  सुझाव  विचाराधीन  हैं  ।

 इस्पात  के  कारखानों  के  लिये  इंजीनियर  प्रदिक्षार्थों

 1२४२८.  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल :  क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की

 क्या  तीनों  इस्पात  के  कारखानों  के  लिये  प्रशिक्षण  पाने  वाले
 इंजीनियरों

 को  टाटा

 आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  प्रशिक्षण  दे  रही

 यदि  तो  तब  तक  कित '  प्रशिक्षार्थी  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  कौर

 कितने  अब  भी  वहीं  हैं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  केवल  रूरकेला  ग्रोवर

 दुर्गापर  के  इस्पात  कारखानों  के  इंजीनियर  प्र  शिक्षार्थियों  को  अग्रेतर  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेश  जाने  से

 qa  टाटा  रसायन  एण्ड  स्टील  में
 २  या  ३  मही  का  छोटा  सा  श्रौरियेन्टेशन कोर्स  पूरा  करना

 पड़ता  है  ।  भिलाई  इस्पात  परियोजना  वाले
 इंजी  नियर

 प्रशिक्षार्थियों  को  रूस  रवाना  होने  से  पहले

 परियोजना-स्थान  पर  आरम्भिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  होता है  ।

 35¥  |

 (7)  १०

 त्रिपुरा  जूट  व्यापारी  संघ

 ec
 1२४२९.  श्री  दशरथ  देब  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जूट  लाने  ले  जाने  पर  सरकार  जो  सड़क-कर  ग्रोवर  उपकर  वसूल  करती  है

 कया  उसके
 सम्बन्ध  में  अब

 तक  त्रिपुरा जूट  व्यापारी सव  से  सरकार
 '

 कोई  शभ्रम्यावंदन मिला

 श्र

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाहीਂ  की  गयी  है  ?

 गि हन कार्य  मंत्री  गो०  |. है ५  जी  हां  ।
 ~——

 अंग्रेजी  में
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 असाम  सरकार  से  यह  सवाल  पहले  स्थानीय  प्रशासन  ने  कौर  फिर  भारत  सरकार

 ने  उठाया  था  ।  पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  पिछली  बैठक  में  हाल  में  इस  पर  भी  चर्चा  हुई  थी  ौर

 यह  सिफारिश  की  है  कि  भारत  सरकार  इस  पूरे  मामले  पर  अखिल  भारतीय  आघार  पर

 विचार  करे  प्रौढ़  उसी  के  अ्रनूसार  इस  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 दिल्ली  की  जेल  में  सुधार

 TSR  श्री  asia  fag  भदौरिया  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  जेल  में  लम्बी  aa  वाले  कैदियों  को  बेड़ियां डाल  कर  रखने  का  तरीका

 खतम  कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  यह  कब  तक
 किया

 पिछले दो  वर्षों  में  दिल्ली की  जेल  में  ऐसे  किस  प्रकार के  सुधार  किये  गये
 हैं

 जिनका
 प्रभाव  कैदियों  पर  पड़ता  कौर

 आगामी  वर्ष  में  कौन-कौन  से  सुधार  लागू  किये  जाने  वाले  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  पंजाब  जल  नियम  संग्रह

 के  प्रसार  लम्बी  सजा  पाये  किसी  कैदी  के  जेल  में  प्र  शा  करने  पर  तीन  महीने  तक  उसे  बेड़ियां डाल  कर

 रखा  जाता  है  ।

 f
 इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  [afaa  ६,  अरन बन्घ

 सख्या  ११]

 यह  wet  विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  राज्य  में  राजनीतिक  पीडित

 1२४३१  श्री  कुन्दन  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PERILS  ग्रोवर  PEXS-LE  अब  तक  दिल्ली  राज्य  के  राजनीतिक  पीड़ितों  से

 सहायता के  लिये  कितने  प्रा  प्राप्त  हुए  कौर

 उनमें  से  कितनों  को  सहायता  मंजूर  हुई  है  ग्रोवर  कितनों  के
 प्राय  दन

 ठुकरा  दिये  गये  ?

 मंत्री  गो०  बन  शौर  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कुल  प्राप्त  सहायता  की  |  विचाराधीन

 ag  अव  दन  मंजरी  पात  AIA  दन  श्रावकों  की

 की  संख्या  वालों  की  संख्या  की  संख्या  सख्या

 ReYO-¥s  ३३  प्र  Sve

 १९  yo  ९
 दे  १७  S%  oe  259.0

 Re-o-4s  तक

 जोड़  दर  १२७  ३३  १६०

 मूल  नम् रं ग्रेजी  में



 RY  लिखित  उत्तर  १९  १  €  ४८

 त्रिपुरा  का  दिक्षा  निदेशालय

 1२४३२.  श्री  दशरथ  देव  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  को  कृपा  करेंगे कि

 १९५७-५८  कौर  PEAS-LE  में  अब  तक  त्रिपुरा  के  दिक्षा  निदेशालय  ने  पश्चिमी

 बंगाल  ae  त्रिपुरा  के  बाहर  से  क्या-क्या  वस्तुयें  खरीदी  और

 ये  वस्तुयें  पश्चिमी  बंगाल  wie  त्रिपुरा से  बाहर  से  खरीदने  के  क्या  कारण  हूं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  ला०  श्रोता  १९५७-५८  में  विज्ञान  सम्बन्धी  साधना  ,

 शिक्षा  ate  विज्ञान  सम्बन्धी  उपकरण  कौर  फिल्में  खरीदी  गयी  थीं  |

 2EYS-KE  में  अब  तक  कोई  भी  वस्तु  त्रिपुरा  कौर  पश्चिमी  बंगाल  से  बाहर  से  नहीं  खरीदी

 गयी  है  |

 लोक-सेवा  के  लिये  सामान  खरीदने  नियमों  के  अनसार  कम  से  कम  खच  में

 यह  सामान  खरीदने  के  लिये  |

 श्रगरताला  का  एम०  alo  कालेज

 1२४२३.  श्री  दशरथ  देब  क्या  गृह-कार्य  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  श्रगरताला के  एम०
 बी०

 कालेज  में  हाल  में  प्राग  लगाने
 के

 प्रयास

 किये  गये  और

 f द्  |  कोई  जांच  की  गयी  थी  प्रौर  उसके क्या  अपराधियों का  पता  लगाने  के

 परिणाम  हुए हैं

 गृह-कार्य  मंत्री

 पाई

 गो०  ब्०  )  और
 कालेज

 में  प्राग  लगने  की

 तीन  छोटी-छोटी  घटनायें हु  | ई  थीं  wie  पुलिस  my  2  कर  रही है

 उडीसा कीਂ  खानें

 [२४३४.  श्री  पाणिग्रहो  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा की  लौह  मैंगनीज़  क्रोमाइट  की  खानों  की  अधिकतम  संचालन

 क्षमता  कितनी  कौर

 क्या  उड़ीसा की  क्रोमाइट  श  मैंगनीज़  की  खानों  में  उनकी  संचालन  क्षमता

 के  अनसार  उत्पादन  हो  रहा है  ?

 खान  प्रौर  तेल  मंत्री
 के०  दे०  मालवीय )

 अर  .  खान  की  अधिकतम

 संचालन  क्षमता  बहत  सारी  बातों  जसे  भौगोलिक  कौर  स्थान वत् तीय  अ्रवस्थाग्ों

 बिजली  पानी  की  बाजार  में  मांग  की  सीजन  की  ददा  शराटि  पर

 निर्भर  करती  है
 ।

 ये  अ्रत्यधिक  परिवर्तनशील हैँ  ।  इसलिये  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  किसी  खान

 की  अधिकतम  संचालन  क्षमता  कितनी  है
 ।

 उपर्युक्त  बात  का  ध्यान  रखते  हुए  इस  बात  का  निश्चय

 करने  का  भी  कोई  तरीका  नहीं
 है

 कि  किसी  खान  में
 उसकी  प्रीतम  संचालन  क्षमता  के  अनुसार

 उत्पादन हो  रहा  है  या  नहीं ?  । वि  ह

 मिल  wash में

 1Apparatus
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 अनुसूचित  जातियों  र  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  उम्मीदवार

 श्री  कों ०  चल  जना
 TRER.

 Lat
 बि०  च०  प्रधान  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 मैट्रिको्तर  प्रयत्न  के  लिये  नयी  छात्रवृत्तियां  मंजूर  करने  att  पुरानी  छात्रवृत्तियों

 के  नवीकरण  के  लिये  उड़ीसा  की  अनुसूचित  जातियों  और  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  और  are

 पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  से  इस  वर्ष  कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त हुए  हैं

 क्या  उनसे  मिले  सभी  शझ्रावेदन  पत्रों  का  निबटारा  हो  चुका  है  कौर  छात्रवृत्तियां  मंजूर
 की  जा  चुकी  हूँ  ;  कौर

 देर  से  देर कब  तक  उन  की  संबंधित  संस्थाओं  को  छात्रवृत्ति की  पहली  किस्त  भेज  दिये

 जाने  की  झ्राश्ा  है  ?

 मंत्री  lo  ला०  श्रीमाली  )  .  उड़ीसा  राज्य के  मट् रिक ोत्तर  अध्ययन

 करने  वाले  अनुसूचित  श्रनुसूुचित  sie  जातियों  कौर  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  अभ्यर्थियों

 भारत  सरकार  की  ग्रन्त्देशीय  छात्रवृत्तियों  के  लिये  PEXT-LE  के  लिये  निम्नलिखित  आवेदन  पत्र

 में  नये  शौर  नवीकरण  दोनों  के  आवेदन  पत्र  शामिल  हैं  )  प्राप्त  हुए  हैं  :

 जाति  का  नाम  प्राप्त  झ्रावेदन-पत्रों  की  संख्या

 नवीकरण

 के  लिये  जोड़

 ER  243.0 अनुसूचित  जातियां  .  ११२

 अनुसूचित  आदिम  जातियां  205  प  Rey

 जन्य  पिछड़े  वर्ग  1०१५  293.0  2, FR 2

 ue  बकना  थ  कक  लय

 जोड़  १,२३८  ४9०  9 \90G WT?

 ae  SD  ध  नन  एग  ed  ta  net

 जी  नहीं  ।  केवल  उन्हीं  लोगों  के  लिये  छात्रवृत्तियां  मंजूर  की
 जा  रही  हैं  जिनके  आवेदन

 में  मांगी  गई  पूरी  जानकारी  मौजूद  है  ।  आवेदन  पत्र  स्वीकार  करने
 की

 fers  तिथि  १

 gays  थी  |

 पत्र  छात्रों  को  भूगतान  के  लिये  दिक्षा  संस्थाओं  के  प्रधानों  को  चार  महीनों  के  लिये

 तदर्थ  राशियां  १९५८  में  भेज  दी  गई  थीं  ।  छात्रवृत्तियों  की  शेष  राशि  की  शीघ्र  से  शीघ्र

 भूगतान  करने  का  पूरा  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 अनुसूचित जातियों  के  लिये  बस्तियां

 1२४३६.  श्री  हेम  राज  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  बस्तियों  का  निर्माण  करने  के  प्रयोजन  से  PEYE-VY,

 PENNS  शर
 १९५८-५९  में  अब  तक  विभिन्न राज्यों  को  कितना  धन  दिया गया  है  ;

 रप मूल्  अंग्रेजी
 में
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 इन  वषों  में  राज्यों  ने  कितना  धन  व्यय  किया  है  ;

 प्रत्येक  राज्य  की  कितनी-कितनी  राशि  PEYE-XY  और  PEXYG-¥S  में  व्यय गत

 हो  गई  ?

 गिरह-कार्यों  उपमंत्री  आल्वा  )
 :  से  (7).  अनुसूचित  जातियों के  लिये  बस्तियां

 maa  गुह-निर्माण  के  कार्यक्रमों  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  मंजूर  की  गई  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  व्यय

 की  गई  सनौर  प्रत्येक  राज्य  की  व्यय गत  हुई  राशियों  का  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 PERG-NS  के  लिये  मैसूर  ae  जम्मू  तथा  से  प्रगति-प्रतिवेदन  की  राह  देखी  जा  रही  है  ।

 PEXG-KE  में  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  अधीन  सहायक  अ्रनुदान च्  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  प्रति  मास

 sata  पेशगी  के  रूप  में  दिया  जाता  है  कौर  बाद  में  वास्तव  में  हुए  व्यय  के  अधार पर पर  इसका

 भ्रान्ति  रूप  से  हिसाब  ठीक  कर  लिया  जायेगा  ।  १४५८-५६  में  व्यय  की  गई  राशि  का  पता  वर्ष  पुरा

 हो  जाने  के  बाद  ही  चल  सकेगा  ।

 डा०  भगवान  दास  का  निधन

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  qo  :
 राज  के  समाचार  पत्र  में  डा०  भगवान दास  के

 निधन  का  समाचार  पढ़  कर  मुझे  बहुत  दुख  FAT  |  डा०  भगवान  दास  का  हमारे

 दिक्षा  संबंधी  तथा  सार्वजनिक  जीवन  में  गत  ४५०  वर्षों  से  बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  रहा  है  ।  उनके
 निधन

 से  जो  क्षति  हुई  है  उस  की  पूति  कठिनता  से  हो  सकेगी  |  वह  एक  पीढ़ी  के  प्रतिनिधि थे  जो  लगभग  बीत

 चकी  है  कौर  हमारा  पथ-प्रदर्शन  करने  के  लिये  उस  पीढ़ी  का  कोई  प्रतिनिधि  शेष  नहीं  है
 ।

 डा०  भगवान  दास  की  ख्याति  केवल  देश  के  भीतर  ही  नहीं  विदेशों  में  भी  थी  ।  वह

 एक  सन्त  महात्मा  थे  ;  वह  भावना  तथा  हृदय  से  शुद्ध  झ्र  पवित्र  थे  ;  रहन-सहन तथा  वेशभूषा

 में  स्वच्छ  कौर  सुधरे  थे  ;  प्रौढ़ज  कायें  वह  करते  थे  वह  एक  सुयोजित  ढंग  से  करते  थे  ।  वह  एक

 प्रसिद्ध  धर्मशास्त्री थे  और  उन्होंने  देश  की  सेवा  में  अपनाਂ  सर्वस्व  लगा  दिया  ;

 उन्होंने  उन  सांस्कृतिक  विशेषताओं
 का

 विकास  किया  जो  हमारे
 प्राचीन

 कालीन  जीवन  की  मुख्य

 विशेषता  थी  ।

 संस्कृत  घर्म  दिन  समाज  शास्त्रीय  इरादी  के  वे  अद्धितीय  विद्वान  थे

 वह  केवल  एक  साहित्यकार  ही  नहीं  थे  वरन्  एक  ६... कमठ  afar
 भी

 थे
 ।

 देश  की  पुकार  पर  काफी

 प्रौढ़ावस्था  में  भी  वह  जेल  गये  ।  वह  अनेक  शिक्षा  के  संस्थापक  थे  काशी  विद्यापीठ

 तथा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  साथ  आरंभ  से  ही  उन  का  घनिष्ठ  संबंध  था  ।  उन्होंने  देश

 श्र  देश  को  जनता  की  यथाशक्ति  सेवा  की  |  उन  का  दृष्टिकोण  स्वदेशीय था  प्रौढ़  यद्यपि  वह  बहुत

 धर्मनिष्ठ थे  फिर  भी  वह  सभी  धर्मों  की  एकता  में  विश्वास  करते  थे  ।  अपने  जीवन  की  सभी  अझ्रवस्थाओ्ं

 में  वह  शान्ति  तथा  एकता  के  महान  दूत  थे  ।

 उनके  सम्बन्ध  में  अधिक  कहने  में  मैं  अपने  को  असमर्थ  पाता  हूं  ।  वह  एक  ऐसे  व्यक्ति  थे  जो

 हमारे  देश  के  इतिहास  में  सदैव  जीवित  हेंगे  ।  भ्रपने  बहुमुखी  योग्यता  के  कारण  वह  बहुत

 सम्मानित  थे
 ।

 मैं  ग्रुप  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  सभा  की  सहानुभूति  उन  के  सुयोग्य

 श्री  श्रीप्रकाश  तथा  उन
 के

 परिवार  के  अन्य  सदस्यों  को  भेजने  की  कृपा  करें  ।

 मल  dist में
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 सेठ  गोविन्द  दास
 :  अध्यक्ष  मेरा  डा०  भगवान  दास

 जी  से  बचपन  से

 सम्बन्ध  रहा  है  ।  उन  में  ज्ञान  श्र  कर्म  का  एक  श्रदूभुत  मिश्रण
 था  ।

 जहां  तक  उन
 की  ज्ञान  झा क्ति

 का  सम्बन्ध है  उन्होंने  एक  प्रन्त राष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  की  परन्तु  वे  केवल  उन  ज्ञानी  मनुष्यों  में  ही

 नहीं  थे  जोकि  केवल  ज्ञान  के  सागर  में  गोते  लगाया  करते  हैं
 प्रौढ़

 जब  का  कोई  अवसर  भ्राता

 है  तो  उस  समय  उस  ज्ञान  के  अनुरूप  नहीं  करते  |

 डा०  भगवान  दास  जी  का  जहां  ज्ञान  क्षेत्र  में  उच्चतम  स्थान  वहां  साथ  ही  जब  कोई  भी

 ऐसा  अवसर  शभ्राया  जब  उन्हें  कर्म  करने  की  झ्रावश्यकता  तो  वें  उस  क्षेत्र  में  भी  पीछे  नहीं  रहे
 ।

 अभी  जैसाकि  माननीय  गृह  मंत्री  ने  कहा  कि  भारत  की  स्वतंत्रता  के  युद्धों  में  उन्होंने  सक्रिय  भाग

 लिया  ।  वे  उन  लोगों  में  नहीं  थे  जोकि  ऐसे  aaa  पर  इस  प्रकार  के  से  दूर  रहकर  केवल

 Oat  लेखनी  चलाया  करते  हैं  ।  एक  जहां  वह  चितक  तो  दूसरी  तोर  वे  कमठ  व्यक्ति  भी  थे  +

 जहां तक  उनके  साहित्य का  सम्बन्ध  उन्होंने  जो  कुछ  लिखा  है  वह  एक  स्थायी  वस्तु  है

 उनका  लेखन  ऐसा  नहीं  हुजरा  कि  राज  वे  कुछ  लिख  दें  रोक  कल  जो  कुछ  उन्होंने  लिखा

 विस्मृत  हो  जाता  ।  वे  भारतीय  संस्कृति  के  एक  महान्  पोषक  थे
 |

 अभी  माननीय  गृह  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  उनका  सब  धर्मों  पर  समान  विश्वास था  |  उसका

 कारण  था  हमारे  भारतीय  मनीषियों  तत्व  कुत्तों  दार्शनिकों  कौर  संतों  ने  एक  बात  का  पता

 लिया  था  जिसके  कि  आगे  art  भी  विश्व  के  बड़े  से  बड़े  वैज्ञानिक  चिन्तक  नहीं  जा  पाये  हैं

 श्र  वहू  यह  कि  ag  समस्त  सृष्टि  यथार्थ  में  एक  ही  तत्व  है  ।  ऋग्वेद  का  एक  सुत्र  है  खल्विदं

 यह  समस्त  यह  समस्त  सृष्टि  एक  ही  तत्व  है  |  हमारे  डा०  भगवान  दास  जी  को

 वह  ज्ञान  प्राप्त  था  कौर  इसलिये  उनकी  वह  समदृष्टि  हो  गई  थी  कि  जिस  समदृष्टि  में  अलग-गरल

 धर्म  मानने  वाले  समुदाय  प्रौर  व्यक्ति  भी  एक  दृष्टि  से  देखे  जा  सकते  हैं  ।

 मुझे  उनके  अनेक  व्यक्तिगत  अनुभव  हूं  ।  हमारे  कुटुम्ब  का  उन  से  सम्बन्ध  तो  था  लेकिन

 मेरा  उन  से  व्यक्तिगत  सम्बन्ध  जेसा  मैं  ने  प्रभी  निवेदन  पर  उस  सम्बन्ध  में  जो  मैंने  उन  में

 सर्वोपरि  बात  देखी  वह  उनकी  निस्पृहता  थी  ।  वे  हमारी  केन्द्रीय  धारा सभा  के  सदस्य  थे  ।  जिन

 टिकटों  के  जिन  स्थानों  के  लिये  हम  are  इतनी  दौड़धूप  देखते  मैंने  देखा  कि  जब  उन्होंने

 इस  बात  को  जाना  कि  वह  स्थान  उन  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  तो  उस  समय  हमारे  दल  के  नेता

 श्री  भूलाभाई  देसाई  से  उन्हों  ने  बार-बार  कहा
 कि

 उन्हें  इस  कार्य  से  छुटकारा  दे
 दिया  जाये

 शौर

 ने  उस  समय  की  केन्द्रीय  व्यवस्थापिका  सभा  से  इस्तीफा  दे  fear

 उन्हें  भारतरत्न  की  उपाधि  से  विभूषित  कर  एक  संस्था  उचित  कार्य  हमारी  भारतीय  सरकार

 ने  किया  i  मैं  तो  यह  मानता  हूं  कि  यथार्थ  में  यह  उपाधि  उनके  लिये  विभूषण  नहीं  थी  रितु  इस

 उपाधि  का  स्थान  बढ़ा  है  कि  यह  उपाधि  उनके  लिये  agar  व्यक्ति  को
 दी

 गई
 |

 गुह  मंत्री  जी  ने  बिल्कुल  ठीक  कहा  कि  ore  देश  ने  एक  महान्  व्यक्ति  को  खोया  उस

 परम्परा  का  शायद  कोई  व्यक्ति  नहीं  रहा  कि  जिस  परम्परा  के  भगवान  दास  जी  थे  ।  मुझे  उन

 का  वियोग  झपने  पिता  के  वियोग  के  तुल्य  जान  पड़ता  कौर  में  उस  प्रस्ताव  का  अ्रनुमोदन  करता  हूं

 जो  गृहमंत्री  जी  ने  के  सामने  रखा  है  ।  हम  लोगों  की  समवेदना  को  श्राप  श्री  श्री प्रकार  जी  तथा

 उनके  कुटुम्ब  के  पास  भेजने  की  कृपा  करें  ।

 प्री  ही०  ना०  मुकदमों  :  गृह-कार्य  मंत्री  तथा  सेठ  गोविद  दास  के  साथ

 ही  में
 भी

 अपन  समूह
 की

 से  डा०  भगवान  दास  को  श्रद्धांजलि  alta  करता  हूं  ।  वहू  एक  ऐसे

 ~
 मूल मूल

 अंग्रेजी  ह
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 ही०  ना०

 थे  जिनकी  मृत्यु से  देश  ने  अरपना  एक  महान्  रत्न  खो  दिया है  ।  उनके  निधन  से  देश  को  बड़ी

 क्षति  हुई  है  ।  भारतीय  परिपाटी  के  अ्रनुसार  उन्होंने  विशद  ज्ञाना जन  किया  था  पर  उन्हें  अपनी

 पर  भ्र भि मान  नहीं  था  |  देश  के  स्वतंत्रता  संग्राम  में  भी  उन्होंने  भाग  लिया  था  कौर  वह  केन्द्रीय

 विधान  सभा  के  सदस्य  भी  इस  सभा  के  सभी  सदस्यों  की  बरसे  उनके  प्रति  श्रद्धांजलि  अर्पित

 की  जानी  उचित  ही  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  माननीय  गुह  मंत्री ने  जो  उद्गार  प्रकट  किये  हें  उनसे  हम  सभी

 ह  स्वर्गीय  डा  ०  भगवान  दास  हमारे  देश  की  एक  विभूति  थे  |  हमारे  देश  को  एमन  मज़हबी  तथा

 डा०  भगवान  दास  जैसे  व्यक्तियों  की  ग्रा वश्य कता  है  जो  हमें  जीवन  के  महत्वपूर्ण  पहलुध्रों--सांस्कृतिक

 और  ग्राध्यात्मिक  जीवन--में  हमारा  मार्ग  प्रदर्शन  कर  सकें  ।

 उनकी  विद्वता  हिमालय  के  समान  उच्च  तथा  उनका  जीवन  गंगा  के  समान  पवित्र  था  ।

 जैसा  कि  प्रोफेसर  मुकर्जी  ने  कहा  उनके  निधन  से  जो  क्षति  हुई  है  उसकी  पूर्ति  संभव  नहीं  है  ।  प्राग

 जाने  वाली  पीढ़ी  के  लिये  वह  विद्वता  तथा  कर्मठता  के  प्रतीक  होंगे  |

 fat  मी०  रु०  मसानी  )
 :  माननीय  गुह-कार्य  मंत्री  ने  जो  उद्गार  प्रकट  किये

 हैं  उनके  साथ  मैं  ,  स्वतंत्र  संसदीय  समूह  की  अर  सहमत  डा०  भगवान  दास  में  प्राचीनता  व

 आधुनिकता  का  एक  अनोखा  समन्वय  था  ।

 श्री  खाडिलकर  :  डा०  भगवानदास
 के

 निधनपर  गृह  कार्य  मंत्री
 ने

 जो  BETZ

 wae  किये  हैं  मं  उनसे  सहमत  ह  ।  यद्यपि  मुझे  उनसे  मिलने  का  कोई  अवसर  नहीं  मिला  पर

 जीवन  के  भ्रान्ति  में  उन्हों  ने  दर्शन  साहित्य  पर  जो  कुछ  लिखा  है  उससे  पता  लगता  है  कि  वह

 सभी  धर्मों  की  इ  कता  के  प्रति  कितने  सजग  थे  ।  अराज  हमें  उन  जैसी  योग्यता  तथा  ग्रध्ययन-रुचि  का

 अभाव  दिखाई  देता  है  ।  डा०  भगवान  दास  जैसे  व्यक्ति  के  प्रति  श्रद्धांजलि  भ्रमित  करना  समुचित

 श्री  गजराज  fag  )
 :  अध्यक्ष  गृह  मंत्री  महोदय  ने  तथा  wea  वक्ताओं

 ने  पूज्य डा०  भगवान दास  जी  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  है  में  दत  प्रति  दात
 उस  में  ६  को

 पार्टी  की  तरफ  से  सम्मिलित  करता  हुं  ।

 श्री  भगवान  दास  जी  जिस  पीढ़ी  के  थे  वह  पीढ़ी  हमारे  देश  से  श्री  उठती  चली  जा  रही  है

 ag  उस  पीढ़ी  से  सम्बन्ध  रखते
 थे

 जिससे
 का  सम्बन्ध  था

 ।  राष्ट्रपिता ने  जिस  तरह  से

 राष्ट्र  को  एक  तरह  से  उसी  तरह  दूसरी  तरीके  से  भगवानदास  जी  ने  भी  साहित्य  द्वारा

 और  झपने  धार्मिक  विचारों
 द्वारा  मुल्क

 को  बनाने  की  कोशिश
 की

 ।  हम  जैसे  युवकों  को  उनके  ग्रन्थ

 ही  पढ़ने  का  अवसर  मिल  सका  है
 ।

 लेकिन  इतना  हम  जानते  हैं  कि  डा०  भगवान  दास  जी  नें  जो

 राष्ट्र  को  देन
 दी

 है  वहू  चिरस्मरणीय  रहेगी  ।
 उन  जैसे  व्यक्तियों  का  मुल्क  में  इस  पाना  असम्भव

 नहीं  तो  कठिन  जरूर  होगा  ।
 मैं  चाहूंगा  कि  अध्यक्ष  ये  विचार  उनके  कुटुम्ब  कौर  विशेषकर

 उनके  सुपुत्र  श्री  श्रीप्रकाश  जी  को  पहुंचा  दें  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रज
 )

 :  अध्यक्ष  श्राज  का  यह  दिन  भारतवर्ष  के

 लिये  अत्यन्त  दुःखद  दिन  इसलिये  कि  राज  इस  देश  से  एक  महान  ज्योति पुंज  उठ  गया  ।

 यों  तो  हमारी  संस्कृति  के  भ्रनुसार  संसार  में  जन्म  लेना  कौर  मरना  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है  ।

 परन्तु
 दुख  इस  लिय  होता  है  कि  ot  सारा  संसार  झर  रकीश्रोर जा  रहा  है  शर  संसार  को  इस

 ree  गान

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 समय  प्रकाश  दिखानें  की  weara  श्रावश्यकता  श्र  हम  यह  अया  करते  हैं  कि  यह  प्रकाश  केवल

 भारतवर्ष  से  ही  मिल  सकता  है  पौर  ऐसे  समय  में  डा०  भगवान  दास  सरीखी  महान  ज्योति  का  बुझ

 जाना  देश  के  लिये  बहुत  खेद  की  बात  है  ।

 संसार  में  जितने  महापुरुष  हुए  हें  उन्होंने  ्य अरपन  को  सार्थक  किया  है  शर  यह  बात  हम

 डा०  भगवान  दास  जी  के  जीवन  में  प्रत्यक्ष  देखते  हें  ।  उनका  नाम  भगवान  दास  वस्तु  वह  संसार

 में  मनुष्य  का  दास  बनना  पसन्द  नहीं  करते  बल्कि  भगवान  का  ही  दास  बनना  पसन्द  करते

 जो  भगवान  का  दास  है  वह  मनुष्य  का  सहित  कभी  कर  ही  नहीं  सकता  इसलिये  कि  कण-कण  में

 सर्वत्र  एक  ही  भगवान  व्याप्त  कौर  जब  प्राणिमात्र  में  भगवान  व्याप्त  है  तो  मनुष्य  ही  क्या  कोई

 भी  प्राणि  उसके  द्वारा  पीड़ित  अर  दुःखित  नहीं  हो  सकता  ।  यही  हिन्दू  संस्कृति  है  कौर  इस  हिन्दू

 संस्कृति  के  वे  महान  पंडित  थे  उन्होंने  साहित्य  के  क्षेत्र  संस्कृति  के  क्षेत्र  समाज  सेवा  के

 क्षेत्र  मे  और  देश  सेवा  के  क्षेत्र  में  क्रान्तिकारी  ्  किया  अर  faa  स

 यह  जो  हमारे  धर्म  का  सार  अर्थात्  परलोक  में  प्रौढ़  इहलोक  में  दोनों  में  ही  हमारा  जीवन

 साधक  यहां  भी  हमारा  ग्रभ्यदय  हो  कौर  परलोक  में  भी  हमें  निःश्रेयस  को  प्राप्ति  इस  को  डा०

 भगवान  दास  जी  ने  प्रत्यक्ष  करके  दिखा  दिया  |  उन्होंने  अपनी  इहलौकिक  लीला  भी  महानता  के  साथ

 बिताई  अर  अपन  जीवन  को  उन्होंने  पण  रूप  से  सफल  करके  दिखाया  |  कौर  यह  पुण्य  को

 बात  है  कि  उनके  ग्रस्त  समय  में  उनका  सारा  परिवार उनके  पास  ही  था  ।  काशी  जैसी  पवित्र नगरी

 में  जन्म  लेकर  उन्होंने  काशी  को  भी  सार्थक  कर  दिया  |  जो  areal  काशी  में  जाकर  बसता  है  उस

 का  जन्म  सार्थक  हो  जाता  लेकिन  डा०  भगवान  दास  जी  ने  इस  कलिकाल  में  महानता  से

 काशी के  नाम  को  भी  सार्थक  कर  दिया  |  मुझे  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  एक  भ्रंग्रेजी  की  पोयम  याद

 जाती  है  :

 Lives  of  great  men  all  remind  us,

 We  can  make  our  lives  sublime  ;

 And  departing  leave  behind  us,

 Foot-prints  on  the  sands  of  time.

 को  सूचित  करता  हमें  पुकार

 भी  अपना  जीवन  जग  कर  सकते  हो  इसी  प्रकार  I

 पर  अपने  पद-चिन्हों  को  जाते  छोड़  ।

 ma  पुरुष  भी  देख  इसी  हेतु  ही  ma  छोड़  |

 हमें  रोने  के  लिये  फुरसत  नहीं  है  ।  यह  देश  रोकर  जीवित  सहीं  रह  सकता  |  रोने  के  बजाय  हमको

 चाहिये  कि  अराज  हम  इस  भारतीय-लोक-सभा  में  यह  प्रतिज्ञा  करें  कि  हम  डा०  भगवान  दास  जी

 की
 दिवंगत  आत्मा  को  शांति  देने  के  लिये  ate  उन  के  नाम  को  उज्जवल  करने  के  लिये जो  कुछ  उन्होंने

 श्रपनी  पुस्तकों  मे  लिखा  है  उस  को  अपने  जीवन  में  साकार  करके  दिखायेंगे  |  इसी  प्रकार  हम  देवी गत

 area को  सच्ची  श्रद्धांजलि  दे  सकते  हैं  ।

 इन  दादों  के  साथ
 मे  उतकों

 प्रगति  श्रद्धांजलि  समर्पित  करता  हूं  र  यह  मेरी  प्रार्थना  है
 कि

 भगवान  उन  के  संतप्त  परिवार  को  इस  दुःख  को  सहन  करने  का  साहस  प्रदान  करे  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  )  अध्यक्ष  डा०  भगवान  दास  जी  काशी  के  सन्त  थे  |

 श्री  कौर  सरस्वती  दोनों  का  आशीर्वाद  प्राप्त  था  ।  वे  सुधारवादी  थे  ।  सच्चे  हिन्दू  थे  ।  उनको

 इस  बात  का
 गये

 था  वे  हिन्दू  हैं  वह  चाहते  थे  कि  भारतवर्ष  हिन्दू  धर्म  के  मौलिक  सिद्धान्त  को  समझे  |
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 मानव प्रम  उनका  संस्कृत का  ग्रन्थ  है  ।  उस  में  उन्होंने  स्पष्ट कहा  है  कि  से  मनुष्य

 मनुष्य  में  भेद  नहीं  है  ।  यह  उनके  जीवन  का  सब  से  बड़ा  सिद्धान्त  था

 हरिजन  आन्दोलन  में  उन्होंने  बहुत  बड़ा  भाग  लिया  था  |  इस  के  लिये  उन  पर  बहुत

 चार  हुए  |  उन  पर  लाठियां  भी  पड़ीं  ।  ढेले  भी  पड़े  |  लेकिन  काशी  में  रहते  हुए  भी  उन्हों  ने  कहा  कि

 चूंकि  मनुष्य  २  में  भेद  नहीं  है  इसलिये  हरिजन  एवं  चाय  इसलिये  उस में  भी  भेद  नहीं हो  सकता  ॥

 यह  उनके  जीवन  का  सबसेਂ  बड़ा  श्रादश  था  |

 में  इन  शब्दों  के  साथ  उनके  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  हूं  ।

 प्रिय  महोदय
 :

 सभा  में
 जो

 उद्गार  प्रकट  किये  गये  हैं  मैं  उन  से  पूर्णतः  सहमत  हूं
 ।  केन्द्रीय

 विधान  मंडल  में  मैं  भी  उनके  साथ  था  ।  वह  राजनीतिज्ञ  कम  भ्र  संत  अ्रधिक  थे  ।  बड़े  मनोयोग से

 लोग  उनकी  बात  सुनते थे  ।  उनकी  शुद्ध  ढाढ़ी  तथा  उनका  स्मित  हमें  प्राचीन  ऋषियों  का

 स्मरण  कराता  था  ।  उनका  सब  से  बड़ा  कार्य  यह  था  कि  उन्होंने  हिन्दुओं  को  उदार  बनाने  का  नवीन

 किया
 ।

 मनुष्य  मनुष्य  में  वह  कोई  भेदभाव  नहीं  मानते  थे
 ।

 ईश्वर  उनकी
 अ्रात्मा को शान्ति दे

 को
 शान्ति

 दे
 ।  आद्या

 है  उन  का  मार्ग  दर्शन  हमारे  देश  को  तथा  हम  को  हमेशा  मिलता  रहेगा  ।  मैँ  माननीय  सदस्यों  से

 निवेदन  करूंगा  कि  उनकी  आत्मा  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  करने  के  लिये  एक  मिनट  के  लिये  मौन

 खड़े  रहें  ।

 इसके  पश्चात  सदस्य  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 मणिपुर  ate  त्रिपुरा  हिन्दू  विवाह  पंजीयन  नियम

 विधि  मंत्री  to  Fo  मैं  हिन्दू  विवाह  १९५५  की  धारा  ८  की

 ara  (३)  के  अधीन  निम्नलिखित  नियमों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  दिनांक  €  १९४५८  की  मनीपुर  गजट  भझ्रधिसुचना  संख्या  श्राई/जे/३७/

 ५२-५८  में  प्रकाशित  मनीपुर  हिन्दू  विवाह  पंजीयन  guy  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  geo  ato  €३१/५८]

 (२)  दिनांक  ५  Ug  की  त्रिपुरा  गजट  अधिसूचना  संख्या  र्फ  ३  (&¥4)-

 एल  अर। ४४  में  प्रकाशित  त्रिपुरा  हिन्दू  विवाह  पंजीयन  REX  |

 में  रखी  गयी  oo oom  संख्या  एल०  टी०  €३२/५८]

 श्राइवासनों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  का  विवरण

 संसद्-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  सिन्हा )
 :  मैं  विभिन्न  सत्रों  जैसाकि  प्रत्येक

 के

 सामने  दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञा प्र ों  पर  सरकार

 are  की  गई  कार्यवाही  के  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ८,  चौथा  PeXG

 परिदिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या
 १३]

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९  gays  सभा  का  कायें  ३६३१

 (२)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १०,  तीसरा  VEX

 दिखाये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 (३)  भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  १४,  दूसरा  १९४५७  |

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  2y]

 (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १६  पहला  १९४५७  |

 परिशिष्ट ६  ,  अन बन्च झ  संख्या

 अ्रखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम  के  श्रीहीन  निकाली  गई  अ्रधघिसुचनायें

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मैं  अखिल  भारतीय  सेवा

 VEX  की  धारा  (३)  की  उपधारा  (२)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओओं की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :

 (१)  भारतीय  प्रशासन  सेवा  eur  की  भ्रनुसुची  ३  में  कुछ  संशोधन

 करने वाला  दिनांक  १३  १९५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  Vo  |

 (2)  भारतीय  पुलिस  सेवा  PU  की  अनुसूची  ३  में  कुछ  संशोधन
 करने  वाला  दिनांक  १३  १९५८

 का
 जी०  एस०  कार  संख्या  CINE 4  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ६  ३७/५८

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 :  मूझे  राज्य  सभा  के  सचिव
 से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेशों

 की  सूचना  देनी  है  :

 (१)  कि  राज्य-सभा नें  अपनी  १७  १९५८  की  बैठक  में  लोक-सभा द्वारा  २७

 gays  को  पारित  व्यापार  तथा  पण्य  चिन्ह  १€  ५८  को  बिना

 किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 कि  राज्य
 सभा  ने

 अपनी  १८  १९५८  की
 बैठक

 में  लोक-सभा  द्वारा  २८ (2)

 Pus  को  पारित  औद्योगिक  विवाद  विनिश्चय

 संशोधन  Reus  को
 बिना  किसी  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 अवध  ण  नणणणणण

 सभा  का  कार्य

 मंत्री
 सत्य  नार  सिन्हा  :  आपकी  अनुमति  से  मैं  ग्रा गामी  सप्ताह  के

 लिये  सरकारी कार्य  की  घोषणा  करता हुं  :

 (१)
 राज  की  कार  सुची  से  बचे  हुए  किसी  कार्य  पर  विचार

 ;

 sash  में



 ढेर  समितियों  के  लिए  निर्वाचन  १९  gays

 सत्य ना  रायण  सिन्हा

 (२)  निम्न  विधेयकों  पर  विचार  करना  तथा  उनको  पारित  करना  :

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  fra  निगम  उन्मुक्तियां  तथा  विशेषाधिकार

 2eYS

 उच्चतम  न्यायालय  न्यायाधीश  की  १९५८

 उच्च  न्यायालय  न्यायाधीश  की  शर्तें  )  संशोधन  १९५८

 (3)  ११  2e4¥s Hl AAT WaT को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग

 24S  में  रूपभेद  करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  ;

 (४)  संसद  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 विचार  करना  प्रौर  उसे  पारित  करना  ;

 (५)  सवारी गाड़ियों  के  समय  पर  न  शाने  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  २५  सितंबर

 १९५८  को  ४  बजे  श्री  फीरोज  गांधी  तथा  पंडित  gto  ato  तिवारी  नियम  १९३

 के  अधीन  चर्चा  उठायेंगे  ;  अर

 (६)  रेलवे  में  जीवन  की  सुरक्षा  तथा  सम्पत्ति  के  खतरे  के  सम्बन्ध  में  २७

 १९४५८  को  पंडित  ato  ato  तिवारी  नियम  १९३  के  झ्र धीन  चर्चा

 उठायेंगे  |

 गश्राचा्य  कृपा लानी  )
 :  क्या  केरल  के  सम्बन्ध  में  कोई  चर्चा  नहीं  होनी  जैसाकि

 श्राप  ने  वादा  किया  था  ?

 महोदय  :  इस  विषय  को  मे  सोमवार  को  प्रस्तुत  करूंगा  |  डा ०  मेनन  ने  भी  एक प्रस्ताव

 की  सूचना  दी  है  जिसमें  उन्होंने  गंभीर  आरोप लगाये  हैँ  ।  मैंने  उन  से  प्रलेख  शादी  मांगे  थे  ।

 ने  कुछ  प्रलेख  दिये  हूँ
 शर

 मैं  उन्हें  देख  रहा  हूं
 ।

 उस  दिन  मैं  डा०
 मेनन  को  समय

 केवल  यह  जानने  के  लिये  कि  सभा
 की

 क्या  राय  है  कौर  क्या  मामले  पर  चर्चा
 की

 भ्  दी  जा  सकती

 है  ।  उनके  बाद  मैं  विचार  करूंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा  सकता  है  |

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन

 प्रावधान  समिति

 pat  qo  गो
 ०  मेहता  :  म  प्रस्ताव  करता हूं

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  काय  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 नियम  ३११  के  उपनियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २४४ के  उपनियम  (3)

 द्वारा  भ्रपेक्षित रीति  से  ३०  3.0  १९४५९  को  समाप्त  होने  वाले  कार्यकाल  की

 दोष  अवधि  में  श्रीमती  रेणुका  राय  ak  श्री  नेमी  चन्द्र  कासलीवाल के  स्थान

 जिन्होंने  त्याग-पत्र  दे  दिये  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम
 ~

 करने  के  लिये  झपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  gar  ।
 oo  ee eee

 मूल  अग्रेजी



 १९  g&Us  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ३६३ दे

 मूल्यांकन  तथा
 उसकी  |

 संभावना त्रों के  बारे  में

 श्रीताल

 लोक-लेखा  समिति

 fat  रंगा  म  घस्ताव  करता ह

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  काय  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 308  के  उपनियम (१)  के  साथ  पठित
 २५४

 के  उपनियम  (३)

 अपेक्षित  रीति  से  ३०  अप्रैल  PELE  को  समाप्त होने  वाले  कार्यकाल  की

 ष  अवधि  में  श्री  त्रिभुवन  नारायण  सिंह  के  स्थान  पर  ,  जिन्होंने  त्याग-पत्र  दे

 दिया  लोक-लेखा  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  भ्रपने  में  से  एक

 सदस्य AT  |

 अध्यक्ष
 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  TAT  गया  तथा  स्वीकृत झ ह्श्रा

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 मंत्री  wo  Fo  सेन  )  :
 में

 प्रस्ताव  करता  हूं  लोक  प्रतिनिधित्व

 2EYo  में  अग्रेतर  स  शोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  ata  दी  जाये  |

 pm  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 लोक  प्रतिनिधित्व  झ्र धि नियम  R&Xo  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 fat  ८." (५  कठ  मे  विधेयक
 को पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 tere

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मूल्यांकन  तथा  उसको  संभावनाओं  के

 बार म  प्रस्ताव

 शिया  महोदय  :  अब  सभा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मूल्यांकन  तथा  उसकी  संभावनायें

 संबंधी  ज्ञापन  के  बारे  में  प्रस्ताव  तथा  तत्सम्बन्धी  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या १  से  १६,  १८  कौर

 १६  पर  चर्चा  करेगी  |  इसके  लियें  कुल  १०  घंटे  का  समय  रखा  गया  था  जिसमें  से
 ४

 घंटे  का  समय

 झष  है  ।  श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह  झपना  भाषण  जारी  करें  ।

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह  श्रीमान् कल  मैं  बता  रहा  था  कि
 योजना

 आयोग  परियोजनाओं  के विवरण  पर  अच्छी  तरह  विचार  नहीं  करता  ।  इसी  कारण  अनेक

 परियोजनाओं  प्राक्कलन  काफी  बढ़  गये  है  ।  यदि  आयोग  इस
 संबंध  में

 सावधानी  रखता  तो

 हमार  संसाधनों
 में  काफी  बचत  हो

 rat iy  eat
 ।

 कमल  अंग्रेज़ी  में



 वेद् ३४  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  १६  gays

 मूल्यांकन  तथा  उसको

 संभावनाश्रों  के  बारे में

 श्नस्ताव

 सत्येन्द्र  नारायण

 सोने
 के

 तस्कर
 व्यापार  द्वारा  हमारे  विदेशी  मुद्रा  की  बहुत  हानि हो  रही  है  श्राप  को  विदित

 होगा  कि  फारस
 की

 खाड़ी  में  सोने  का  मूल्य
 ६२  रु०  ५०

 नये  पैसे  प्रति  तोला  है  जबकि भारत  में
 oy  रु०  प्रति  तोला  है  ।

 लोग  खूब  अनन्द  से  सोने  का  तस्कर  व्यापार  कर  रहे  लोग

 वहां  से  सोना  लाकर  हमारे  देश  में  बेच  कर  बहुत लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  PEXY—NE  में  इस  संबंध में

 हमें  १०.२  करोड़  PEXT—-KY  में  २२.९  करोड़  में  ४५  करोड़  की  हानि  हुई  |

 चालू व्यै  के
 छत

 तक  यह  हानि  १००  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  जायेगी  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  एक  कौर  हमें  १०  केन्द्रीय  परियोजनाओं  तथा  ६४  अन्य

 परियोजनाओं  को  रोक  देना  पड़ा  दूसरी  are  हमें  इतनी  बड़ी  राशि  का  नुक्सान  हो  रहा  योजना

 आयोग  ने  इन  परियोजनाओं  को  रोकने  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  ।
 सीमा  पर  कुछ  मोटर

 की  नावें  लगाने  से  यह  काम  नहीं  रुक  सकेगा  |  इसके  लिए  हमें  बड़ी  निगरानी  तथा  प्रभावी  उपाय

 काम
 में

 लाने  होंगे ।  मुझे  बहुत  खेद  है  कि  पिछले  तीन  वर्षों  में  हमें  देश  की  विदेशी  मुद्रा
 की

 स्थिति

 के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  योजना  मंत्री  इन  बातों  पर  प्रगति

 प्रकार  विचार  करें  |

 इस  संबंध
 में  मैं

 एक
 सुझाव  प्रस्तुत

 करना  चाहता हूं
 ।  मेरा  सुझाव है  कि  दो प्रकार के  नोट

 बनाये  जायें  ।  एक  देश  में  भीतर  प्रयोग  के  ग्रीन  के  लिए  ale  एक  बाहरी  काम  के  लिए  ।  एसा

 करने  पर  जो  सोने  का  तस्कर  व्यापार  करते  हैं  उनको  श्राप  देश  के  भीतर  प्रयोग  करने  वाले  नोट

 ala  जाने  दीजिए  इन  नोटों से  वहां  वे  सोना  नहीं  खरीद  सकेंगे तोः  यदि  वे  नोट  इंगलैंड हमसे  बदलना

 चाहे  तो  हम  उसे  बदले  भी  नहीं  क्यों  कि  वे  देश  के  भीतर  काम  के  नोट  हैं  |  इस प्रकार दो  प्रकार

 के
 नोट  बना  कर  हम  कुछ  सफलता  प्राप्त  कर  सकते

 ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  योजना  आयोग

 इस  बात  का  पूरा  ध्यान  रखे  ।

 योजना  के  संबंध  में  भी  हमें  बहुत  सावधानी  बरतने  की  आवश्यकता  है  |  योजना  के  बाहर

 के  कामों  के  लिए  धन  को  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  योजना  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वहू  योजना

 के  प्रशासन  को  ठीक  करें  ताकि  योजना  आयोग  नीति  को  समुचित  ढंग  से  कार्यान्वित

 करे  कृषि  के  संबंध  में  भी  मैं  योजना  मंत्री  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाऊंगा  |  पहले  उन्होंने  उद्योग

 को  प्राथमिकता दी  बाद  में  कृषि  के  महत्व  पर  जोर  दिया  गया  ।  कृषि  की  हालत खराब  है  ।  कृषकों

 के  संबंध  में  विचार  करते  समय  हमें  कृषकों  के  उनकी  परिस्थितियों  इरादी  जानता  बातों  को

 ध्यान  में  रखना  भ्रावद्यक है  ।

 उस  दिन  एक  तरन  के  उत्तर  में  बताया  गया  कि  हमने  ६३  लाख  एकड़  भूमि  की  सिचाई  के

 नहरों  शादी  की  व्यवस्था  कर  दी  है  पर  केवल
 ४०

 लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  की  गयी

 बताया  गया  कि  किसानों  ने  इस  सुविधा  का  ata  उपयोग  नहीं  किया  ।  क्यों  ?
 श्राप  फिर  भी  उन  पर

 सुघार कर  लगा  रहे  ।  जब  प्राप  भ्रमण  उद्योगों  की  रियायतें  दे  रहे  हैं  तो  किसानों  को  रियायत

 क्यों नहीं  देते  ।  उनको  रियायत  देने  से  कृषि  का  उत्पादन  बढ़ेगा  |  राज  किसानों  का  भविष्य  बिल्कुल

 अनिनिश्चत  |  amt  नये  सुधार  तथा  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने

 की  बातें कहते  हैं  ।
 पर

 श्राप  इस  योजना  काल  में  यह  सब  नहीं  कर  पायेंगे  ।  यदि  श्राप  यह  सब  नहीं

 मिल  अंग्रेजी  में



 १६  gays  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  २८३५

 मूल्यांकन तथा  उसकी

 संभावनाओं  के  बारे में

 प्रस्ताव

 कर  पायेंगे  तो  साफ  शब्दों  में  घोषित  कर  दें  कि  झ्रागामी  १०  वर्षों  तक  ड्राप  कुछ  भी  नहीं  करेंगें ।

 ऐसी  घोषणा  करने  से  किसान  अपने  सुधार  काय  में  जी  लगा  सकेगा  तथा  उत्पादन भी  बढ़ायेगा  ।

 श्राप  उसको  इस  संदिग्ध  स्थिति  से  बाहर  निकालें  ।  आप  जो  कुछ  भी  कर  रहे  हैं  उसमें  किसानों  का

 सहयोग  लेंगे  तभी  श्राप  को  सफलता  मिलेगी  ।  किसानों  की  स्थिति  का  ध्यान  रख  कर  ही  श्राप

 भ्र्नेतर  सुधार  करें  ।  यदि  ऐसा  करेंगे तो  श्राप को  फिर  देश  के  भीतरी  संसाधनों  की  कमी

 की  शिकायत  नहीं  रहेंगी  ।

 अन्त  मैं  खेतों  की  चकबन्दी  का  नरन  लूंगा  ।  श्राप  ने  बताया  था  कि  चकबन्दी  सब  के  लिए

 तथा  सारे  क्षेत्र  के  लिए  होगी  ।  पर  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  gard  |  में  पंजाब  के  एक  गांव  में--पंजाब

 को  इस  संबंध  में  प्राय  न्यादर्श  मानते  हैं  गया  था  वहां  मैंने  देखा कि  बड़े  बड़े  जमीदारों के  खेतों

 की  चकबन्दी  की  गयी  है  पर  छोटे-छोटे  किसानों  को  इससे  कोई  लाभ  नहीं  sat  है  ।  उनके खेत  aa

 भी  इधर  उधर  बिखरे  पड़े  गत  वर्ष  भी  मैंने  यह  प्रश्न  उठाया  था  ।  यदि  श्राप  पूरेक्षेत्र  था

 गांव  की  चकबंदी  करना  चाहते  हैं  तो  आपको  छोटे-छोटे  किसानों  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 श्री  सोमानी  :  योजना  मंत्री  ने  कहा  है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  को  लचीली  होना

 जिससे  परिस्थितियों  के  अनुसार  उसमें  परिवर्तन  तथा  परिवर्तन  किये  जा  सकें  ।  मैं  उनकी

 बात  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।  कुछ  कठिनाइयां  उपस्थित  होने  पर  ही  प्राज  योजना  में  कुछ

 परिवहन कर  देने  पड़े  हैं  ।

 लेकिन  यह  श्राइचर्य  की  बात  है  कि  योजना  के  प्राक्कलनों  में  श्राइचर्यजनकरूप  से  वृद्धि हो  रही

 है  ।  पहिले ae  कहा  गया  था  कि  योजना  के  लिये  ११००  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  कमी

 होगी  ।  लेकिन  अब  कहा  जा  रहा  है  कि  यह  कमी  १७००  करोड़  रुपये  तक  पहुंचेगी ।  इसी

 प्रकार मूल  योजना  में  तीनों  इस्पात  परियोजनाओं पर  ३५०  करोड़  रुपये  व्यय  होने का  अनुमान

 लगाया  था  लेकिन  यह  राशि  बढ़  कर  Yoo  करोड़ हो  गई  है  ।  इसी  प्रकार  योजना  मंत्री  ने  यह

 भी  कहा  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  सभी  औद्योगिक  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  का  व्यय  ६  १७  करोड़

 से  बढ़कर  ८  १५  करोड़ हो  गया  है यह  बहुत  गम्भी
 र

 बात  है  कि  परियोजनाओं  का  व्यय  इस  प्रकार

 बढ़ता  जा  रहा है  ।  मंत्री  महोदय  को  सभा  में  यह  बताना  चाहिये  कि  प्राक्कलनों  में  इतनी  बड़ी  भूल

 क्योंकर  हुई  भ्र  पहली  बार  ही  उनका  सही  ्य  लगाना  संभव  क्यों  नहीं  ्
 |

 जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  का  सम्बन्ध  है  हमारे  वित्त  मंत्री  तथा  अन्य  अ्रधघिकारियों  के

 प्रयत्नों से  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  हो  है प्र ौर  mar  want हमें  विदेशी

 मुद्रा  का  इतना  नहीं  होगा  ।  लेकिन
 में  श्री ही  ०

 ना
 ०  मुकर्जी की  इस  बात  से  सहमत  नहीं

 हूं  कि  हमें  लोकतन्त्री  देशों  से  सहायता  नहीं  लेनी  चाहिये  या  विदेशी  उद्योगपतियों  की  पूंजी  का  स्वागत

 नहीं  करना  चाहिये  यदि  हम  उक्त  देशों  ौर  fara  बैंक  से  सहायता  ने  लें  तो  उसके  कितने  भयावह

 परिणाम  होंगे  ।  उससे  हमारे  देश  की  सारी  अ्रथंव्यवस्था  ग्रस्त  व्यस्त  हो  जायेगी  ।  मेरे  विचार से  ऐसा

 कहना  अनुत्तरदायित्व  हम  राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  भले  ही  कुछ  कहें  तथापि  हमें  वास्तविकता  का

 सामना  करना  चाहिये  ।  इसलिये  यदि  कोई  मित्र  देश  हमें  आर्थिक  सहायता  या  विश्व  बैंक  हमारी

 अर्थिक  नीति  की  झालोचना  करे  तो  हमें  उसे  स्वीकार  करना  चाहिये  ।  तथापि  उसके  सुझावों  वे

 सार  काम  करने  या
 न

 करने  के  लिये  हम  स्वतन्त्र  हैं  ।
 नाथ

 मूल  मं प्रे जी  में
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 रनों  केबारे  में

 श्रीताल

 श्री

 अरब  में  आन्तरिक  संसाधनों  का  प्रश्नਂ  लेता  हूं  ।  मूल  योजना  में  अतिरिक्त  कर  लगा  कर  येन्द्र  दारा

 २२५  करोड़  रुपये  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  द्र  द्वारा  अतिरिक्त  करारोपण  से  ७२०

 करोड़  पये  की  भराय  हुई है  तथापि  ५००  करोड़  रुपये  या  तो  प्रतिरक्षा  में  व्यय  हो  गये  या  अन्य

 योजना  की  परिधि  बाहर  श्रनुत्यादक  कार्यों  में  व्यय  हो  गये  ।  यह  बहुत  गम्भीर  बात  है  ।  माननीय

 मन्त्री  ने  यह  संकेत  किया  है  कि  निर्माण  कार्यों  में  २५प्रतिशत  कटौती  की  जाये  ग  तथापि  इतना  ही  पर्याप्त

 नहीं है
 ।  प्रशासन  में  मितव्ययिता  का  बहुत  क्षेत्र है

 ।  प्रभी तक  यह  नहीं  बताया  गया है  कि  ३००  करोड़

 या  ३५०  करोड़  रुपय  की  कमी  किस  प्रकार  पुरी  होगी  ।  यह  संगत  दिया  गया  हैं  कि  अतिरिक्त  कर

 लगायें  जायेंगे  तथापि  पहिले  ही  इतने  कर  लग  ahs  हैं  कि  प्रत्यक्ष  या  अपत्य  किसी  प्रकार  के  कर

 लगाने  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  हें  ।  यदि  साप  एक  कौर  कर  लगायेंगे  तो  उसकी  दूसरी  अर  श्रुति

 प्रतिक्रिया  होगी  ।  में  कोई  ठोस  सुधार  नहीं  होगा  |

 जहां  तक  दूसरी  योजना  के  लिये  निश्चित  नियोजन  ate  राष्ट्रीय  प्राय  के  लक्ष्यों

 का  सम्बन्ध  ये  लक्ष्य  सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  कमी  करने  के  उपरान्त  भी  पूरे  हो  सकते  हैं  जेसा  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  में  है  ।  केवल  इसक  लिये  गर  सरकारी  क्षेत्र  को  उप  कत  अवसर  तथा  प्रोत्साहन

 प्रदान  करना  भी  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजन  बढ़ा  कर  तथा  कार्यक्रम  में  उचित

 वर्तन  कर  निश्चित  लक्ष्य  प्राप्त  किये  जा  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  कि  उत्पादन  का  प्रश्न  है  यह  देख  कर  दुख  होता  हैं  कि  say  लोग  नहरी  पानी  का

 उपयोग  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  योजना  झ्रायोग  को  चाहिये  कि  वह  इस  काम  को  प्रश्न  हाथ  में  ले  कौर

 कृषकों  को  पानी  का  उपयोग  करने  के  लिये  प्र  उत्साहित  किया  जाय  ।  राज्य  सरकारों  को  चाहिये  कि

 वह  पहिले  दो  तीन  वर्षों  तक  पानी  वे  उपयोग  में  कर  न  लगायें  ।

 उं  रकों  के  सम्बन्ध  में  भी  भारत  अन्य  देशों  से  बहुत  पिछड़ा  है  ।  यदि  समुचित  बैरकों  का

 प्रयोग  किया  जाय  तो  उत्पादन  बहुत  बढ़  सकता  हैं  हम  करोड़ों  रुपयों  के  खाद्यान्न  का  afar  आधार

 कर  रहे  हूं  जब  कि  २०  करोड़  रुपये  की  लागत  से  एक  उर्वरक  कारखाना  खुल  सकता  राजस्थान  में

 ऐसे  कारखाने  को  खोलने  की  बहुत  संभावनायें  कौर  सुविधायें  प्राप्त  हूं  ।  इसके  लिये  योजना

 तथा  तत्सम्बन्धी  मंत्रालयो ंसे  कई  बार  प्रार्थना  भी  की  जा  चुकी हैं  तथापि  इसकी  ७ ्र  ध्यान  नहीं  दिया

 जा  रहा  है  ।  में  मन्त्री  महोदय से  निवेदन  करूंगा  कि  देश  में  ए  क  दो  उर्वरक  कारखाने  ग्रहों  खोले  जाय॑  ।

 श्री  अक  मेहता ने  यह  कहा  हैं  कि  कपड़  उद्योग  पर्याप्त  संरक्षण  दिये  जाने  के  बावजूद  भी

 नहीं  बढ़  सका
 *

 ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  उद्योग  की  उत्पादन  शक्ति  mie  श्रमिकों  की

 कार्ले
 क्ष

 मता  बढ़ाने  प  लिये  इस  उद्योग  का  वैज्ञानिक  कौर  झ्राधुनिकीकरण  करना  भ्र निवार यं  है  ।  जिस

 पर  बार  बार  प्रार्थना  करने  के  बावजूद  भी  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  हैं  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया

 जायेगा  तो  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  हम  अन्य  देशों  से  प्रतिद्वंदिता  नहीं  कर  सकेंगे  शौर  इससे  हमारे

 उद्योग  को  बहुत  धक्का  लगेगा  |

 pat  जयपाल  fag  पश्चिम-रक्षित  Agha  ख़ादिम  जातियां  ):  सभा  में  योजना  फे

 मूल्यांकन
 का  प्रस्ताव  रखा  गया  हूँ

 ।  मेरे  विचार  से  हमें  योजना  के  स्थान  पर  योजना  झ्रायोग
 ह nt

 मिली  अग्रेजी  में
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 मूल्यांकन  तथा  उसकी

 संभावनाओं  के  बारे  में

 प्रस्ताव

 का  मूल्यांकन  करना  चाहियें  |  योजना  झागों  में  चाटुकार  व्यक्ति  नहीं  रहने  चाहियें  |  वहां  स्वतन्त्र

 विचारों  वाले  तथा  निर्भीक  व्यक्ति  होने  जो  निभाया  से  अपने  सुझाव  दे  सकें  ।

 योजना  आयोग  का  काम  बिल्कुल  अ्रसन्तोषजनक  रहा  है  ।  वे  प्रतिवर्ष  यहां  जाकर  क्षमायाचना

 हैं  प्रशासन  देते  हें  कि  इतना  होने पर  भी  वे  निरन्तर  चरागे  बढ़ते जा  रहे  हें  ।  वस्तुतः

 उन्हें  निर्दयतापूर्वक  हमें  वे  बातें  बतानी  चाहिये  थीं  जिनके  कारण  ये  कठिनाईयां  गदा
 हुई

 ।  आवश्यकता

 होने  पर  उन्हें  जाकर  बताना  चाहिये  कि  ये  कठिनाइयां संघीय  शासन  प्रणाली  के  कारण  हो  रही  हैं

 और  हमें  संविधान  में  परिवहन  कर  एकीय  शासन  प्रणाली  लागू  करनी  चाहिये

 योज़ना  किसी  देश  या  समुदाय के  शारीरिक झंग  तक  ही  सीमित  नहीं  रहनी  चाहिये  अपितु

 जनता  का  सर्वागीण  विकास  किया  ज्ञाना  चाहिये  ।  तथापि  हम  देखते हैं  कि  प्रयोजन  का  रुपया

 कारियों के  पेट्रोल कार तथा कार  तथा  अन्य  खर्चों में  व्यय  होता  है  ग्रामवासियों को  नगण्य  लाभ  होता  है  ।

 दामोदर  घाटी  परियोजना  बनाते  समय  वायदा  किया  था  कि  वहां  के  संभाल  गांवों  का  विकास

 किया  जायेगा  ।  लेकिन  art  ८  वर्ष  गरचा  भी  हम  उन्हें  बसाने  में  भी  समय  नहीं  हुये  हैं  ।

 योजना  समायोजित  होनी  चाहियें  ।  खाद्य  समस्या  हल  न होने का  एक  कारण यह  भी  है  कि

 हम  स्थिति को  वास्तविकता के  दृष्टिकोण से  नहीं  देखना  चाहते  उदाहरणार्थ  हम  जनता का

 समन  प्राप्त  किये  बिना  ही  हम  चकबन्दी  किसानों  पर  लादना  चाहते  हैं  या  शराब  बन्दी  करना

 चाहते हैं  ।  इन  सब्र  बातों  के  लिये  पहिले  हमें  जनता  प्राप्त  करना  आवश्यक है  4

 योजना  आयोग  ने  सुधार  क़र  लगाने  का  सुझाव  fear  है इस  कर  के  कारण  किसान  जल

 का  उपयोग  नहीं  कर  रहे  हें  ।  वस्तुतः  कई  वर्षों  तक  किसानों  को  नहरी  पानी  क़ा  मुक्त  उपयोग  करने

 देना  चाहिये  ।

 मुझे  दुख  है  कि  जंगलों  के  संबंध  में  योजना  आयोग  की  कोई  निश्चित  नीति  नहीं  है  पौर
 न

 दिक्षा  के  संबंध  में  स्थिति  को  देखते  हुये  नीति  में  कोई  परिवर्तन  किया  जा  रहा  है
 ।

 टेक्निकल  शिक्षा

 कारखानों  से  सैकड़ों  मील  दूर  हे  जहां  तक  दिक्षा  प्राप्त  जाना  हर  किसी  के  बस  की

 बात  नहीं है

 इसी  प्रकार  रूरकेला  संयत्र  को  बनाने  के  लिये  ५२  गांव  हटाये  जायेंगे  ।  जो  लोग  हटाये गये

 है  उन्हें  वैकल्पिक  भूमि  नहीं दी  जा  रही  है  यदि
 दी

 जा  रही  है
 तो

 वह  उनके  गांव  से  मीलों  दूर  है
 ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  तृतीया  में  एक  भारी  मशीन  संयंत्र का
 निर्माण  किया  जा  रहा  उसके

 लिये  रेलवे  लाइन  बिछाई  जा  रही  है  लेती  जिनकी  भूमि  से  tad  लाइन  बिछाई  जा  रही  है  उन्हें

 कोई  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  है  ।  इसी  प्रकार  झाड़खंड  क्षेत्र
 जो

 देश  का  सबसे  बड़ा  प्रौद्योगिक

 क्षेत्र  बनने  जा  रहा  है  शिक्षा  को  औद्योगिक  शिक्षा  देने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है
 ।

 फल  यह

 होता  है  कि  वहां  के  कारखानों  में  आपको  उस  राज्य  को  छोड़  अन्य  सभी  राज्यों
 और  देशों

 के

 व्यक्ति  दिखाई देते  हें

 त
 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  शराब  बन्दी  समाप्त  दी  THAD  नट  ल  रही  है  ।  इसके

 स्थान  में  हमें  wea  न  पीने  की  दिक्षा  देनी  चाहिये  ।
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 .  भाव नाश् ों  के  बारे  म

 स्राव

 [at  जयपाल

 हमें  योजना  में  खाद्य  को  सर्वप्रथम  पूर्ववर्तिता  देनी  चाहिये  ।  भारत  पिछले  कई  वर्षों  से  खाद्य

 के  संबंध  में  परावलम्बी  रहा  है  यदि  ऐसी  ही  स्थिति  रहेगी  तो  aaa  कई  वर्षों  में  भी  उसकी  यही  स्थिति

 रहेगी  ।  इसलिये  योजना  आयोग  में  ऐसे  सदस्यों को  रखना  चाहिये  जो  गांवों  की  समस्या  से  अवगत

 हों  ।  योजना  में  गांव  व  गांव  के  लोगों  को  प्रथम  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  ही  हम

 प्रगति कर  सकते  हें  ।

 में  सूची  दो  के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  २  का  समर्थन करता  हूं  ।

 पुन्नी  नादिर  भरुचा  (qa  :
 योजना  के  मूल्यांकन ौर  भविष्य के  बारे  में  जो

 ज्ञापन  दिया  गयां  है  वह  इस  बात  की  प्रत्यक्ष  स्वीकारो वित  है  कि  हमारे  प्रावकलन  कितने  गलत थे  ।

 वस्तुतः  योजना  अयोग  को  इस  बात  का  च्च्  मान  पहिले  ही  होना  चाहिये  था  इससे  यह  स्पष्ट

 ज्ञात  होता  है  कि  योजना  संबंधी  जटिल  seat  को  कितने  भ्र वैज्ञानिक  तरीकों  से  सुलझाया  जा  रहा  है  ।

 खाद्य  समस्या  हमारी  योजना  की  सब  से  महत्वपूर्ण  समस्या  है  तथापि  इस  संबंध  में  कोई  ठोस

 हल  नहीं  निकाला  जा  सका  है  ।
 तक  देश  की  सिंचाई  क्षमता  का  ६०  प्रतिशत  भ्रंश  अप्रयुक्त

 पड़ा  है  ।  यह  दुख  की  बात  है  कि  योजना  आयोग  तत्संबंधी  अधिकारी  इस  संबंध  में  पहिले  ही

 विचार  नहीं  कर  सके  कि  इन  परियोजनाओं का  भविष्य  क्या  होगा  ।

 मुद्रास्फीति  का  प्रभाव  प्रथम  योजना के  तरन्त  से  ही  दृष्टिगोचर  होने  लगा  था  इसी  का  यह

 परिणाम gat  कि  योजना  में  १५०  करोड़ की  वृद्धि  हो  गई  ।

 घाटे की  झ्र थे व्यवस्था  सीमा  सैनिक  बढ़ती  जा  रही  है  ।  भुगतान  शव  की  स्थिति भी  wea

 नहीं  रही  है  ।  पोंड  पावना  जो  geyy A में  ७५०  करोड़  रुपये था  घट  कर  २००  करोड़  रुपये रह  गया

 निःसन्देह कर  बहुत  लगाये  गये  हैं  फलस्वरूप  करों  से  ग्राद्यातीत नाय  हुई  है  |  लेकिन  साथ  ही

 व्यय  में  पौर भी  वृद्धि  हो  गई  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  उच्चस्तर  में  व्यय  कौर  राय  के  संबंध

 में  कोई  समायोजन  ही  नहीं  है  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  तरन्त  तक  हमें  ६  0°
 करोड़  रुपये  की  विदेशी

 मुद्रा की  कमी  रहेगी  |  हमारे  वित्त  मंत्री  झ्राथिक  सहायता  प्राप्त  करने  विदेश  गये  हैं  ।  शौर  समाचार

 पत्रों  ने उनकी  सफलता  का  उल्लेख किया  है  लेकिन  वास्तविक  बात  तो  यह  है  कि  उनकी  यात्रा

 अ्रसफल रही है । भारत को रही  है  ।  भारत  को  मार्च  CONE  तक  ३५०  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  भुगतान  करना

 है  जिनमें  से  वित्त  मंत्री  महोदय  को  केवल  १५०  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  श्रीनिवासन

 मिला है  ।  योजना  झ्रायोग  को  यह  बताना  चाहिये  कि  अ्रवशेष  राशि  की  व्यवस्था  कैसे  की  जायेगी  ।

 प्रशासन  में  मितव्ययिता की  जानी  चाहिये  तीन  इस्पात  परियोजनाओं में  जो  बहुत

 मंहगे  सिद्ध  हो  रहे  हैं  हमारा  निर्यात भी  घट  रहा  है  उनमें  ५०  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई  है  ।

 हमें  अपने  दृष्टिकोण  में  ऋआंतिकारी  परिवर्तन  करना  होगा  |  इसके  लिये  हमें  योजना

 का  मूल्यांकन  करना  चाहिये  उसे  तीन  वर्गों  में  विभाजित  करना  चाहियें  ।  सबसे  श्रावश्यक  वर्ग

 को  पहिले  लेना  चाहिये  बाकी  दो  वर्गों  को  अभी  लेने  की  भी  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  भले  ही  इसके

 लिये  हमें  समाज
 सेवाओं

 का
 परित्याग

 करना  पड़े  ।  हमारी सारी  योजना  ही  खटाई में  पड़
 भाभा

 waist  में
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 मूल्यांकन  तथा  उसकी

 संभावनाओं  के  बारे  में

 प्रस्ताव

 रही  है  लेकिन  किसी  को  इस  बात  की  चिन्ता  नहीं है  कि  देश  पर  इसका  क्या  परिणाम  होगा  ।

 मेरा  ग्रा ग्रह है  कि  योजना  मंत्री
 कौर  आयोग  के  सदस्यों  को  इस्तीफा  देना  चाहिये

 प्रौढ़
 अन्य  सुयोग्य

 व्यक्तियों  को  उसमें  शामिल  करना  चाहिये  जो  योजना  के  संबंध  में  मौलिक  कौर  क्रांतिकारी

 बतन कर  सकें

 fat  पी०
 ०  रामकृष्णन  :

 उपाध्यक्ष  मेंने  कल  से  सब  भाषणों  को

 शना है  ।  स्पष्ट  बात
 यह  है  कि  सभी  वक्ताम्रों ने माननीय ने  माननीय  योजना  मंत्री  का  ध्यान  इस

 किया  है  कि
 खाद्य  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  तुरन्त  कुछ  न  कुछ  किया  जाना  चाहिये  |  दोनों

 नामों  में  जल  साधनों  को  उपलब्ध  कराने  की  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  योजना  आयोग  के  कुछ

 लोगों  ने  उर्वरकों  के  उत्पादन  का  विरोध  किया  रासायनिक  उर्वरकों  के  उत्पादन का  विरोध

 करना
 में  देश  के  वैज्ञानिक विकास  में  बाधा  समझता हूं  ।  में  मंत्री  महोदय  पर  जोर  दूंगा  कि  इसके

 उत्पादन  की  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  कभी  हाल  ही  में  रासायनिक विकास  परिषद्

 ने  जो  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  उसमें  उर्वरकों  की  झा  4:  यकता  के  संबंध  में  सविस्तार

 उल्लेख  है  यह  बताने  का  यत्न  किया  गया  है  कि  इससे  हमें  कितना  लाभ  पहुंचेगा
 ।

 योजना

 आयोग  को  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेनी  चाहिये  कि  उसे  देश  में  उर्वरक  उत्पादन के  कार्य  को

 श्रागे  बढ़ाना  चाहिये  ।  इस  संबंध में  मेरा  सुझाव  है  कि  इसका  विकेन्द्रीयकरण  हो  जाना  चाहिये  ।  में

 मंत्री  महोदय  का
 ध्यान  इस  तथ्य  की  जोर  शआ्राकष्ट  करवाना  चाहता  हूं  कि  मद्रास  में  उत्पादन

 सब

 से  अ्रधिक  होता है  इसका  कारण  रासायनिक  उर्वरकों  का  प्रयोग  ही  है  ।  इससे  हम  उत्पादन

 १००  प्रतिशत बढ़ा  सकते  है

 मद्रास में  सभी  उपलब्ध  साधनों  को  सिंचाई  विद्युत  विकास  के  कार्य  में  लगा  दिया  गया

 है  ।  अब  हम  जल  संबंधी  शवद्यकताओं  के  लिये  पड़ौसी  राज्यों  पर  ही  श्राश्रित हैं  ।  बहुत  सा

 पानी  केरल  होकर  बिना  प्रयोग  के  ही  बह  जाता  में  मंत्री  महोदय से  कहूंगा  कि  उन्हें  तीसरी

 पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  पानी  के  उपयोग  की  कुछ  व्यवस्था  करनी  चाहिये
 ।

 केरल  में  यदि  इस

 पानी
 का

 उपयोग
 किया  जाये  तो  लाखों  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  हो  सकती  है

 ।
 इससे  मद्रास  राज्य

 न
 केवल  प्राप्त  निर्भर  हो  जायेगा  प्रत्युत  निर्यात

 करने  में  भी  सफल

 meq  प्रश्न
 जिस  की  ax  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाया  गया  वह  विदेशी

 विनिमय का  है  ।  इसमें  काफी  gar  मेरा  विचार  है  कि  इसका  कारण  योजना

 यदि  इसका वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्रालय
 रक्षित  बैंक  के  समुचित  समन्वय  का  श्रभाव  है

 |

 पूरा  लेखा  जोखा  रखा  जाता  कौर  प्रत्येक  वर्ष  ठीक  ढंग  से  प्रनाम  लगाया  तो  यह  अवस्था

 उत्पन्न  न  होती  ।
 अब  योजना  मंत्री  को  इसका  पुरा  चित्र  ७  समक्ष  रखना

 जो

 अनुमान  प्रस्तुत  किये  गये  हें  वे
 भी

 आ्राइचये  में  डाल  देने  वाले  हैं  कौर  इसके
 सम्बन्ध

 में
 कुछ

 किया जाना  राज  के  युग  में  जब  इंजीनियरिंग  विज्ञान  का  काफी  विकास  हो  चुका  है

 मेरा  विनम्र
 निवेदन  है  कि  योजना  आयोग  में  कुछ  इंजीनियर  भी  सम्मिलित  किये  जाने  चाहिये  ताकि

 योजना  में  खाने  से  पूवे  योजना  की  पूरी  छान  बीन  कर
 ली

 जाया  करे
 ।

 अन्य  बातें  कच्चे  माल  के  प्रयोग  are  विभिन्न  क्षेत्रों  में  स्थापित  उद्योगों  के  असन्तुलन  के
 सम्बन्ध

 दक्षिण
 भारत  के  लोगों  की  शिकायत  है  कि  सभी  अच्छे  प्रौढ़  बड़े  उद्योग

 उत्तर
 में

 इस

 मूल  wat  में



 हे  :  ४०  ट्वेंटी  पंचवर्षीय  जना  के  १४६.  PERG

 मूल्य क  नेना उत  कय

 संभावनाओं  बारे  में

 गर्त

 [at  पी०  रा रा०

 पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  किं  दक्षिण.में  भी  बड़-बड़

 संयंत्र चाल  किये  ताकि  कोई  यह  न  कह  सके  कि  की  उपेक्षा  की  ज़ा  रही  है  ।

 साथ  ही  योजना  ara  को  एक  गवेषणा  विभाग  बनाना  चाहिये  ,.  ताकि  प्रत्येक कच्चे  माल

 समुचित  उपयोग  की  गवेषणा  हो  सके  |  इस  प्रकार  कच्चे  माल  के  उपयोग  से  कई  चीजों  का  उत्पादन

 हो  सकता  जिससे कम  से  कम  ५०  करोड़  का  विदेशी  विनिमय  बच  सकता  है  |  इसमें  अखबारी

 काग़ज  तथा  कपड़ा  प्रमुख  हू  |

 श्री  राम  उपाध्यक्ष  हम  एप्रेप्नाइज़ल  एंड  प्रोजेक्ट्स

 सेकेंड  फ़ाइव  इयर  प्लान  की  बात  करते  हैं  गौर  मेंने  प्लानिंग  कमिशन  द्वारा  प्रकाशित  इस  सम्बन्ध  में

 रिपोर्ट  को  भी  देखा  कौर  मेंने  पाया  कि  झरोकों  में  कुछ  घटा  बढ़ी  की  गई  है  |  लेकिन मझे  अफ़सोस

 के  साथ  यह  कहने  पर  मज़ार  होना  पड़ता  है  कि  योजनायें  की  प्लानिंग  के  बारे  में  बुनियादी  तौर

 जो
 कमज़ोरियां  हैं  उनको  दूर  करने  के  बारे  में  इस  रिपो  में  कोई  सुझाव  नहीं  है

 ।

 हमारा  कोई  भी  प्लान  कौर  कोई  भी  योजना  उस  तक  नहीं  हो  सकती  है  जब  तक

 कि  तमाम  जनता  का  सक्रिय  सहयोग  हमें  न  सिले  ।  जरगर  हम  पुरी  ताक़त  के  साथ  राष्ट्र  निर्माण

 सम्बन्धी  ज़रूरी  योजनाओं  को  कामयाब  के  लिये  जुट  जांच  तो  जरूरत  पड़ने  पर  हम  अपने

 टैलेंट्स में  कुछ  कमी  भी  कर  सकते  हैं  प्र  अपनी  सहूलियत  के  उनको  बढ़ा  भी  सकते  हैं

 हमें  यह  देखना  होगा  कि  श्राया  जो  रिसोसंज्ञ  हमारे  देश  में  सुलभ  हैं  उनका  हम  कहां  तक  इस्तेमाल

 करते  हैं  कौर  इन  योजनाओं  पर  हम  फौरन  एक्सचेंज  का  रुपया  कितनी  सावधानी  के  साथ  खच  करते

 ह्  में  प्लानिंग  कमिशन  के  मेम्बरों  रोक  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  हूं

 भर  जेसा  कि  wea  माननीय  सदस्यों  ने  भी  कहा  है  कि  योजना  सम्बन्धी  कौर  उनसे

 सम्बन्धित  प्रशासन  पर  बहुत  अधिक  रुपया  खर्चे  किया  जा  रहा  काफ़ी  रुपये  की  बर्बादी  हो  रही

 इसके  अलावा  फारेन  एक्सचेंज  को  हमने  ऐसे  से  aa  किया  जिससे  कि  हमारा  उत्पादन

 ज्यादा नहीं  बढ़ा  ।  औद्योगिक  क्षेत्र  में  इंडस्ट्रीज़  पर  हमने  काफ़ी  रुपया  aa  किया  लेकिन  जो

 उसका  वांछित  परिणाम निकलना  चाहिये  था  वह  नहीं  निकला  प्रौढ़  जिससे  कि  यह  जाहिर  हो  जाता

 है  कि  हमने  सही  ढंग  से  रुपया  खर्चे  नहीं  किया  कौर  हमने  बहुत  काफ़ी  तादाद  में  रुपया  बर्बाद  किया ॥

 हम  नगर  सावधानी  वास्ते  गौर  सचेत  रहते  तो  इस  अत्यधिक ख़रच  में  हम  कमी  कर  सकते थे  ।  मुझ चो

 अफ़्सोस के  साथ  कहना  पड़ता  हैं  कि  आजभी भी  सरकार  द्वारा  सावधानी  के  रुपया  ख़र्चे  नहीं

 किया  जा  रहा  है  काफ़ी  रुपया  बर्बाद  जाता  में  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि

 वह  भी  चेते  इस  भयंकर  बर्बादी  को  जो  कि  आजकल  चल  रही  रोके

 जो  रुपया  हमने  देश  की  फ़ौज  को  मज़बूत  के  लिये  हथियार  ale  सामग्री  विदेशों  से

 मंगाने  पर  खर्च  किया  है  वह  हमने  ठीक  ढंग  से  खर्चे  किया  नहीं  कह  सकते हैं  हमने  विदेशों

 से  पुराने  हथियारों
 को

 ही  खरीदा  उसमें  भी  में  समझता  हूं  कि  २५०  करोड़  रुपये  की  बर्बादी

 ही  हुई  है  ।

 फ़ौज  का  खर्च  भ्र  नन  का  इम्पोर्ट  इन  दोनों  पर  कुल  मिला  कर  लगभग  Yoo  करोड़  रुपये

 खर्च हो  जात ेहैं  |  सेकेंड  फ़ाइव  इयर  प्लान  के  में  फुड  इम्पोर्ट  के  हमने  २४०  करोड़

 रुपया  अलग  रक्खा  है  |
 देश  में  कुछ  भागों  में  जो  संकट  और  लोगों  को  परेशानी  तौर



 च्  १६  १९५८  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  REV

 मूल्यांकन  तथा  उसकी

 संभावनाश्रों  के  बारे  में

 प्रस्ताव

 दिक्कत  उठानी  पड़ी  कौर  देश  के  लोगों  की  पुकार  सरकार  के  कानों  तक  पहुंची  वह  भी  चेत

 हमारे  प्रधान  मंत्री  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  देश  की  खाद्य  समस्या  की  झोर  विशेष

 रूप  से  अपनी  सरकार  कौर  प्रशासन  का  ध्यान  खींचा  है  कौर  वे  खाद्य  समस्या  कितनी  महत्वपूर्ण  ह ै्

 इसकी  समझ  गये  हैं  यह  खेद  का  विषय  है  कि  सरकार  को  जितना  ध्यान  इस  खाद्य  समस्या

 और  देश  मान  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  देना  चाहिये  उतना  उसने  नहीं  दिया  ।  अब  सरकार

 उसकी  गम्भीरता को  भली  प्रकार  समझ  गई  प्रतीत होती  ऋ  देश की  खाद्य  समस्या को

 पुर्वक  हल  करने  की  दिशा  में  उसका  ध्यान  इस  समय  लगा  हुमा  दिखाई  देता  है  ।  यह  सब  तो  ठीक

 है  लेकिन  मेरे  खयाल  में  बुनियादी  तौर  पर  जो  कमज़ोरियां  हैं  उनको  हटाये  बिना  हम  अपनी  योजनाओं

 को  पूरा  करने  में  प्रगति  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हमें  अपने  देश  में  जो  रिसोसेंज हैं  उनका  ज्यादा  से

 ज्यादा  उपयोग  करने  की  कोशिश  करनी  होगी  कौर  हमको  केवल  इस  बात  पर  कि  ga  से  हमें

 कितना  क्रेडिट  मिलेगा  कौर  पश्चिम  के  देशों  से  कितना  मिलेगा  उस  उधार  के  रुपये  के  मुताबिक

 ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि योजनाओं  में  घटा  बढ़ी  बहुत  खतरनाक बात  है  |

 हम  विदेशों  की  ate  ही  सहायता  के  लिये  मुंह  ताकते  न  रहें  कौर  हम  अ्रपने  पैरों  पर  स्वयं  खड़े  होना

 सीखे ं।  इस देश में  उसके  लिये  भ्रनुकूल  वातावरण  पैदा  करें  ताकि  जनता  के  तमाम  वर्गों का  हमें

 इन  कामों में  पुरा  पुरा  सहयोग सिल  सके  |  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  wax  विदेशों  से  अमरीका

 अ्रथवा  विलायत से  हमें  १००  करोड़  रुपया  उधार  मिल  गया  तो  हम  प्लांसू  को  बढ़ा

 यही  देखने  में  रहा  है  प्रौढ़  विदेशी  सहायता  में  कुछ  कमी  हो  गई  तो  हमारा  प्लान

 भी  घटा  दिया  जाता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  से  विदेशी  सहायता  के  ऊपर  एकदम  निसार

 करना  हमारी  योजना  के  लिये  कौर  हमारे  देश  के  लिये  कल्याणकारी  नहीं  हमको यह  चीज़

 तरक्क़ी  की  कौर  ले  जाने  वाली  नहीं  है  ।  at  हमको  AS  बतलाया  जाता  है  कि  कपड़ा  हमारे  यहां

 काफ़ी  सरप्लस जमा  पड़ा  है  I  उसके  तीन  महीने  पहले  हमको  बतलाया गया
 कि

 शुगर  ज्यादा

 हो  गई  है  ।  एक  दिन  एक  बात  निकलती  है  तो  दूसरे  दिन  दूसरी बात  होती  है
 ।  मुझ को  यह

 पालिसी  श्रच्छी  नहीं  मालूम  होती  है  ।  जेसा  मेंने  पहले  कहा  सरकार  को  ि  प्लानिंग  को  कामयाब

 बनाने  के  लिये  जनता  का  पूर्ण  रूप  से  सहयोग  पाने  का  प्रयास  करना  चाहिये  जो
 कि  राज उसे  नहीं

 मिल  पा  रहा  है  पौर  जिसके  कि  कारण  हमारी  प्लानिंग  कामयाब  नहीं  हो  पा  रही  है  ।  जरगर  हमें

 इन  कामों  में  जनता  का  पूर्ण  रूप  से  सहयोग  प्राप्त  हो  सका  तो  फिर  हमें  अपने  आंकड़ों  में  तबदीली

 करने  भर  अपने  प्लैन्स  के  बारे  में  चिन्ता  करने  की  ज़रूरत  नहीं  पड़ेगी  शौर  उस  हालत में

 की  तरह  हमें  प्रश्न  टार्गेट्स  में  कमी  करने  की  ज़रूरत  नहीं  पड़ेगी  बल्कि
 उनको  बढ़ाने  की  जरूरत

 पड़ेगी  सरकार  प्लानिंग  कमिशन  को  इस  बारे  में  गम्भीरता से  सोचना  चाहिये  कि  किस

 तरह  से  जनता का  सहयोग  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  दौर  हमारे  cara  में  जो  बुनियादी

 चोरियां  हैं  उनको  किस  तरीक़  से  दूर  किया  जा  सकता  मेरी यह  शिकायत  है  कि  इस  कौर  उनका

 ध्यान  नहीं गया  है  ।

 हमारे  योजना  मंत्री  श्री  नन्दा  ने  इकोनामिक  रव्यू  में  एक  लेख  लिखा  है  जिसमें एक  विशेष

 बात  यह  है
 कि

 लेंड  रिफॉर्म्स  के
 सम्बन्ध

 में  हम  बहत  सफल  नहीं  हो  सके  इसे  वे  किसी हद  तक

 स्वीकार  करते  हें
 ।

 उन्होंने  उसमें  यह  बतलाया  है  कि  कई  राज्य  सरकारेंश्रपने  वहां  पर  लैंड  रिफ़ाम्से

 करने  को
 तैयार  नहीं है  भ्रमर  कुछ  किया  भी  है  तो  केवल  नाम  मात्र  को  किया  है  र  जिसका कि

 नतीजा  यह  हुमा  है  कि  किसानों  को  ज़मीन  नहीं  टैलेंट्स  को  भी  अपनी  ज़मीन  से  निकाल

 दिया  है  झ्र  टेनेंट्स  भी  संतुष्ट  नहीं  ऐसा  हमारे  प्लानिंग के  वज़ीर  नन्दा  जी  मानते हैं  ।  यह



 ३६४२  द्वितीय  पंचवर्षीय  जता  के  १९  gays

 मूल्यांकन  तथा  उसकी

 संभावनाओं  प  बारे  में

 न्नस्ताव

 खुशी  की  बात
 > f: @  क  वह  अ्रसलियत  को  समझते  &  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  उसके  लिये  वे  क्या

 क़दम  उठा  रहे  हें  जिससे  कि  किसानों का  उन्हें  पण  सहयोग मिल  सके  भ्र  देश  में  wa  का  उत्पादन

 बढ़  सके  १  क

 त्री  त्यागी  ठीक  बात  है  ।

 श्री  रामगढ़  देश  में  भ्रमण का  प्रोडक्शन  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  को  जो  लेंड  रिफ़ाक़त  करने

 चाहिये  थे  उनकी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  शर  उसके  बारे  में  कोई  सुझाव  नहीं  है  ।  किसानों

 की  प्रोडक्शन  बढ़ाने  के  लिये  फ़ाटिलाइज़स  की  जो  आवश्यकता है  उसको हल  करने  की  दिशा

 में  कोई  सुझाव  अथवा  सक्रिय क़दम  नहीं  है  ।  एक  सदस्य  का  कहना  हैकि  are  किसानों

 को देश  में प्रन्न की पैदावार की  पैदावार  बढ़ाने  के  लिये  इंसेंटिव  नहीं  है  यह  सुन  कर  मुझे  बहुत  ही  प्रफसोर  होता

 राज  हक़ीकत  यह  है  कि  हमारे  देश  का  किसान  ज़मीन  के  लिये  कौर  पानी  के  लिये  तड़पता  है

 लेकिन  पानी  उसको  वक्त  पर  नहीं  मिलता  है  ।

 यह  तुंगभद्रा  झर  कुनार  प्रोजेक्ट्स  जिन  पर  कि  २०,  २५  करोड़  रुपया लगा  वहां  की  क्या

 हालत है  ।  नाला  जो  कि  बनाया  जाना  चाहियें  था  नहीं  बनाया  यह  २०,  २५  करोड़  रुपये  से

 डैम  बना  रहे  हें  ।  सब  यह  योजना  का  दोष  है  कि  बिना  नाला  बनाये  डेम  को  बना  करके  यह  २०,

 २५  करोड़  रुपये  वहां  पर  बर्बाद  किये  ।  नगर  किसानों  के  खेतों के  पास  तक  नाला  होगा  तो  वे

 ब्यूटरीज़  अपने  खोद  लेंगे  |  आजकल  एग्रीकल्चरल प्रोडक्ट्स  की  महंगाई  के  दिनों  किसान  शरापना

 प्रोडक्शन  बढ़ाना  चाहता  है  |  यह  योजना  तो  बिना  योजना  की  योजना  मालूम  पड़ती  है  क्योंकि

 श्रापने  बांध  बना  दिया  है  पर  नाला  नहीं  बनाया  है  ।  इसको  तो  प्लान  लेस  प्लान  ही  कहना  पड़ेगा  ।

 इसमें  रुपया  तो  खच  हो  गया  है  लेकिन  इस्तेमाल  में  नहीं  प्रा  रहा  है  ।

 इतना ही  नहीं  है  ।  श्राप  इंडस्ट्रियल फ्रंट  को  भी  देखिये  ।  मैच्योर  के  बारे  में  हमारे  राम  किशन

 जी
 ने  कहा  है  ।  एग्रीकल्चर  के  लिये  फरटिलाइजर  का  कितना  महत्व  है  ।  लेकिन हम  Vays  में

 रूरकेला  में  एक  प्लांट  एलाट  करते  हें  एक  प्लांट  नेयवेली  में  एलाट  करते  हैं  ।  नेयवेली में

 तक  लिग्नाइट नहीं  निकला  है  ।  लेकिन  वहां  के  लिये  हमने  प्लांट  एलाट  किया  है  ।  मगर

 गूडम  में  सेक्शन  कर  देते
 तो

 aa  तक  प्रोडक्शन  होने  लेकिन  वैसा  नहीं  किया  ।  हम  नेयवेली

 में  सैक्शन  कर  सकते  हैं  रूरकेला  में  भ्र भी  तक  गैस  भी  नहीं  पर  वहां  के  लिये  एलाट  कर  दिया

 कौनसा  काम  पहले  करना  चाहिये  इस  बारे  में  भी  मालूम  होता  है  योजना  कमीशन  ने  न्छधि  तरह

 से  विचार  नहीं  किया  है  ।

 कोई  area  बीमार  होता  है  तो  उसको  पहले  थोड़ा  थोड़ा  आसानी  से  हजम  होने  वाला
 a  पुष्टिकारक खाना  दिया  जाता  है  ate  बाद  में  धीरे  धीरे  बढ़ाया  जाता  है  ।  तभी  उसको

 लाभ  हो  सकता है
 ।

 लेकिन  हमने  बड़ी  बड़ी  रकमें  एलाट  कर  रखी  हें  पर  जिसमें  जल्दी  फायदा  हो

 इस  तरह  से  हम  पेसा  as  करना  नहीं  जानते  ।  योजना  में  इस  प्रकार  की  बुनियादी  कमजोरियां हैं

 जिनकी  वजह  से  कभी  तक  लोगों  किसानों  मज़दूरों  को  यकीन  नहीं  दिलाया  जा  सका  है  ।

 इंस  चीज़  को  बदलना  होगा  तभी  योजना  सफल  हो  सकेगी  |

 राम  किशन  जी
 ने

 बताया
 कि

 बगास  से  पेपर  बनाना  चाहिये
 ।

 शुगर  फैक्टरी में  बहुत  बड़ी

 मात्रा  में  बगास  पड़ा  रहता  है  ।
 पांच  या  साढ़े  पांच  करोड़  रुपया  लगा  कर  न्यूज प्रिंट  फैक्टरी



 १९  gays  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मूल्यांकन तथा  उसकी  ९४३

 संभावनाओं के  बारे  में  प्रस्ताव

 बना  ली  जाये  तो  एक  ही  साल  में  उससे  ३०  हजार  टन  न्यूज प्रिंट  निकल  सकता  है  जिससे  ढाई  करोड़

 के  फारिन  एक्सचेंज  की  बचत  हो  सकती  है  ।  तो  ऐसे  प्रोजेक्ट  क्यों  नहीं  बनाये  जाते  ।  इतनी

 दायक  फैक्टरी  को  श्राफ  दी  प्लानਂ  में  नहीं  रखा  गया  ।  यह  तो  बड़ी  भारी  गलती  है  ।

 जब  योजना  का  रिव्यू  करते  हैंगर  कोर  का  चुनाव  किया  जाता  है  तो  इस  सदन  के  किसी

 सेक् दान  के  प्रतिनिधियों से  राय  नहीं  ली  जाती  ।  अपने  आप  बना  कर  रख  लेते  इससे  नुकसान

 होता है  ।  इस  तरह  से  श्राप  किसानों  को  यकीन  नहीं  दिला  सकते  |

 श्री  हमारे  राष्ट्रपति  जी  प्रोडक्शन  बढ़ाने  के  लिये  एक  मूवमेंट  करना  चाहते  ।  जब  तक

 योजना  की  बुनियादी  कमजोरियों को  दूर  नहीं  किया  तब  चाहे  राष्ट्रपति  जी  बोलें  या  प्रधान

 मंत्री  जी  हम  किसानों  को  यकीन  नहीं  दिला  सकते  ।
 इसके  बारे  में  सरकार

 को
 सोचना  चाहिये  ।

 जो  फर्टिलाइजर  मिलता  है  वह  सीलिंग  रेट  पर  नहीं  मिलता  ।  वह  चोर  बाजार  में  चला  जाता

 है  art  इससे  किसानों  को  बहुत  दिक्कत  हो  रही  है  ।  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 समय  बहुत कम  है  ।  में  एक  बात  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  ।  वह  है  लेंड  रिफार्म

 के  बारे  में  ।  कल  सदन  में  इस  बारे  में  कुछ  चर्चा  भी  हुई  थी  ।  मसानी  साहब  ने  कहा  कि  जब  श्राप

 इंडस्ट्रीज़  में  सीलिंग  नहीं  रखते  तो  जमीन  के  लिये  ही  सीलिंग  क्यों  होनी  चाहिये  ।  इस  बारे में  जो

 भारत  को  चलाने  वाला  दल  यानी  कांग्रेस  उसमें  भी  परस्पर  विरोधी  भावना  है  ।  प्लानिंग

 कमीशन हमको  बताता  है  कि  अगर  लेंड  feat  होगा  तो  उससे  लोगों  को  फायदा

 प्रोडक्शन  बढ़ेगा  श्र  लोगों  की  पर चेजिंग  कैपेसिटी  बढ़ेगी  ।  लेकिन  कांग्रेस

 दल  में  बहुत  बड़ा  ताकतवर  सेक्शन  है  जो  इसको  नहीं  होने  देना

 चाहता  ।  यह  कोई  छिपी  हुई  बात  नहीं  इस  बारे  में  सेंट्रल  कैबिनेट  के  मंत्रिगण  तक  के

 भिन्न-भिन्न  प्रभिष्नाय  राज  हालत  यह  है  कि  जो  बड़ी  महत्वपूर्ण  पार्टी  है  उसमें इस  सवाल  पर

 नगर  Yo  आदमी पक्ष  में  हे  तो  ५
 ०  विपक्ष में  इस  हालत  में  योजना  को  कसे  बढ़ाया  जा

 सकता है  ।  जो  बुनियादी  काम  है  उसको  जागें  बढ़ाना  नहीं  उसको  रोक  दिया  जाता  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  हमारे  प्लानिंग  सचिव  दुबले  पतले  आदमी  हें
 ।

 वह  इस  योजना  को  बढ़ाना  चाहते

 लेकिन  इस  योजना  को  पीछे  खींचने  वाले  ताकतवर  मालूम  पड़ते  हें  कौर  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  उन

 लोगों  की  ताकत  रोज  रोज  बढ़ती  जाती  है  ।

 हम  देखते  हें  कि  रूरल  वाइस  के  नाम  पर  अख़बार  निकलते  हें  ।  भ्रान्ति  में  पंजाब  के  रिटायर्ड

 एग्रीकल्चर  के  अफसर  इस  लेंड  रिफामं  को  रोक  देना  चाहते  हैं  ।  हम  देखते  हूं  कि  कांग्रेस  दल  के  श्रीधर

 इस  सदन  में  बड़े  बड़े  नेता  इस  लेंड  रिफार्म  के  बारे  में  भिन्न  भिन्न  मत  रखते  हें  ।  इस  अवस्था में

 यह  योजना  कसे  सफल  हो  सकती  है  ।  यह  हालत  उस  पार्टी  में  है
 जो  कि  देश  का  शासन  चला  रही

 है  ।

 हम  थोड़ी  देर  के  लिये  यह  मान  लेते  हें  कि  यह  योजना  अच्छी  है  ।  इसमें  बहुत  सोच  विचार

 कर  टारजेट बनाये  गये  हें  ।  लेकिन  उन  पर  aaa  कौन  करेगा
 ?

 इसके  लिये  एग्जीक्यूटिव

 निगम  कया  है
 ।

 जो  हमारा  मिकेनिज्म  है  वह  इस  योजना  को  सफल  करने के  लिये  काफी  ताकत  नहीं

 रखता '  ':
 स  मिलेनियम

 इरादा  है  कि  इसको  सफल  गद  जमाने  में  जब  गोरे  लोग

 हमार
 ददा

 पर
 हुकूमत  करते  जब  बड़ौदा  दूसरे  बड़े  बड़े  राजे

 और
 नवाब  इस  देश  में
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 ३६४४  द्वितीय  पंच  बोय  योजना  के  मूल्यांकन  तथा  उ  चना  as  १९५८

 संभावना ग्र ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 राममुरत

 थे  शौर  यहां  फ्यूडल  व्यवस्था  चलती  थी
 तो

 उस  समय  उस  व्यवस्था  को  कायम  रखने  के
 लुटेरों

 को  लाभ  पहुंचाने के  लिये  जो  एडमिनिस्ट्रेटिव  मिलेनियम  था  उसको  वैसा का  वैसा  ही  कायम

 रखा  गया  उसी  ब्यूरोक्रेसी के  द्वारा  हम  योजना  को  सफल  कराना चाहते  हैं  ।  इसी  के  साथ कांग्रेस

 पार्टी  अगर  ५०  आदमी  एक  राय  रखते  हैं  तो  दूसरे  ५०  उनके  विरुद्ध  राय  रखते  हें  यह  हाल  है  ।

 राज  हालत  यह  है  कि  इस  योजना  के  रथ  को  कुछ  बेल  चरागे  को  खींचते  हैं  तो  दूसरे  मजबूत  बैल

 उसको  पीछे  को  खींचते  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  यह  रथ  कहां  मुझे  यह  अवस्था देख  कर  बड़ा

 अफसोस  होता  है  ।  इस  बारे में  कुछ  सोचा  जाना  चाहिये  ।  हमें  एडमिनिस्ट्रेटिव  मिलेनियम

 को  सुधारना  कांग्रेस  में  एक  राय  रखना  चाहिये  ate  डिसिप्लिन  रखना  चाहिये
 |

 इसके  बिना

 यह  काम  नहीं  हो  सकता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 खत्म  चाहिये  |

 श्री  सम : ्  मेरा  निवेदन  है
 कि

 इस  बारे  में  योजना  मंत्रालय  को  सोचना  चाहिये  शर  इस

 कुछ  कदम  उठाने  चाहिये  |  इसके  बिना  कोई  नहीं  निकल  सकता  |

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  :  उपाध्यक्ष  आनरेबल  मेम्बर  ने  कहा  कि  कांग्रेस

 में  फूट  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहती  हुं  कि  जहां  जान  होती  काम  करने  की  शक्ति  होती

 वहां  पर  फूट  लड़ाई  का  होना  कोई  श्राइचयं  की  बात  नहीं  है  ।  संस्कृत में  कहा  गया  e—

 स्पर्धा ada  विद्या  ।  जहां  जीवत  नहीं  होता  वहां  काम  करने  की  शक्ति  भी  नहीं  होती  है  ॥

 एक  मुर्दा--एक  डेड  बाडी--कोई  काम  नहीं  कर  सकता  है
 |

 मन्जु ला  देवी  )
 :

 जब  योजना  बनाई  जाये  तब  बढ़ने  वाली

 प्राकृतिक संकटों  इत्यादि  की  भी
 तो

 योजना  बनाने
 वालों

 का  ध्यान  जाना  चाहिये ॥

 सरकार  को  पहले  यह  सब  बातें  देखनी  चाहिये  थीं  कि  श्राप  भ्रनुज्ञप्तियां  निर्बाध  रूप  से  देने  से  विदेशी

 मुद्रा  की  कमी  हो  जायेगी  ।
 किन्तु  योजना  आयोग

 ने  इस  बात  पर  पूर्ण  विचार  नहीं  किया  ।

 वास्तव  में  हमें  विद्यमान  संसाधनों  का  पुन  मूल्यांकन  कर  लेना  चाहिये  ।  हमारी  योजनायें  सुव्यवस्थित

 होनी  चाहियें  ।

 गीता  में  भगवान  ने  कहा  हैं
 :

 व्यवसायात्मिका  बुद्धिरकेह  कुरु नन्दन
 :  |

 ध्यनन्ताइच  बुद्धयो5व्यवसायिनाम्

 हमारी  बुद्धि  बहु शाखा  विभक्त  नहीं  होनी  चाहिये  |

 हमें  यह  भी  समझ  लेना  चाहिये  कि  जितनी  अधिक  विदेशी  सहायता  हम  लेंगे  उतनी  ही  अधिक

 बाघों  विदेशी  मुद्रा  संसाधनों  के  बारे  में  हमारे  मार्ग  में  खड़ी  होंगी  |

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 ra  खाद्य  तथा  कृषि  के  मामले  को  प्रधानता  दी  जायेगी  ।  वास्तव में  राज्य

 को  लेने  तथा  वितरण  करने  की  जिम्मेदारी  लेनी  चाहिये  ।  हमें  विभाग भी  ज्यादा

 मूल  अंग्रेजी



 १९  gays  द्वितीय  पंचवर्पी  य  योजना के  मूल्यांकन  तथा  उसकी  RQvy

 संभावनाग्रों के  बारे  में  प्रस्ताव

 बड़े  नहीं  बनाने  चाहिये  क्योंकि  उससे  व्यय  होता  है  ।  थोड़े  कर्मचारियों को  अधिक  प्रोत्साहन  दे  कर

 जनता  की  सेवा  के  लिये  नियुक्त करना  चाहिये  |  जहां  जहां  सामुदायिक  परियोजनाओं  हैं  वहां  वहां

 ज्यादा  से  ज्यादा  उत्पन्न  होना  चाहिये  |

 यदि  हमने  सामाजिक  प्रगति  के  कार्यों  के  लिये  व्यय  कम  किया  तो  उससे  जनता  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ेगा  शर  सहयोग  हमें  न  मिलेगा  |  हमें  जनता  से  अधिकाधिक सहयोग  प्राप्त

 चाहिये  |

 योजना  का  उद्देश्य  जन  कल्याण  है  किन्तु  यदि  लोगों  के  कल्याण  के  लिय

 लय  स्थान  ही  न  बन  तब  जनता  क्या  यह  समझेगी  कि  योजना  से  उन्हें  कोई  लाभ  है  ।

 यह  नहीं  कहती  कि  और  अधिक  कर  लगाया  जाये  ।  इससे  तो  जनता  में  श्र  भी  अधिक

 निराशा  फलेगी  शर  प्र विश्वास  बढ़ेगा  |

 हम  उद्योगों  शर  परिवहन  तथा  संचार  से  ६०/७०  करोड़  रुपया  बचा  सकते  हें  और

 उसे  समाज  कल्याण  की  बातों  पर  व्यय  कर  सकते  हैं  ।  में  करती  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस

 बात  पर  ध्यान  करेंगे  ।

 श्री  मोहम्मद  इमाम  )  :  मंत्री  महोदय तथा  माननीय  सदस्यों के  भाषण

 सुन  कर  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  हमारी  योजना  कठिनाइयों  में  फंस  गई  है
 ।

 विदेशी  मुद्रा  की

 कमी  पड़  गई  ्  मूल्यों  में  भी  पर्याप्त  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 यह  बात  नहीं  कि  कठिनाइयां अचानक  ही  श्री  गईं  बल्कि  पहली  योजना  से  ही  उनका  झ्राभास

 तो  होने  लग  गया  था  किन्तु  हमारे  शभ्रायोग  ने  किसी  भी  चीज  की  श्र  यथाथ  दृष्टि  से

 न  देखा  ।  योजना  प्रयोग  ने
 Boo

 करोड़  रुपये  की  योजना  बनाई  ।  उनका  विचार  था  कि  यह  सारा

 रुपया  उन्हें  देश  में  ही  मिल  जायेगा  ।  उनकी  राय  में  अतिरिक्त  करों  से  भी  रुपया  सकता  था  ।

 कई  लोगों  ने  तो  उसी  समय  इस  योजना  पर  सन्देह  की  दृष्टि  की  थी  किन्तु  सरकार  झ्राशावान  थी  किन्तु

 aa  कठिनाइयां  ही  कठिनाइयां  हमारे  समक्ष  हैं

 में  केवलमात्र  एक  ही  बात  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  योजना  आयोग  ने  पहले  इन  सब  बातों
 पर

 नहीं  सोचा  ।  वास्तव  में  उन्होंने  नहीं  सोचा  ।

 योजना  आयोग  को  व्यवहार  योजना  बनानी  चाहिये  थी  किन्तु  खेद  है
 कि

 उन्होंने  वास्तविकता

 की  प्रो  ध्यान
 न

 दे  कर  नूमानी  के  आधार  पर  ही  योजना  बना  डाली  झर  उससे
 कौर

 भी
 उलझने

 खड़ी हो  गईं  ।  उन्होंने  कहा  ४५०
 करोड़  के  अतिरिक्त  कर  लगाये  जायें  किन्तु

 यह  न
 सोचा

 कि

 इससे  जनमता  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेंगे  ।  उन्होंने  राज्यों  का  हिस्सा  २,२००  करोड़  निर्धारित  किया
 पर

 यह  न  सोचा
 कि

 क्या  राज्यों  में  उतनी  क्षमता भी  है  ।  योजना  आयोग  ने  राज्यों  की  वित्तीय  स्थिति

 पर  कोई  भी  ध्यान  न  दिया  |

 इसी  प्रकार  उन्होंने  विदेशी  मुद्दा  के  मरन  पर  भी  कुछ  न  सोचा  ।  उनका  कर्तव्य
 था  कि

 वे

 सब  इन  बातों  की  बाबत  सोचते
 ATF  योजना

 श्योरान  में  fae  er  रवि दे  दि  दे  लि  द  दक  वन  @  wes
 लोग लाग  होनें  चाहियें  ।

 मूल  wast  में



 RRYE  द्वितीय  पंचवर्षीय  जना  के  मूल्यांकन  तथा  उसकी  १८  gays

 संभावनाग्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मोहम्मद

 रहा  सरकार  का  प्रीत  वह  योजना  का  नाम  ले  ले  कर  कर  लगाती
 जा  रही

 १९४५६  से  लगाकर ag  कर  लगाती  चली  ar  रही  किन्तु  अ्रघिकतर
 रुपया  तो

 योजना ति रिक्त  विषयों  पर  ही  चला  जाता

 जहां  तक  जनता  का  संबंध  है  वह  कर  दे  रहे  हैं  श्र  भार  से  दबे  हुए  सहयोग

 भी  पूरा  कर  रहे

 सरकार  ने  योजना  को  छोट  भागों  में  बांट  लिया  कुछ  तो
 अत्यावश्यक

 नायें  है  कुछ  कम  श्रावक इत्यादि  ।  इन  सब  को  देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  ने  दक्षिण

 को  तो  बिल्कुल  ही  छोड़  सा  रखा  केरल  के  लिये  केवल  ४५०  लाख  का  आवंटन  है

 मैसूर को  é].  करोड़  ।  ये  राशियां बहुत  ही  कम  उत्तर  प्रदेश में  तो  fees  area  सी

 योजनाओं  को  भी  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  जो  कि  पहले  इसमें  शामिल  किये  जानें  के

 लिये  रखी  ही  न  गई  थी  किन्तु  दक्षिण  की  किसी  को  भी  नहीं  क्या  हमारे

 साथ  सौतेली  मां  का  सा  व्यवहार  इसी  कारण  किया  जा  रहा  है
 कि

 हम  दिल्ली  से  दूर

 रहत  हू ँ।  हमारे  साथ  भी  न्याय  होना  चाहिये  |

 में  कृषि  विकास  के  विरुद्ध  नहीं  हूँ  ।  यह  तो  होना  ही  चाहिये  किन्तु  सामुदायिक  योजना

 क्षेत्रों में  रुपया  व्यथ  नहीं  जाना  चाहिय े।  यदि  उन्होंने  ५०,०००  रुपये  व्यय  करने  होते  हैं

 तो  १,५०,०००  रुपये
 तो

 वे  कमंचारियों  पर  व्यय  करते

 पंडित  ठाकर  दास  arta
 :

 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  मैंने  बड़ी  खुशी  के

 साथ  वह  तकरीर  सुनी  है  जो  हमारे  श्री  नन्दा  साहब  ने  इस  हाउस  में  दी  थी  ।  मैं  उनकी

 ade  ),  उनकी  रीयलिज्म  कौर  साथ  ही  साथ  उनकी  सिलेब्रिटी

 की  बहुत  तारीफ  करता  हूं  ।  ऐसी  ही  में  उनसे  उम्मीद  भी  रखता  जहां

 मुझे  उनकी  तकरीर  सुन  कर  खुशी  हुई  वहां  साथ  ही  मुझे  बड़ा  दुःख  भी  gar
 oe  के  कर

 श्री  ब्रज  राज  fag  :  उनकी  तकरीर पर  ?

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  उनकी  तकरीर सुन  कर  दुख  भी  यह  मैं  कह  रहा

 में  महसूस  करता  हूं  कि  रियलिस्टिक  तौर  पर  उन्होंने  यह  महसूस  किया  है  जिसे  इस

 हाउस  के  बहुत  से  मैम्बर
 भी

 महसूस  करते  हैं
 कि

 इतना  कर्जा  लेकर  oat  प्लान  के  लिए

 हमारी  सरकार  ने  देश  को  दबा  दिया  प्लानिंग  कमिशन  ने  दबा  दिया  ५  वाली

 नसलें  जिन  के  वास्ते  यह  पांच  साला  प्लान  बना  है  इस  प्लानिंग  कमिशन  को  क्या  कहेगी

 यह  में  नहीं  जानता  ।  जो  मैंने  सुना  है  कौर  जो  कुछ  मैंने  किताबों  में  पढ़ा  उसके  aa

 पर
 में  कह  सकता  हूं  कि  कई  वर्षों  तक  हमको  एक  अरब  रुपया  सालाना  देना  पड़ेगा

 यह  देखकर  सुन  कर  मेरा  कलेजा  मुंह  को  भ्राता  मुझे  डर  है  कि  इतना  बड़ा  कर्जा

 देकर  कौर  इस  स्कीम  को  बना
 कर  तथा  कार्यान्वित  मैं  नहीं  किस  az

 मन्दी  से  काम  लिया  गया

 थी  मिस  लेन  les oo  oa  Sey  i  of q  ह  दि  द  में  G
 इसे  मंजूर  किया  है  ।



 १६  gauss  गर-सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों  तथा  ३  ६४७-

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  ada  :  म  इसको  जानता हूं  और  मैं  भी  पालियामेंट  का  एक  मैम्बर

 होने  की  हैसियत  सें  यहां  तकरीर  कर  रहा  पालियामेंट ने  इतना  विदेशी  कर्जा  लेना

 कभी  मंजूर  नहीं  किया

 दर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  इतना  बड़ा  कर्जा  लेने  की
 जो

 बात  है  वह  नन्दा
 साहब

 ने  भी  महसूस  की  है  भर  कहा  है  कि  ant  हमको  अ्रनरीज़नेबल  प्रोमोशन
 से

 मात्रा

 कर्जा  नहीं  लेना  मुझे  खुशी  है  कि  उन्हें  ae  wea  तो  हुमा  मुझे

 आशा  है  कि  उस  तरह  का  ae  कौर  मजीद  नहीं  लिया  जाएगा
 शर

 देखा  जाएगा  कि

 देश  के  अन्दर  इस  तरह  का  एटमसफीयर  न  बनें  कि  देश  यह  महसूस  करने

 लग  जाए  कि  ऐसी  स्कीमें  जिन  के  बारे  में  पता  नहीं  कि  जब  नतीजा
 पर

 कर्ज  लिया  जा  रहा  है  ।  ate  देश  दबता  चला  जा  रहा  है  प्रौढ़  देश  में  इसके  खिलाफ  बेचैनी

 फैलती  चली  जा  रही

 अब  मैँ  एक  छोटी  सी  बात  लैंड  रिफाम्स  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 उधर  से  बोलने  वाले  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  लैंड  रिफॉर्म्स  के  बारे  में  कहा  है
 ।  में

 ऋ  करना  चाहता  हूं  कि  लैंड  रिफॉर्म्स  जैसे  कि  हमारे  प्लानिंग  कमिशन  नें  कही  हैं  वे

 उसी  तरह  से  यों  कि  यों  मंजूर  कर  दी  जाये  तो  यह  देश  के  लिए  बड़ी  नुकसानदेह
 चीज़

 होगी ।  में  पंजाब  का  रहने  वाला  हूं  ।  पंजाब  के  इन्दर  रूरल  एरिया  के  वास्ते  यह  कहना

 कि  ३००  रुपया  से  भ्रमित  कोई  गांव  वाला  न  पावे  wie  इससे  ate  किसी  की  आमदनी

 नटो  ate  a  ही  कोई  कर  सके  मैं  समझता  हूं  इससे  ज्यादा  सख्त  ज्यादा
 अनिल

 शर  कोई  बात  नहीं  हो  सकती  पांच  आदमियों  के  एक  कुनबे  के  लिए  जिसमें  एक

 बाप  एक  मां  ata  तीन  बेटे  हों  यह  कहना  कि  उसकी  ३००  रुपये  से  ज्यादा  झ्रामदनी

 न  हो  जिसका  मतलब  यह  है  कि  एक  आदमी  की  श्रामदनी  दो  रुपये  रोज़  से  ज्यादा
 न  हो

 fea  तरह  से  ठीक  समझा  जा  सकता  पंजाब  के  wax  छोटे  से  छोटा  मजदूर  भी

 दो  रुपये  रोज़  पाता  है
 of

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  सोमवार  को  जारी  रखें
 ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सत्ताईसवां  प्रतिवेदन

 श्री  साहिद  पाटिल
 :  मैँ

 प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 सत्ताईसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा  में  १७  PEYS  को  उपस्थापित

 किया  गया  सहमत

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  |

 सरदार  र है  सि०  सहगल  मेरा  एक  संशोधन  था

 अब  जब  उनका  विधेयक  जाये
 1  उपाध्यक्ष  महोदय

 :  माननीय सदस्य  पहले  नहीं उठे  ।

 तब  वे  झ्र वसर  प्राप्त  उनके  विधेयक  के  at  की  aren  नहीं  इसलिये  कोई

 अ्रन्तर  नहीं  पड़ेगा |

 मूल
 म्रंग्रेज़ी  में



 RES  छावनी  विधायक  १६  2&ys

 अयोग्य  व्यक्ति  बंध्यीकरण  विधेयक

 श्री  जगदी दा  अवस्थी  :  उपाध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  कुछ

 के  व्यक्तियों को  श्रावांछनीय  शारीरिक  एवं  मानसिक  अवस्था  वाली  संतान  उत्पन्न  करने

 से  रोकने  वाले  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है

 प्रकार  के  व्यक्तियों  को  अवांछनीय  शारीरिक  एवं  मानसिक  अ्रवस्था  वाली

 संतान  उत्पन्न  करने  से  रोकने  वाले  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  दी

 जाये  त

 प्रस्ताव  स्वीकृत  त्

 श्री  जगदी दा  अवस्थी
 :  मैं

 विधेयक  को
 प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 छावनी  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  सभा  श्री  झूलन  सिंह  द्वारा  ५  १९४५८  को  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  art  चर्चा  करेगी  कि

 *छावनी  अधिनियम  १९२४  में  म्रग्नेतर  संशोधन  करने  वाले  ~ £ awan ia4amM  पर  विचार  किया

 पी जाय

 श्री  झूलन  सिंह  भ्र पना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  झूलन  सिह
 :  :  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  छावनी  संस्थानों  का

 मैँने  इस  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  के  छियालीसवें  प्रतिवेदन  का  भीਂ तंत्री करण

 उल्लेख  किया  था  अब  मै  एक  जरनैल  के  भाषण  से  उद्धरण  art  जो  कि  उन्होंने  PEERY

 में  केन्द्रीय  सभा  के  समक्ष  इस  विधेयक  में  संशोधन  प्रस्तुत  करते  हुए  दिया  ar  जरनैल

 लाड  राव लिन सन  ने  कहा  था  में  छावनियां  सैनिक  शिविरों  के  रूप  में  थीं  जहां

 से नम्र ये  कान्ती  के  समय  ठहरा  करती  थीं  किन्तु  समय  व्यतीत  होने  पर  वहां  पर  अ्रसैनिक  जनता

 are  ait  लोग  बसे  ।  wa  उन  प्रगतिशील  बातों  के  पर  हमें  नए  सिरे  से

 सोचने  की  भ्र वश्य कता है  ।  छावनियों  का  प्रशासन  समय  की  गति  से  होने  वाले  परिवर्तनों

 के  ara  पर  भी  होना  चाहिये  पी

 यह  बात  ब्रिटिश  समय  के  एक  सैनिक  की  है  ।  wa  तो  स्थिति  शौर  भी  अधिक  बदल

 गई  जब  सरकार  को  वह  विश्वास
 नहीं  रखना  चाहियें

 जो
 प्राचीन  शासकों  को

 था  |

 छावनियों  के  प्रशासन  का  लोकतंत्रीकरण  समय  के  अनुसार  होना  ही  चाहिये  ।  इस

 व्यवस्था  के  भ्रमित  भी  सैनिकों  के  स्वास्थ्य  संबंधी  विषयों  का  पुरा  ध्यान  रखा  जा  सकेगा

 अब  सेनाओं  के  कार्य  का  प्रभार  से  निक  पदाधिकारियों  पर  है  अतः  भ्र सैनिक  जनता  को  भी  अपना

 काम  सम्हालने  का  अवसर  प्राप्त  हो  जाना  चाहिये  ।  अब  तो  समूची  स्थिति  ही  बदल  गई

 हम  wd  देश  को  चला  रहे  हैं  हमें  wales  जनता  पर  किसी  भी  प्रकार

 का  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हमारी  यह  इच्छा  नहीं  कि  किसी  भी  प्रकार  से  हम  अपनी  सैनिकों  को  किसी  भी  प्रक।र

 की  क्षति  पहुंचाये  |

 अब  जो  असैनिक  समितियां  छावनी  बोर्डों  से  संलग्न  हैं  अथवा  कोई  महत्व  नहीं  है  ।

 उनके  निर्णय  केवल  सिफारिश  होतें  पर  आवश्यक नहीं  उन्हें कि  माना  ही  जाये  ।  उनकी

 प्रशासन  में  कोई  भी  मांग  नहीं

 १९४९  में  सरकार  ने  इस  रन  की  जांच के  लिये  एक  समिति  नियत  की  थी  और

 उनकी  सिफारिश  भी  यह  थी  कि  असैनिक  क्षेत्र  का  प्रशासन  अ्रसेनिक  जनता  के  ही  हाथ

 रहने  दिया  जाना  चाहिये  किन्तु  अभी  तक  वह  सिफारिश  भी  वैसे  ही  पड़ी

 ce Os  में  छावनी  प्रतिनिधियों  का  सम्मेलन  बलाया  गया  था  इस  सम्मेलन  में  भी

 जो  निर्णय  हुए  उन  पर  भी  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।

 हमारे  देश  में  ५९  छावनियां  है  प्रौढ़  यह  प्रश्न  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  है  सरकार  इनके

 प्रशासन  के  लोकतंत्रीकरण  में  हिचकिचा  कर  यह  सिद्ध  कर  रही  है  कि  वह  भी  wast  के

 पदचिन्हों पर  चल  रही  खैर  मैं  men  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  स्वीकार  किया

 जायगा ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ग्रा  ।

 थ्री  भक्त  रदन  )  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  झूलन  सिंह  जी  ने
 जो  विधेयक

 यहां  पर  रखा  में  sae  लिये  उन्हें  बधाई  देता हूं  ।  उन्होंने  इस  विधेयक  को  यहां  प्रस्तुत  करके  इस

 सदन  को  अवसर  प्रदान  किया  है  कि  वह  छावनियों  कें  संबंध में  अपने  विचार  प्रकट कर  सके  |  जहां

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  वहां  मुन्ने  श्री  सिंह  जी  यह  कहने  के  लिये  क्षमा  करें

 कि  उन्होंने  विधेयक  यहां  रखा है  उसमें  उन्होंने  मूल  अधिनियम  मूल  एक्ट में  जो  धारायें

 उनमे ंसे  केवल  तीन  धारा ग्र ों  का  ही  उल्लेख  किया  है  प्रौढ़  वह  चाहते  हें  कि  १३  र ६० ६०
 जो  धारायें

 उनमें  ही  कुछ  संशाधन  कर  दिये  जायें  तथा  धारा  १४  को  समाप्त  कर  दिया  जाय  ।  यह  बिल्कुल

 नाकाफी है
 ।
 में  समझता हूं  कि  जो  अधिनियम है  वह  सन्  PER  में  बना  था  उसमें  समय  समय  पर

 संशोधन  भी  होते  हें  प्रौढ़ मझ  माननीय  रक्षा  उपमंत्री  क्षमा  करेंगे  जब  में  यह  वहां  कि  इसमें से  कोई

 भी  धारा  एपी  नहीं  मालूम  पड़ती  कि  जिस  का  संशोधन  झ्रावस्यक  न  हो  ।  में  समझता  हूं  कि

 चूलहा  जड़  से  लेकर  चोटी  तक  उसमें  परिवर्तन  करने की  श्रावद्यकता है  ।  इस  लिये  जो  केवल
 तीन

 धाराओं  में  संशोधन  करने की  जो  मांग  की
 गई

 है
 उससे  मुझे

 संतोष
 नहीं  माननीय

 रहस्य ने  जो

 रखा  है  उसका  मं  समर्थन  करते  हुये  भी  यह  महसूस  करता  हूं  कि  मुझे  उससे  संतोष
 नहीं  होता

 ह

 एक  प्रकार  से  यह  अधिनियम  तो  सन्  १९२४  का  बना  दुत्कारे
 यानी  ३४  वर्ष  इस  बने  हो

 गये  हैं  लेकिन  इसके  छे  जो  मनोवृत्ति  काम  कर  रही  है  वह  बाबा  आदम  के  जमान  की
 मा  नाम

 पड़ती

 कुछ  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  हमारे  रक्षा  मंत्रालय  के  अधिका री  लोग  अपने  ही  भारतीय  नागरिकों

 पर  पुरा  विश्वास  नहीं  करते  हैं  ।

 छावनियों  के  शासन  प्रबन्ध  के  संबंध  वहां  पर  जो  अधिनियम लागू  है  उसਂ
 संबंध

 म

 जब  कभी  भी  कोई  प्रदान  उठाया  जाता  है  तो  यदि  तके  पेश  कर  दिया  जाता  है  कि  शासन  की
 कौर

 से  ये

 छावनियां  हमारी  सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  स्थापित  की  गई  थीं  तथा  उनकों ही  वहां  प्राथमिकता

 मूल
 अंग्रजी  म
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 wat

 जानी  चाहिये  ।  वहां जो  नागरिक  वे  बाद  में  वहां  पर  बसे  हैँ  कौर  यह  एक  तरह  का  प्रहसन

 उन
 पर  किया  गया  है  कि  उनको  वहां  बसने  दिया  गया  ।  इस  वास्ते  देश  के  दूसरे  नागरिकों को  जो

 अधिकार  प्राप्त  हैं  स्वायत्त  शासन  के  यानी  लोकल  सैल्फ  गवर्नमेंट के  वे  उनको  वहां  नहीं  मिलने

 चाहियें  ।  में  समझता हूं  कि  यह  तर्क  कुछ  वर्ष  पहले  तो  उचित  माना  जा  सकता  था  लेकिन  are  देश

 की  बदली  हुई  परिस्थितियों  लोकतंत्र  के  जमाने  में  यह  ग्रहण  ग्य  नहीं  हो  सकता  है  ।  राज
 सशस्त्र  सैनिकों  कौर  साधारण  नागरिकों में  क्या  अ्रन्तर  है  ।  एक  प्रकार  से  नागरिक  निश्शस्त्र सैनिक

 हूं  प्र  हमारी  जो  सशस्त्र  सैनिक
 ~

 वे  एक  प्रकार  से  सशस्त्र  नागरिक  हैं  ।  इतना  ही  उनके  बीच

 में  अन्तर  है  ।  एक  दूसरे के  काम  की  पूर्ति  करन एक  सरे  की  सहायता  करना  यह  हमारा  कत्तव्य  है  ।

 इसलिये  जिस  विश्वास की  भावना  के  ऊपर इस  कानून  को  बनाया  गया  है  या  उस  पर  कमल

 जा  रहा  इसकी  जड़  को  ही  हटाना  पड़ेगा ।

 कुछ  वर्ष  पहले  यहां  जब  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  इस  अधिनियम  में  कुछ  संशोधन  करने  का

 प्रस्ताव रखा  राज  से  कोई  चार  वर्ष  पहले  तो  उस  समय  यह  भ्राइवासन  दिया  था  कि  कुछ  दिनों  के

 बाद एक  बहुत  ही  बड़ा  संशोधन  विधेयक  ,  एक  कम्प्रहेंसिव  बिल  वह  लाने  वाले  हैं  ।  कई  प्रश्न  सदन

 में  समय  समय  पर  होते रहे  हैं  ।  प्रौढ़  हमें  हमेशा  यह  जवाब  मिलता  रहा  है  कि  उस  पर  विचार  हो  रहा

 है  ।  पिछले  दिनों  इसी  सदन  की  जो  प्राक्कलन  समिति  जा  एस्टीमेट्स  कमेटी  उसने  इस  प्रश्न

 पर  काफी  बारीकी  के  साथ  विचार  किया  था  झोर  ata  १९४७  में  अपनी  रिपो  इस  सदन  में  पेश

 की
 ्र  गवर्नमेंट  के  सामने  भी  पेश  की  थी  ।  उस  महत्वपूर्ण  समिति  की  रिपोर्ट  पर  प्रभी  तक

 मंत्रालय ने  कोई  निर्णय  नहीं  यह  बहुत  खेदजनक  बात  मालूम पड़ती  है  ।

 गवर्नमेंट  की  oot  कठिनाइयां  हो  सकती  हैं  ,  इसे  में  स्वीकार  करता  हुं  ।  में  यह  भी  स्वीकार

 करता  हूं  क  छावनियों  के  वहां  जो  परिस्थितियां हें  उनके  रहते  हुये  हम  बिल्कुल  पूरे  तौर  से

 उन  का  पालन  नहीं  कर  सकते  हैं  जोकि  अन्य  नागरिक  क्षेत्रों  में  या
 नगरपालिकाओं

 में  या

 म्यूनिसिपेलिटियों में  पालन  करने  के  लिये  बनते  हैं  कौर  कुछ  थोड़ा  सा  प्रकार  हमें  करना  पड़ेगा
 लेकिन  उनके  बीच  में  इतना  अन्तर  नहीं  होना  चाहिये  कि  रक्षा  मंत्रालय  को  इस  बात  के  लिये  पति

 करार  दिया  जाये  कि  भारत  में  दो  तरह के  नागरिक  एक  नागरिक  विक जी. वे ए  जो  साधारण  नागरिक

 हें  प्रौढ़  दूसरे  नागरिक  वे  हें  जो  छावनियों  के  अन्दर  सौ  भाग्य  से  या  दुर्भाग्य  से  रहे  हें  श्र  उनके

 शासनतंत्र के  दूसरे
 पाटों

 में  पिस
 र  देहें  ।

 में  arn  करता  हुं  कि  जब  माननीय  मंत्री  महोदय  उत्तर  देने  के  लिये  खड़े  होंग  तो  शायद  वह

 बतलायगे  कि  पहले  जो  बाजार  कमेटियां  थी  उनकी  जगह  पिछली  बार  जब  water  विल  ara  था

 तो  नागरिक  क्षेत्र  बनाने  का  सुझाव  दिया  गया  था  ,  उस  समय  उन्होंने  यह  श्राइवासन  दिया  था
 कि

 सिविल  एरिया  कमेटी  जो  हूँ  उनको  एक  तरह  से  लोकल  श्रटोनामो  या  अधिकार

 दिये  जायेंगे  और  ये  जो  निर्णय  उसको  कंटोनमेंट  बोर्ड  में  रख  PCH  एक  प्रकार  से  स्वी  कार

 कर  लिया  जाया  करेगा  ।  लेकिन  मेरा  अपना  व्यवहार एक  अन भव्य  यह  कौर  शायद  यह  मंत्री  जी  को

 भी  मालूम  होगा  कि  जगह  जगह से  शिकायतें ars  कि  ये  कमेटियां  बहुत  काम  शर्तें  कर  रही  हैं  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  जो  विषय  नागरिक  क्षेत्र के  हैं  वे  ही  विषय  पुरे  छावनी  als  के  हैं  ।  मेंने

 a.  a.

 देखा  कि  शुरू-शुरू  में  एक  ast  तक  नागरिक  समितियों  की  बैठकें  लेकिन  जब  उन्होंने  दे
 वा  कि

 उन्हीं  विषयों  पर  वहा  बहस  होती  है  तो  उन्हीं  के  सदस्यों  ने  यह  स्वीकार  किया  कि  उन  मामलों

 को  अलग  कमेटियों  में न  रख  कर  केंटोनमेंट  बोर्ड  में  हो  रक्खा  जाय  |  तो  एक  तरह  से  यह  समितियां
 अनावश्यक  )  हो  गई  क्योंकि एक  बार  नागरिक  क्षेत्र  समितियों  में  उन  पर  विचार होकर
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 शर  फिर  पुरे  छावनी  बोर्ड  के  सामने  उनको  रक्खा  जाता  है  ।  इससे  एक  तरह  से  समय  ही  बरबाद

 होता  इस  प्रकार  समितियां  एक  प्रकार  से  डिफंक्ट  हो  मेरा  ऐसा  ख्याल  है  ।

 फिर  माननीय  मंत्री  जी  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  इस  समय  जो  एक  परपेचुश्रल  अफिशल

 मैजोरिटी  चल  रही  उसको  हटा  कर  के  छावनी  बोर्डों  में  इस  बात  का  परीक्षण  कर  के  सरकारी

 और  गैर-सरकारी  सदस्यों  की  संख्या  को  बराबर  कर  दिया  जायगा  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  सब  जगह

 यह  mee  दिया  जा  चुका  है  या  नहीं  तौर  उन  पर  भ्रमण  हो  रहा  है  या  लेकिन  में  मंत्री  जौ  से

 जानना  चाहुंगा  कि  आया  उस  श्राइवासन  की  पूति  की  गई  है  या  नहीं  ।

 अराज  छावनियों  का  अधिनियम  जिस  तरह  से  लागू  किया  जा  रहा  है  वह  भी  एक  ऐसा  मामला

 है  कि  छावनी  आबो  जितने  भी  प्रस्ताव  करता  जितने  भी  बजट  भेजता  उनमें  इतनी  देरी  हो

 जाती  है  उनको  स्वीकृत  करने  में  कि  जिसका  कोई  ठिकाना  नहीं  है  ।  इस  अधिनियम  की  बनावट  ऐसी

 है  कि  जिसके  कारण  महीनों  लग  जाते  हैं  ।  में  उदाहरण  दूं  ।  हर  केंटोनमेंट  बोर्ड  के  जो  वहां

 के  जनरल  आफिसर  क्मान्डिंग  वे  प्रधान  भी  हें  व  पदेन  अध्यक्ष  भी  हैं  ।  जो  भी  प्रस्ताव  या  सुझाव

 किसी  केंटोनमेंट  ats  से  जाता  वह  जाकर  कमांड  में  रुक  जाता  है  |  कमांड  में  एक  डिप्टी  डाइरेक्टर

 साहब  को  नियुक्त  किया  गया  वे  एक  प्रकार  से  जी०  ्रो ०  सी ०  इनਂ  चीफ  के  दाहिने  हाथ  की  तरह

 से  काम  करते  हूँ  ।  जी०  कि  सी०  इन  चीफ  को  कहां  फीफा  है  ?  उनको  फौजी  मामलों से  ही  qtr

 नहीं  है  क्योंकि  उनके  सामने  बहुत  सी  समस्यायें  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  जो  ईस्ट नं  कमांड  है  उसके  सामने

 नागा  हिल्स  का  सवाल  है  रोक  जो  वैस्टर्न  कमांड  है  उसके  सामने  सारे  जम्मू  कश्मीर  र  फ्रंटियर

 का  सवाल  है  ।  इस  प्रकार  प्रोफेसर  कमाण्डिंग  के  पास  प्त  नहीं  कि  वह  कंटोनमेंट  बोर्डों  केਂ  सुझावों

 पर  विचार  कर  सकें  ।  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  भी  डिप्टी  डाइरेक्टर्स  नियुक्त  किये  गये

 मझ  कप  क्षमा  करेंगे  नगर  में  यह  कहूं  कि  वे  तानाशाह  की  तरह  से  काम  करते  कौर  जितने  प्रपोजल

 नीचे  से  जाते  हैं  अक्सर  उनको  कोल्ड  स्टोरेज  में  डाल  दिया  जाता  है  ।  कोई  भी  उनके  सुझाव

 उनको ऊपर  नहीं  जाने  दिया  जाता  ।  मैं  एक  उदाहरण दूं  ।  मेरे  इलाके  में  लंदन  का  केंटोनमेंट

 बोड़े  वहा ंसे  कई  सुझाव भेजे  गये  ।  यहां  पूछता  हुं  डायरेक्टोरेट  में  या  मिनिस्ट्री  तो  कहा  जाता

 है  कि  वहां  से  ७  ही  रास्ते  में  होंगे  ।  उनकी  गाड़ी  बीच  में  ही  घटक  जाती  है  पता  नहीं  कहां

 चे  रुक  जाते  कोई  जरूरी  बजट  बन  कर  भ्राता है  या  कोई  प्रपोजल  भ्राता  है  विकास  या  सुधार

 के  संबंध  में तो  उसके  संबंध  में  भी  तमाम  अ्रड़चें प्रा  जाती  हैं

 में  इस  संबंध  में  खास  तौर  पर  यह  सुझाव  देना  चाहता हूं  कि  इस  एक्ट  में  पूरा  संशोधन  किया

 जाय  |  उसके  लिये  हमारे  मंत्री  महोदय  वचनबद्ध  ह  ।  में  उनसे  अपील  करूंगा  कि  वें  अपने  वचन

 को  जल्दी से  जल्दी  पूरा  करने  का  प्रयत्न  करें  ।  इसे  ज्यादा  नहीं  टाला  जा  सकता  ।  इस  तरह  के  कई

 उदाहरण  छावनी  के  बारे  में  हैं  ।  अभी  कुछ  दिनों  पहले  मेंने  शौर  ara  माननीय  सदस्यों  ने

 प्रश्न  किये  थे  तो  कहा  गया  इस  सदन  के  भ्रमर कि  हम  छावनियों को  श्रादशं  बनाना  चाहते  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  की  आर  से  कहा  जाता  है  कि  हम  छावनियों  में  अपना  सीधा  शासन  इसलिये  रख

 हैं  कि  वे
 नगरपालिकाओं

 के
 नागरिक  क्षेत्रों

 के
 लिये  एक  मॉडल

 )  का  काम  करें
 ।

 यह  बड़ी  सुन्दर  बात  लेकिन  क्या
 आदर्श  स्वरूप  हैं

 ।
 श्राप  के  सामने  में  उदाहरण  दूं

 ।
 श्राप

 उत्तर  प्रदेश  को  ही  लीजिये  ।  वहां  हर  एक  म्यूनिसिपल  एरिया  नोटिफाइड  एरिया  टाउन

 एरिया  प्राइमरी  किसानों  तक  निःशुल्क  शिक्षा  जारी  की  जा  चुकी  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  की

 छाया  छावनी  बोर्डो  के  ऊपर  होते  हुये  भी  उनमें  प्रभी  तक  निःशुल्क  शिक्षा  जारी  नहीं  की  गई  ।  इसका

 क्या  कारण है
 ?  तथ्य  यह  है  कि  यह  जो

 ऐक्ट  है  वह  रास्ते  में  कावट  डाल  रहा  है
 शर

 संविधान  की  भी  कुछ  धारायें  ऐसी  हैं  जिनसे  अड़चन  पड़ती  इस  लिये  माननीय  श्री  झूलन  सिंह
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 से  पूरी  तरह  सहमति  रखते  ga  भी  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पैबन्द  लगा  कर  काम  नहीं

 चलेगा  ।  एक  धारा  में  संशाधन  दो  धाराओं  में  संशाधन  कुछ  धाराओं में  संशोधन

 करने  का  प्रस्ताव  रक्षा  मंत्रालय  की  झोर  से  रक्खा  गया  शौर  कुछ  में  किया  भी
 जा  चुका  है  ,

 लेकिन  इस  तरह  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  ।  जैसा  मेंने  शुरू  में  निवेदन  किया  इसकी  बुनियाद  ही  नये

 सिरे  से  रखनी  होगी  ।  अ्रहिसावादी  होते  हुये  मुझे  यह  शब्द  नहीं  कहने  लेकिन  फिर  भी

 कहना  पड़  रहा  है  कि  इस  पुराने  मकान  को  उजाड़  कर  नये  सिरे  से  दूसरा  महल  श्राप  कायम  करेंगे

 तब  जिस  तरह  से  श्राज  छावनी  बोर्डों  का  शासन  चल  रहा  जिस  तरह  की  वहां  पर  व्यवस्था

 चल  रही  उसमें  सुधार  किया  जा  सकता  है  |

 मे  प्रतीक  समय  न  ले  कर  माननीय  मंत्री  जी  से  केवल यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  छावनी

 बोर्डों के  सम्बन्ध  में  जो  स्रधिनियम  बनाया  गया  है  उसमें  संशोधन  करने  के  बारे  में  उन्हें  शी  करता

 करनी  चाहिये  ।  आखिर  कांस्टीट्यूशनल  में  जो  भ्रड़चनें  उनके  बारे  में  वे  हमें  समझाने  की  कृपा

 मैंने  बताया  कि  चार  साल  पहले  उन्होंने  बचन  दिया  उन्होंने कहा  था  कि  वे  एक  परीक्षण

 कर  रहे  हैं  सिविल  एरिया  कमेटियों  उन्हें  देखा  जाय  ।  मैं  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  यह

 परीक्षण  बिल्कुल  निरपेक्ष  हो  गया  श्र  बेकार  हो  चुका  उससे  छावनी  बोर्डों  की  जनता  को  कोई

 सन्तोष  होने  वाला  नहीं  क्योंकि  उससे  कोई  लाभ  नहीं  हुजरा  इसलिये  उनकी  इस  स्थिति

 प्राक्कलन  समिति  ने  जो  रिपोर्ट  रक्खी  उस  पर  उनको  ध्यान पर  सुविचार  करना  चाहिये  |

 सारे  सदन  कौर  गवर्नमेंट का  ध्यान  दिलाया  लेकिन  डेढ़  वर्ष  के  बाद  भी  यह  नहीं

 बदला  जा  प्रौढ़  अभी  तक  वह  विधेयक  नहीं  प्रा  सका  |  मैँ  खास  तौर  पर  यह  प्रतिरोध
 करना  चाहता  हूं  कि  जो  बीच  की  मंजिलें  जो  नया  विधेयक  बनाया  उसमें  इन  बीच  की

 मंजिलों  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  उसमें  जो  देरी  करने  वाली  धारायें  डाइ लेट री

 तरीके  उनको  हटाना  चाहिये  ।  मैंने  पहले  भी  सुझाव  दिया  था  कौर  अराज  भी  दोहराना  चाहता

 हूं  कि  एक  कमेटी  ऐसी  होनी  चाहिये  जिसे  arg  एडवाइजरी  कमेटी  कह  सकते  केन्द्र के  मंत्रालय
 ~

 को  सलाह  देने  के  लिये  उसे  होना  जिस  के  अन्दर  छावनी  बोर्डों  के  प्रतिनिधि  हों  ।  ऐक्ट

 के  इन्दर  यह  चीज  होनी  चाहिय े।  उस  में  संसद्  के  भी  प्रतिनिधि  प्रौढ़  हमारे  छावनी  बोर्डों

 की  क्या  आवश्यकतायें  इस  पर  वे  समय-समय पर  सुझाव  दे  सकें  ।

 में
 रक्षा  मंत्रालय

 का  wag  कि  छावनी  बोर्डों  को  पिछले
 दो

 तीन  वर्षों  में  विकास  के  लिये

 काफी  रुपया  दिया  गया  मे  इसे  स्वीकार करता  हुं  ।.  लेकिन  रुपया  देने  के  साथ
 उनकी  विकास

 योजनाओं  को  स्वीकार  करने  के  साथ  उनकी  जनता  को  कुछ  अघिकार  भी  मिलने  र

 उन्हें कुछ  विश्वास  भी  दिलाया  जाना  चाहिये  ।  इसलिये  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि

 तरे  यहां  केवल  शाब्दिक  श्रीनिवासन  ही  न  दें,बल्कि  दुढ़  निश्चय  से  घोषणा  करें  कि  गिर  अ्रगले  श्रघिवेशन

 में
 उस  अधिवेशन  में  वे  कुछ  कर  नहीं  भविष्य  में  देर  से  मैँ  इतना  ही

 समय  देने  के  लिये  तैयार  तोले  बजट  अ्रधिवेशन  में  वे  जरूर  यह  विधेयक ले  झ्रावेंगे  ।  ATT

 वे  इस  का  आ्राइवासन |  मं  श्री  झूलन  fag  जी  वे
 जो

 छोटा  सा  कानून  लाये  उस  के  लिये

 बनाई  देता
 धन्यवाद  देता  कैंटोनमेंट की  जनता  उनकी  आभारी  है  कि  उन्होंने  इस  प्रश्न

 पर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  किया  ,  ake  गवन  मेंट  का  ध्यान  भी  इस  तरफ  आकर्षित  किया  |  लेकिन

 फिर  भी
 मे

 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बिल्कुल  नाकाफी  व पर्याप्त 2,  ae  इससे  पुरी  समस्या
 सुलझने  वाली  नहीं  है  क्योंकि  केवल  तीन  धाराओं  के  संशोधन  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  हमें  सारे  विधेयक

 पर  ही  विचार  करना  होगा  ।



 १€  १९४८  छावनी  )  विधेयक  ३८४

 इन  दादों  के  साथ  मे  इस  विधेयक का  समान  करता हूं  |

 शी  स०  स०  बनर्जी  में  श्री  भक्त  दर्शन  द्वारा  व्यक्त  गय

 विचारों  से  पूर्णतया सहमत  हूं  ।  छावनी  अ्रधिनियम  १९२४  में  पारित  किया  गया  था

 REXR  तथा  P84 FT में  संशोधन  किया  गया  मेरा  waar भी  विचार  यही है  कि  श्री  झूलन  सिंह

 यह  संशोधन  ठीक  ही  प्रस्तुत  किया  है  क्योंकि  छावनी  बोर्ड  के  निर्वाचित  सदस्यों  को  नामनिद॑दित

 सदस्यों  के  कारण  नुकसान  पहुंच रहा  है  भ्र ौर  वे  अपना  कार्य  ठीक  प्रकार  नहीं  कर  पाते
 |  Reuy

 में  श्री  राजाराम  शास्त्री  इस  सभा  में  बता  चुके  हैं  कि  किस  प्रकार  कानपुर  में  छावनी
 बोझ

 के
 पति  जो  उस  स्थान  के  समादेशक  पदाधिकारी  होते  है--के  निर्णय  के  विरुद्ध  निर्वाचित  सदस्यों  नें  जब

 उठाई तो  उनको  यह  कह  कर  दबा  दिया  गया  कि  ऐसा  करना  विद्रोह  करना  होगा ।

 ma  ary  देखिये  कि  किस  प्रकार  का  रवैया  शझ्रपनाया  जाता  है  ।

 समिति  के  संगठन  को  लीजिये  ;  इसमें  समादेशक  पदाधिकारी  होता  है  तथा  इसके  अन्य  सदस्य

 जिलाधीश  द्वारा  नामनिर्देशित  एक  प्रथम  श्रेणी  का  स्वास्थ्य  इंजीनियर

 समादेशक  पदाधिकारी  और  नामनिद्दित  चार  सेनिक  पदाधिकारी  कौर  सात  निर्वाचित  सदस्य

 होते  हैं  |  यदि  कोई  पहले  दल  की  छावनी  है  सदस्य  सात

 होते  हू  |  जब  निर्वाचित सदस्य  कम  होते  हैं  तो  क्या  होता  है  उसका  मैं

 एक  उदाहरण
 देता  कानपुर  के  छावनी  ate  के  प्राधिकारी  स्वच्छ करण  करों

 को
 बढ़ाना  चाहते

 थे  परन्तु  उन्हें  भय  था  कि  इसका  विरोध  किया  जायेगा  इसलिये  इसे  गुपचुप
 प्रस्तुत

 किया  गया

 निर्वाचित  सदस्यों  पर  जबरदस्ती  इस  को  थोपा  गया  |  जब

 :

 इसको  सामने  लाया  गया  तो

 तभी
 निर्वाचित  सदस्यों  ने  पदत्याग  की  धमकी  दी  प्रौढ़  यह  मामला  शायद  केन्द्र  तक  लाया  गया

 |

 इन  करों  को  नहीं  बढ़ाया जा  सका

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  श्री  झूलन  सिंह  ने  दस  संशोधन  को  प्रस्तुत  किया  इन  छावनियों

 को  ग्रंप्रे जों  ने  बनाया  था  इसलिये  हमारी  सरकार  को  विचार  कंरना  चाहिये  कि  क्या  इनकी  अब

 भी  अ्रावइ्यकता है  मेरा  छावनियों  से  बड़ा  सम्बन्ध  रहा  है  तथा  अपने  अनुभव  के

 अ्राघार  पर म कह कह  सकता  हं  कि  छावनी  बोर्डों  की  कोई  अ्रावइ्यकता नहीं  है  ग्रोवर  इनको  समाप्त

 कर  देना  चाहिय े|  इसस  मेरा  मतलब  यह  नहीं  है  कि  सैनिकों  को  न  रखा  जाये  ।  सैनिकों

 को  अलग  रखा  जाना  चाहिये  परन्तु  बाज़ार  क्षेत्रों  ग्राही  को  जिनमें  सैनिक  रहते  छावनी

 मैं  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।  मं  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  गंभीरता  से  विचार

 करेंगे  ।

 इनको  न  तो  प्रतिरक्षा छावनी  ais  के  कर्मचारियों  की  हालत  बहुत  खराब  रहती  है  |

 कर्मचारी  माना  है  कौर  न  ही  स्थानीय  बोड़  का  कर्मचारी  |  वेतन  ग्रा योग  के  सामने  यह

 प्रशन
 उठाया  गया  परन्तु  वेतन  ग्रा सोग ने ने  कहा  कि  क्योंकि  यह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय के  कमचारी  नहीं

 इसलिए इनके  सम्बन्ध  में  वह  विचार नहीं  कर  सकता है  |

 aaa  पोठासोन

 बड़ी  अजीब सी  बात  है  कि  प्रशासनिक  कार्यों  व  अनुशासनिक  मामलों
 में  इन  कर्मचारियों

 पर

 से
 निक  अधिनियम  लागू

 किये  जाये  परन्तु  वेतन  आयोग  के  सामने  मामला  पेश  करने  में  उनको
 प्रतीक  क्षा

 मंत्रालय  का  कर्मचारी  न  माना  जाये  ।  सरकारी  पदाधिकारियों  का  इनमें  बहुमत  होन ेके  का
 रण

 निदेशक  तथा  उप-निदेशक  ate  के  कम चा  रियों  की  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कर  सकते

 हँ  |
 अब  सरकार  को  निश्चित  करना  चाहिये  कि  इन  कर्मचारियों के  वेतन  के  सम्बन्ध

 में

 वेतन  आयोग  विचार  करेगा  अथवा  कर्मचारियों  की  मांग  के  अनुसार

 राष्ट्रीय

 न

 न्यायाधिकरण

 नि  युक्त

 pret  पंत्र अंग्रेजी  में
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 किया  जायेगा  ।  इनको  वेतन  तथा  भत्ते  छावनी  ates  किराया  के  अनुसार  दिये  जाते हैं  ।  जब

 भी  कभी  इनको  बढ़ाने  के  बारे  में  कहा  गया  तभी  हमें  बताया  गया  fe  छावनी  बोर्ड  के  साधन  सीमित

 होने  के  कारण  इनको  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।
 परन्तु  आंकड़े  देखने  से  पता  लगता  है  कि  ऐसी

 बात  नही ंहै  अपितु  भ्रष्टाचार  के  कारण  अपव्यय  हो  रहा है  |  हमें  भष्टाचार  को  रोकना  चाहियें

 आर  इसको  रोकने  का  तरीका  यही  है  कि  कर्मचारियों  को  अधिक  वेतन  दिये  जायें  ।  उनकी  काम

 करने  की  दाँतों में  सुधार  किया  जाये  |  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  चतुथे  श्रेणी  के  कर्मचारी  को  प्

 अ्रथवा  €०  रुपये  मिलते  हँ  परन्तु  छावनी  ate  के  इसी  श्रेणी  के  कर्मचारी  को  ५६  रुपये  मिलते  हैं  |

 आज  जब  अ्रनुशासनिक  कार्यवाही  करने  का  अवसर  भ्राता  है  तो  उन  पर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  नियमों

 को  लागू  किया  जाता  है  ।  इसलिये  मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  इन  कर्मचारियों  की

 इन  शब्दों के  साथ  में  अपने हालत  पर  विचार  करें  तर  पुराने  विधेयक  में  आमूल  परिवर्तन  करदें  ।

 मित्र  श्री  बुला  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  का  समर्थन  करता  और  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध

 करता  कि  १९२४  के  विधेयक  के  परिवर्तन  करनें  वाला  नया  विधेयक  atte  प्रस्तुत  करें  ।

 fat  do  चं०  फार्मा  :
 मेरे  एक  मित्र  ने  बताया  कि  हमें  छावनियों को  समाप्त

 कर  देना  चाहिये  क्योंकि  इनको  भ्रंग्रेजों  ने  बनाया  था  ।  परन्तु  ७५ म्रंग्रेजों  ने  तो  बहुत  सी  चीजें  बनाई

 थीं  जिनको  हमने  नष्ट  नहीं  किया  है  ।  इसलिये  यह  at  कि  प्रंग्रेजों  ने  छावनियों  को  बनाया  था

 लिये  इनको  समाप्त  कर  देना  मुझे  ठीक  नहीं  जंचा  ।  मैं  तो  यह  चाहता हूं  कि  हमें  ak

 छावनीयां  बनानी  चाहियें  जिससे  हमारे  सैनिक  तथा  उनके  परिवार  ठीक  तरह  से  रह  सकें  ।  जहां

 तक  में  समझता  हुं  छावनी  वह  स्थान  है  जहां  पर  सशस्त्र  सेनायें  तथा  सैनिकों  के  परिवार  रह  सकें  |

 हमारे  देश  में  बहुत  कम  ऐसे  सैनिक  स्टेशन  है  जहां  पर  सैनिक  परिवार  सहित  रह  सकते  हों  ।

 यह  कहा  गया  कि  इन  छावनियों  में  दो  प्रकार  के  नागरिक  रहते  एक  सेनिक  तथा  दूसरे

 असैनिक  it  समझता  हु  कि  हमें  ऐसा  नहीं  समझना  चाहियें  ।  हम  सब  तो  एक  देश  के  नागरिक  हैं

 आर  इसे  दो  प्रकार की  नागरिकता  बताना  बहुत  ग़लत  बात  है  |

 मैं  भी  चाहता  हं  कि  छावनी  अधिनियम  में  परिवर्तन  किये  जाने  चाहियें  क्योंकि  सब  से

 पहले यह  १६२४  में  बनाया  गया  था  ग्रोवर  इसको  बहुत  दिन  हो  चुके  है  प्रौढ़
 तब  से  तक  बहुत से

 परिवर्तन  हो चुके  इस  विधेयक  के  खण्ड  २  का  मैँ  समर्थन  करता  हूं  यह  बहुत  अच्छा खण्ड  है

 मे  इसके  पक्ष  मे  हां  कि  निर्वाचित  तथा  नामनिर्देशित  सदस्यों  का  अ्रनुपात  २:१  होना  चाहिये  |

 श्री  झूलन  सिंह  ने  मूल  अधिनियम की  धुरा  १४  को  हटाने  के  बारे  में  जो  संशोधन .  रखा

 में  उसके  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  किसी  समय  भी  अ्रापतकाल  सकता  है  शौर  इसी  लिये  हमें  यह  उपबन्ध

 रखना  चाहिये  ।  संविधान  में  भी  आपतकाल  में  राष्ट्रपति  के  बासन  की  व्यवस्था  रखी  गई  है  ।

 खण्ड ४  के  बारे  में  ,  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  भक्त  दर्शन  नें  विलम्ब  के  मामलों  के  बारे  में  बताया

 जिनके  लिय  प्रतिरक्षा  म॑  त्रालय  का  मुख्य  कार्यालय  जिम्मेदार  है
 ।  मेरा  अपना  विचार है  कि  यह

 बिलम्ब
 केवल  छावनियों  में  ही  नहीं  बल्कि  समस्त  प्रशासनों  में  होता  है  ।  इसलिये  विधेयक  से

 इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  परन्तु  फिर  भी  मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  देखे कि
 बिलम्ब

 किस  प्रकार कम  किया  जा  सकता  है  ।

 छावनी  ats  के  कर्मचारियों की  शिकायतों पर  भी  माननीय  उपमंत्री  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 विधेयक के  खण्ड  ४  द्वारा  धारा  ६०
 नश  का  संशोधन  किया  गया  है

 ।  धारा  ६०  में  दिया है
 कि

 cea
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 केन्द्रीय  सरकार की  अनुमति  किसी  भी  नगरपालिका में  लगे  हुये  कर  को  सकता है  ।

 इससे  तो  समादेश  पदाधिकारी  के  अधिकार  पर  एक  नियंत्रण  ही  लगाया  गया  इसलिये  हमें  इसमें

 कोई  परिवर्तन  नहीं  करना  चाहियें  ।

 मैँ  खण्ड  ३  तथा
 ४

 का  समर्थन  नहीं  परन्तु  खण्ड  २  का  समर्थन  करता  हूं  तथा

 करता हूं
 कि

 पुराने  भ्र घि नियम  में  विंमान  स्थिति  के  अनुसार  परिवर्तन  किया  जाये  चाहियें  ।

 श्री  मूल  चन्द  दुबे  )
 ७5: म अपत  मित्र  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  विधेयक

 को  प्रस्तुत  करके  सरकार  का  ध्यान  छावनी  १९२४  की  ate  श्रावित  कराया  है  ।  मैं

 भी  श्री  भक्त  दर्शन  से  सहमत हूं
 कि

 2EQY  के  अधिनियम  में  ange  परिवर्तन  किये  जानें  चाहियें
 ।

 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  सरकार की  भी  ऐसी  ही  राय  है  कि  छावनियों  के  कार्य  संचालन  में

 हद  तक  लोकतंत्रीय  पद्धति  अपनाई  जाये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  पिछले  साल  एक  भ्र धि सूचना

 चालित  की  गई  थी  कि  छावनियों  में  बंगलों  की  विस्तृत भूमि  को  भवन  बनाने के  लिये  बेचा  जायेगा  ।

 यदि  वह  चीज़  wa  भी  है  तो  इसका  मतलब  होगा  कि  बंगलों  की  ज़मीनें  प्राम  जनता  को  बेच  दी  जायेंगी

 बौर  जब  छावनियों  में  इतने  सारे  लोगों  के  ard  की  संभावना  है  तो  फिर  विधेयक  को  स्वीकार  कर

 लेने  में  कोई  भ्राइचयं  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 छावनियों  में  रहने  वाले  सैनिकों

 को
 वहां  पर  बहुत

 कठिन  इयां  उठानी  पड़ती  हूँ  ।  मेरा  इससे  यह  मतलब  नहीं  है  कि  सैनिकों  की  स्वास्थ्य  आदि

 का  ध्यान न  रखा  जाये  परन्तु  साथ  ही  साथ  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  जिससे

 बहुमत  are  किए  गये  fans  को  सैनिकों पर  ज़बरदस्ती  न  लागू  किया  जाये  ॥

 PER  के  अघिनियम  के  द्वारा  छावनियों  को  नगरपालिका के  अ्रधिकार  दिये  गये  थे  |  जब

 इतने  वर्ष  पहले  ऐसे  after  दिये  गये  थे  at  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करने  में  कोई

 ग्रा पत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  सरकार  को  जनता  तथा  सैनिकों  दोनों  के  हितों  की  रक्षा  करनी

 चाहिये  ।

 करता  हू ंकि  माननीय  उपमंत्री इस  विधेयक  को  स्वीकार कर  लेंगे  जिससे  जनता

 को  वह  सभी  सुविधायें  मिल  जायें जो  सरकार  देना  चाहती है  ।

 श्री  बाला  हब  पाटिल  :  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  ।

 माननीय सभापति  महोदय  घंटी  बजाई  जा  रही  है  गणपूर्ति  हो  गई  है  ।

 उपमंत्री  अरपना  भाषण  आरम्भ  करे ंI

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मेरे  नभ याद  पंजाब  एक  कहावत

 है  कि
 सोते  हुए  को  जगाना  तो  असिन  है  परन्तु  जो  सोने  का  बहाना  बनाये  पड़ा  उसकों

 जगाना  बड़ा  कठिन हैं  ।  मेरे  मित्रों  ने  लोकतंत्र  के  बारे  श्र  ara  शादी  व  बारे  में

 बहुत  कुछ  कहा  |  यदि  श्री  बनर्जी  की  बातों  को  मान  लिया  जाये  तो  उनके  समस्त  भाषण

 को  ही  हटा  देना  चाहिए  क्योंकि  उनका  भाषण  भी  भ्रंग्रेजीं  में  ही  जिसे  अंग्रेजों  ने  ही  लागू
 किया

 इसके  साथ-साथ  संग्रहों  ने  राष्ट्रपति  संसद्  भवन  शादी  इनको

 भी  नष्ट  कर  देना  चाहिए  क्योंकि  यह  भी  तो  उन्हीं  के  बनवाये  हुए  हैं  ।  परन्तु  मैं

 समझता  हुं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  वह  उन्होंने  बैसे  ही  कहा  ari  इसलिए  में  इस  बात

 को  यहीं  समाप्त  करके  विधेयक  के  प्रस्तावक  द्वारा  उठायें  गये  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  चाहता

 हुं  ।

 मूल  प्रेमी  में
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 जैसा  कि  art  जानते  हें  उन्होंने  तीन  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  ।  पहला  छावनी

 बोर्डों  में  कौर  अ्रधिक  सदस्यों  का  रखा  जाना  है  |  में  इस  बात  को  दोहराता  छावनी

 बोर्ड  इसलिए  बन  क्योंकि  सैनिक  इन  प्रदेशों  में  कराये  ।  प्र सैनिक  जनता  भी  यहां  पर  रहती  है  ।

 परन्तु  मझे यह  बात  बड़ी  अजीब  है  कि  जब  श्राप  कुछ  लोगों  को  लोकतंत्र  के  अ्रघिकार

 दें  तो  जो  अत्यय  लोग  वहां  पर  रहते  हूं  उनको  उन  अधिकारों  से  वंचित  कर  में  सभा  को

 बताना  चाहता  हूं  कि  wa  तक  समान्य  सैनिक  जीवन  की  गड़बड़ियों  से  हमने  सैनिकों  को

 अलग  रखा  क्योंकि  यदि  छावनी  केਂ  कार्य संचालन  के  अधिकार  हम  सैनिकों  को  दे  देंगे

 तो  मुझे  भय  है  कि  सैनिक  अपने  मूल  उद्देश्य  अर्थात्  देश  की  प्रतिरक्षा  की  कौर  अधिक  ध्यान

 नहीं  हमने  इसलिए  नामनिर्देशन  की  व्यवस्था  रखी

 इससे  यह  प्रशन  उत्पन्न  हो  जाता  है  कि  प्रतिनिधित्व  कितना  होना  चाहिए  |  सभा  को

 पता  है  कि  हमारे  यहां  छावनियां  १,  लग  ओर  २  श्रेणियों  की  हूं  और  इनमें

 सदस्यता  भी  भिन्न  प्रकार  की  पहले  दर्ज  की  छावनी  में  ८.  नामनिर्देशित  तथा

 निर्वाचित  सदस्य  होते  हें  wale  निर्वाचित  सदस्यों  से  नाम निदेशन  एक  अधिक  होता  उसी

 प्रकार  २-क  दर्ज  की  छावनी  में  ७  नामनिर्देशित  तथा  ६  र२-ख  दर्ज  की  छावनी  में

 तथा  रग  दर्ज  की  छावनी  में  पांच  तथा  चार  कौर  तीसरे  दर्ज  की  छावनी  में  दो

 तथा  तीन  सदस्य  नामनिर्देशित  कौर  निर्वाचित  होते  ह  ।  ayaa  छावनियों  के

 यहां  पर  बहुत  कम  सदस्य  हूं  इसलिए  एक  वर्ष  qa  हमने  जो  wae  दिये  थे  उनको  उन्होंने

 अच्छी  तरह  से  नहीं  समझा  है  |  उस  wrest  के  द्वारा  हमने  तीसरे  दर्जे  की  छावनी  के

 रिक्त  अन्य  सभी  छावनियों  में  नामनिर्देशित  तथा  निर्वाचित  दोनों  प्रकार  के  सदस्यों  की  संख्या

 समान  कर  दी

 यह  उस  समिति  जिसके  सभापति  श्री  त्यागी  एक  सिफारिश  के  अनुसार  किया

 गया  था  इसकी  दूसरी  सिफारिश  भूमि  नीति  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  थी
 ।  जिसको

 कुछ  परिवर्तनों
 के  साथ  स्वीकार  कर  लिया  गया  तीसरी  सिफारिश  छावनी  बोल  के

 कारों  को  भझ्रसैनिक  क्षेत्र  समिति  एरिया  को  प्रत्यायोजित  करने  के  बारे  में

 थी  ।  इसको भी  लागू  कर  दिया  गया  है  ।  में  नहीं  जानता  fe  मेरे  मित्र  ने  यह

 किस  प्रकार  कहा  fe  सरकार  इन  सिफारिशों  को  लिए  बैठी  रही ।  असैनिक  क्षेत्र  समिति

 a ठ  |  इस  समिति  के  हाथ  में  समस्त  भ्र सैनिक  क्षेत्र  का के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जाता

 काम  है  परन्तु  पुरा  नियंत्रण  छावनी  बोर्ड  का  है  ।

 छावनी  as  में  बहु  संख्या  के  बारे  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  इसलिए  में  कुछ

 अंकड़े  सभा  के  समक्ष  रखता  भारत  की  समस्त  छावनियों  में  ey  में  कुल  ८६४

 बैठकें  हुई  जिनमें  से  ३६४  बैठकों  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  अ्रथात  निर्वाचित  व्यक्तियों  की  ही

 बहुसंख्या  थी  ।  १२३  बैठकों  में  दोनों  की  संख्या  बराबर  थी  |  दोष  209  बैठकों  में  से  VRE

 बैठकें  तीसरे  दर्ज  की  छावनियों  में  हुईं  थीं  जिनमें  निर्वाचित  सदस्य  केवल  एक  होता  है
 ।

 इनको  निकालने  पर  केवल  १३८  बैठकें  ऐसी  रह  जाती  हैं  जिनमें  नामनिर्देशित  सदस्यों  की

 बहुसंख्या  थी  ।  यह  बहुसंख्या  भी  इसलिए  थी  क्योंकि  कुछ  शिवसैनिक  सदस्य  बैठकों  में  उपस्थित

 नहीं हुए  थे  ।.  इससे  में  कह  सकता  हूं  कि  इनका  कार्य  पूरी  तरह  लोकतंत्रीय  पद्धति  का

 इसके  ग्र ति रिक्त  मेरे  मित्र  यह  भूल  जाते हूं  कि  प्रतिरक्षा  विभाग  जो  इन  छावनियों  का

 कार्य संचालन  करता  सभापति  निर्वाचित  होता  है  तथा  इस  सभा  का  सदस्य  होता  जो
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 इन  सदस्यों  को  चुनते  वहू  उनके  प्रत्यक्ष  नियंत्रण  में  रहता  है  ।  मं  नहीं  जानता  कि  कौर

 किस  प्रकार  लोकतंत्रीय  पद्धति  होती  है  at  मेरे  मित्र  किस  प्रकार  की  चाहते  हैं  ।

 इस  प्रकार  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  भ्र सेनिक  क्षेत्र  समितियां  बड़ा  लाभदायक  काम

 कर  रहीं है  ।  अदा  करता हूं  कि  सभा  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  श्री  झूलन  सिंह

 नें  धारा  १३  का  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  वह  श्रनावस्यक

 इस  विधेयक  के  द्वारा  धारा  १४  को  एकदम  हटाया  गया  मेरा  निवेदन  है  कि

 माननीय सदस्य  ने  इस  धारा  को  पूरी  तरह  नहीं  समझा  है  ।  यदि  वह  इस  धारा  को

 देखें  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  यह  धारा  नई  छावनियों  तथा  उन  छावनियों  पर  लागू  होती

 है  जहां  सेनिक  कार्यवाही  हो  रही  हो  ।  जहां  स्थिति  ऐसी  हो  वहां  कुछ  aaa  प्रबन्ध  अवय  किए

 जानें  होते  हं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  इसका  केवल  एक  ag  के  लिए  area  किया

 जारहा  है  झर  वह  भी  केन्द्रीय  सरकार  की  अधिसूचना  के  द्वारा ।  इसलिए  यह  इस

 मामले  में  लागू  नहीं  होता  है  ।  कुप्रशासन  अधिनियम  की  घारा  ५४  के  अधीन  भ्राता  है  परन्तु

 म॑  बता  देना  चाहता हूं  कि  अराज  तक  कुप्रशासन  के  कारण  एक  भी  छावनी  बोर्ड  का  आक्रमण

 नहीं  gat  है  जब  कि  कितनी  ही  नगरपालिका यें  जिला  बोर्डों  का  आक्रमण  हुआ

 परन्तु  इसका  ae  यह  नहीं है  कि  भ्रापतकाल  के  लिए  नये  छावनी  बोर्ड  के  इस

 प्रकार  का  अधिकार  केंन्द्रीय  सरकार  को  नਂ  दिया  जाये  ।  mania  के  लिए  इसकी  अ्रावस्यकता

 होने  के  कारण  इसका  हटाना  ठीक  नहीं

 धारा  ६०  के  संशोधन  था  करारोपण  के  अधिकार  के  बारे  में  बताना  चाहता

 हूं  कि  यह  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  उत्तर  तथा  पंजाब  के  नगरपालिका

 नियमों  में  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  करारोपण  की  सीमा  रखी  गई  इस  सीमा  को  कम

 अथवा  रा  क  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  की  शभ्रनुमति  लेना  आवश्यक  है  ।  हमने भी

 यहीं  व्यवस्था  रखी  हैਂ  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  सहमति  से  ही  नया  कर  लगाया  जा  सकता

 केन्द्रीय  सरकार  की  सहमति  लेनें  का  wa  gat  कि  इस  सभा  की  सहमति  लेनी  होगी । ५
 इसीलिए  स्थानीय  qa  को  करारोपण  कं  अधिकार  नहीं  दिए  गए

 छावनियों  को  छोटा  बनाने  के  बारे  में  कहा  गया  ।  समिति  ने  इसके  बारे  में  यह  सिफारिश

 की  थी  कि  छः  छावनियों  को  छोटा  कर  दिया  जाय ।

 दिल्ली  तथा  झांसी  की  छावनियां  छोटी  करदी  गई  समिति  ने  जिन  अन्य  १२

 छावनियों  को  छोटा  करने  की  सिफारिश  की  थी  उनको  तभी  छोटा  नहीं  किया  गया  है

 कि  कुछ  छावनी  बोर्डों
 ने

 इसका  विरोध  किया  तथा  कुछ  की  जनता  भी  इसके  पक्ष  में  नह

 थी |;

 इस  बारे  में  छावनी  बोर्डों  के  निर्वासितों  का  जिक्र  निर्वाचनों
 में

 कुछ

 दल
 इनको  छोटा  करने  के  समर्थक  थे  जबकि  कुछ  इसके  विरोधी  थे

 ।
 जो  उनका  छोटा  करने

 के
 वि  et थे  उनकी  चुनाव में  जीत  हो  गई  शौर  हमने  समझा  fe  जनता  इसके  विरोध  में

 इसीलिए  हमने  उनकी  इच्छा  के  विपरीत  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 श्री  बनर्जी  ने  कई  प्रश्न  उठाय  जिनमें  से  एक  छावनी  बोड़े  के  कर्मचारियों  के  बारे  में

 म
 बताना  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  की  इस  सम्बन्ध  में  यह  नीति  है  कि  निकट

 की

 नगरपालिका  अथवा जिला  बोर्ड  के  कर्मचारियों  की  जो  सेवा  की  शर्तें  होती हूं  उनको  ही  हम

 छावनी  बोर्ड  के  कर्मचारियों  के  लिए  निर्धारित  करते  हैं  ।  यह  afar  भारतीय  आधार  पर
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 निवारित  नहीं  की  जाती  वेतन  आयोग  नगरपालिकाओ्रों  तथा  स्थानीय  जिला  बोर्डों  के

 बारे  में  जा  निश्चित  मंत्रालय  उन  पर  विचार  करेगा  झ्र ौर  लागू  करने  का  प्रयत्न

 करेगा  |

 आ  भक्त  प्  इस  विषय  पर  एक  वस्तुत  विधेयक  लाने  के  बारे  में  मुझसे  भा इवा सन

 चाहते थे  ।  में  वही  बात  फिर  दोहराता  हूं  मत  कुड  वर्ष  पहले  कहीं  थी  मेरे  विचार

 से  भंग  उस  समय  कहा  था  कि  श्रुत  होते  पर  सभी  तरह  से  पूर्ण  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 जा  १,  Q)  अरबा  ४  वर्षों  में  अनुभव  नहीं  हो  पाता  में  काई  निश्चित

 mata  तो  बता  नहीं  सकता  परन्तु  यही  फिर  कहता  हूं  कि  इस  विषय  में  चिन्ता  की  झ्रावश्यकता

 नहीं  ;  पर्याप्त  wana  के  पश्चात  विधेयक  श्रव्य  लाया  जायेंगी

 मेरा  माननीय  प्रस्तावक  से  भ्र तु रोध  है  कि  अपने  विधेयक  को  वापस  ले  लें  क्योंकि  जो

 कुछ  वह  इसके  द्वारा  कराना  चाहते  हूं  वह  हम  पहले  ही  से  कर  रहे

 श्री  भवत  दर्शन  :  सभापति  मैं  एक  प्रदान  करना  चाहता  हूं  ।  माननीय  उपमंत्री  महोदय

 ने  कहा  कि  उन्होंने  जो  भ्राइ्वासन  दिया  था  उसके  साथ  एक  पते  जुड़ी  हुई  थी  प्रौढ़  पन  <8:  में

 मूल  एक्ट  में  उन्होंने  जो  सुधार  किया  था  उस  समय  कहा  कि  उनको  देखने  के  बाद  श्रागे  कार्यवाई  करेंगे

 लेकिन  जैसा  कि  मैंने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  कि  प्रश्न  इस  सदन  में  रखा  गया  कि  हमें  प्रतियां

 निःशुल्क  शिक्षा  करनी  चाहिये  तो  स्वय  मंत्री  महोदय  की  तरफ  से  कहा  गया  कि  हम  झपने  एक्ट  में
 संशोधन  करना  चाहते  |  |  इसका  मतलब  यह  है  कि  वह  बिना  शतं  भी  वचनबद्ध  हैं  ।  मैं  चाहता हूं

 कि  वह  इस  पर  जरा  कौर  प्रकाश  डालें  ।

 मजीठिया  :  जो  कुछ  मैं  बता  चुका  हूं  इससे  प्रतीक  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  माननीय

 सदस्य  वाद-विवाद  में  से  इसे  देख  सकते  हैं  ।  जो  कुछ  मैंने  बताया  है  वही  मैंने  कहा  था  परौ  मैं  उस  पर

 दृढ़  हु  |

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 सभापति  यह  मेरे  लिये  की  बात  होगी  कि  मेरे  मित्र  श्री

 भक्त  दर्शन  जी  ने  जो  मेरे  विधेयक  का  सम्मेलन  किया  है  उनको  उसके  लिये  मैं  धन्यवाद  ५ रंगरेजी  भाषा

 प्रा में दि  मैं  उन्होंने जो  मेरे  बिल  का  समर्थन  किया  है  उसके  लिये  उनको  धन्यवाद  देता  हूं  रोक  साथ ही

 साथ  यह  कहना  चाहता  हुं
 कि

 मैं  उसके  लिये  उनका  प्राभारी  हूं  ।

 में  बतलाना  हूं  कि  जब  मैंने  इस  बिल  को  तैयार  किया  था  तब  मेरा  मंशा  भी  इसमें

 झामूलचूल  परिवर्तन  करने  का  था  ।  लेकिन हर  एक  की  शैली  होती  है  अरपना  तरीका  होता

 है  श्र  जो  तरीका  मैंने  अ्रपनाया  है  वह  अपने  Roky  वर्षों  के  अनुभव  के  आधार  पर  जो  मैंने  धारा

 सभा  में  प्राप्त  किया  है  अपनाया  है  ।  मैंने  चाहा  है  कि  कम  करके  बोला  जाय  कौर  कम  करके  ही

 संशोधन
 पेश  किये  जायें  ।  साथ  ही  साथ  जो  श्राधारभत  बात  है  जो  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  है  उसमें

 अगर  परिवहन  हो  जाता
 है  तो  सब  कुछ  ठीक  हो  है  ।  जो  श्रोरिजनल सेट  अप  है  जो

 प्रतिशत  मैजोरिटी  है  उसको  न  रख  करके  sere  निर्वाचित  सदस्यों  का

 मत  हो  जाय  तो  मेरा  खयाल  है  कि  यह  सारा  परिवर्तन  श्राप  से  हो  जायगा  ।  एक  सधे  सब  सें

 वाली  यह  बात  होगी  ।
 जो  यह  खेदजनक  है  कौर  यह  कहते  हुये  मुझे  तकलीफ  होती  है  मुझे  प्रफसोस

 होता  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  तसवीर  हमारे  सामने  रखी  वह  हम  लोगों  की  बुद्धि  में

 साफ  नहीं  हो  पाई  है
 ।

 मेरी  wa  भी  उनका  भाषण  सुनने के  बाद  यही  है  कि  इस  विभाग

 मूल  म्रंग्रेकी  में
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 के अफसरों  का  गैर-सरकारी  लोगों  की  योग्यता  पर  तथा  उनकी  नेकनीयती  पर  पुरा  विश्वास नहीं  है  ।

 कारण  जो  भी  चाहे  भ्रंगरेजों  के  जमाने  से  चला  a  रहा  उनके  दिमागों  पर  उसका  wNT  हो  या  देश

 के
 संचालन  के  धार  पर  उन्होंने  जो  निभा  प्राप्त  किया  वह  मेरी  यह  भावना  बनी  हुई

 कि  उनको  गैर-सरकारी  लोगों  में  विश्वास  नहीं  है  ।  मेरा  मंशा  इस  बिल  को  पेश  करने  का  यह  था

 कि  इस  सदन  का  ध्यान  मैँ  इस  ग्रोवर  भ्राकृष्ट  करूं  कि  छावनियों  में  रहने  वाले  लोगों  को  किन  तकलीफों

 का  प्रनुभव  करना  पड़  रहा  है  तथा  उनको  उन  तकलीफों  से  बचाने के  लिये  क्या  कुछ  किया  जाना

 चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  उनका  मंशा  भी  वही  है  जो  मेरा  है  कौर  अपने  वह  अनुभव

 के  आधार  पर  श्रागे  भी  परिवहन  करना  चाहेंगे
 |

 मैं  उनकी  नेकनीयती  पर  विश्वास
 न

 करूं  यह  मेरे
 लिये  शौर  खास  तौर  पर  इन  बैंचों  पर  बैठने  वालों  के  लिये  बात  नहीं  उचित  बात  नहीं

 होगी  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इन  सुधारों  को  करने  के  लिये  दस  पन्द्रह  वर्ष  के  तजुर्बे कीਂ

 अ्रावश्यकता है  ।  जेसा  कि  मंत्री  जी  का  विचार  है  उससे  तो  हो  सकता  है  कि  सुधार  लाने  में  एक  पीढ़ी  या

 दो  पीढ़ियों  तक  इंतिज़ार  करना  पड़े  कौर  तब  जाकर  वह  श्रीनगर  प्राप्त  कर  सकें  तौर  तब  ही  इन

 सुधारों  की  की  जा  सकती  है  ।  मुझे  खेद  के  साथ  पड़ता  है  कि  मैँ  उनकी  इस  राय  से

 सहमत  नहीं  हं  ।  मेरा  ख्याल है  कि  १०-११  साल  का  जो  न्य  हम  लोगों  को  $  उसको  देखते

 हुये  अब  समय  झरा  गया  है  कि  अप  परिवर्तन  करें  ।

 जो  उन्होंने  भ्नाइवासन  दिया है  कि  मेरे  संशोधन  विधेयक  की  भावना  के  श्राघार  पर

 वह  काम  कर  रहे  हे  प्रौढ़  जो  अनुभव  उनको  ७०  प्राप्त  उसी  की  रोशनी  में  वहू  aT  परिवर्तन

 करेंगें  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध में  जो  उन्होंने  श्रीनिवासन  दिया  उसको  स्वीकार करते  मैं  इस  सदन से

 अनुमति  चाहता हूं  कि  वह  मुझे  इस  विधेयक  को  वापस  लेने  की  इजाजत  प्रदान  करे  ।

 विवेक  सभा  को  ग्रनर्माति  से  वापस  लिया  गया  i

 समवाय
 )  विधेयक

 fat  मिलती  )  :  सभापति  महोदय '  मैं  प्रस्ताव  रखता  हूं

 कि  समवाय  PEXE  में  अ्रग्रतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार
 पी

 किया  जाये

 अभी  हाल  में  हमारे  में  सेवायों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  को  दिये  जाने  वाले  बड़े  बडे  बन्दों

 के  बार ेमें  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  उठ  खड़ा  टु्मा है  |  बम्बई  तथा  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालयों  ने  इनके

 अनौचित्य  के  बारे  में  दो  महत्वपूर्ण  निर्णय  दिये  हें  जिनमें  माननीय  न्यायाधीश  श्री  तेंदोलकर  तथ

 श्री  मुकर्जी ने  बड़े  सबल  दादों  में  यह  तके  उपस्थित  किया  है  कि  चन्दों के रूप में दी जाने रूप  में  दी  जाने

 वाली  इस  प्रकार  की  बड़ी  बड़ी  राशियों  से  हमारे  सामाजिक  जीवन के  भ्रष्ट  होने  का  बड़ा  भय  है  ह

 २४  aac  को  छे  गये  एक  उनके  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  श्राइवासन  दिया  था

 कि  वह  इस  प्रश्न  पर  गौर  करेंगे  कि  क्या  समवायों  को  राजनीतिक दलों  को  इतनी  बड़ी  बड़ी  रकमें

 देने
 का  अधिकार  देना  ठीक  है  या  नहीं

 ।
 किन्तु  are  इतने  दिन  बीत  चुके हैं

 ।  सरकार
 ने  इस

 दिशा  में
 fear  में  कोई  कदम

 नहीं  उठाया  है  ।  इसके  विपरीत  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  ने  राज्य-सभा में

 भ्रंग्रेजी  में ty
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 श्री

 भाषण  देते  गये  १२  सितम्बर  को  यह  कहा  है  कि  कांग्रेस  एक  ऐसी  पार्टी  है  जिसने  देश  में  लगभग

 सभी  स्थानों  के  लिये  उम्मीदवार खड़े  किय ेहूं  ।  उसने  सारे  देश  में  सामान्य चनावों  सें  लगभग

 ¥,000  उम्मीदवार खड़े  किये  हें  ।  लिये  पार्टी  को  पैसे  की  जरूरत  होती  है  ।”  इससे  साफ

 प्रकट  होता  है  कि  सत्तारूढ़ दल  wad  उम्मीदवारों  के  लिये  पैसा  इकट्ठा  करने  के  लिये
 इस

 बात

 को  सर्वथा  उचित  मानता  है  |

 किन्तु  इसके  वितरीत  श्री  एपलबी  जिनको  कि  सरकार  ने  भारतीय  प्रशासन  की  स्थिति  के

 आरे में  रिपोर्टे  देने  के  लिये  बुलाया  क्या  कहना  है
 ?

 वह  अपनी  दूसरी  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  ४४

 at  कहत ेहें  कि  के  निश्चय  कुछ छोटे  छोटे  किन्तु  प्रभावशाली  व्यापारियों  के  हितों  की  कौर

 ज्यादा  झुके  हुये  दिखाई  देते हैं  ।  कुछ  स्वार्थी  तथा  पैसे  वाले  व्यापारी  संसद्  सदस्यों  पर  प्रभाव

 डाल  कर  संसद  की  नीतियों  में  परिवर्तन  करवा  सकते  हें  प  मैँ  समझता  ह  हमारी  संसद  के  लिये  यह

 सब  से  बड़ी  कलंक
 की  वात

 है
 कि  कुछ  धनवान  लोग  इसकी  नीतियों  के  प्रवर्तक  माने  जायें

 ।
 यह  सब

 क्यों  होता  है
 ?  क्योंकि  जब  कोई  दल  किसी  पूंजीपति  से  धन  लेता  है  तब  बदले  में  वह  पूंजीपति

 उसकी  मौत  अपना  काम  निकलवाने  तथा  हित  साधने  का  प्रयत्न  करता  है  ।  यह  बात  नितान्त

 स्वाभाविक  हैं  |

 इसी  बनाई  को  दर  करने  के  लिये  मैंने  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  कि  समवाय  अधिनियम

 की  घारा  २  में  कम्पनियों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  को  दी  जाने  वाली  राशि  की  अ्रधिकतम  सीमा

 रुपये  निर्धारित  कर  दी  जाये  ।

 मल  विधेयक  में  भी  इतनी  राशि  निर्धारित  करने  का  उपबन्ध  था  कीन्स  जब  विधेयक  संघ  क्त

 समिति  में  गया  उस  समयਂ  देश  में  सामान्य  निर्वाचन  होने  वाला  था  ।  कांग्रेस  पार्टी  को  रुपये  की

 समिति ने  उसकी  सीमा  बढ़ा  कर  १०,०००  रुपयें कर  दी  ।  कौर  जब  वह  बिल

 सभा के  सामने  कराया  तब  क्योंकि  चुनाव  बिल्कुल  सिर पर  खान  पड़ा  सत्तारूढ़  दल  ने  यह  सीमा

 और  भी  बढ़ा  कर  २५,०००  रुपये  कर  दी  |

 ग्राम  हम  अ्रच्छी  तरह  देख  सकते  हैं  कि  इस  प्रकट र  ahaa  सीसा  बढ़ाने  का  क्या  कल  रहा
 न्
 Q  |  सरकार ने  इंडियन  आयरन  तथा  स्टील  कम्पनी को  १०  करोड़  रुपये  ar  ऋण  दिया है  ।

 उस  पर  कोई  ब्याज  नहीं  ।  यह  सब  क्यों  किया  गया है  ?  कम्पनी  ने  प्रगति  संस्थापना के  स्मारक

 पत्र में  पैरा  ६१  में  स्पष्ट  डिब्बों  में  कहा  है  कि  हक कम्पनी  उस  राजनीतिक  दल  को  दान  गांवों  चन्दे

 देगी  जो  कि  उसके  हितों  की
 रक्षा  का  श्राइवासन  देगा  इस  प्रकार  हम  देखते हें  कि  ये  कम्पनियां

 राजनीतिक  विचारों  के  कारण  पार्टियों  को  दान  या  चन्दा  नहीं  देतीं  बल्कि  ये  देश  की  राजनीति  तथा

 घगासन पर अपना
 पर

 प्रिया
 कब्जा  जमाने  के  लिये  उनको  खरीदने  का  प्रयत्न  करती  हूँ  ।  मैं  माननीय  मंत्री

 से  यह  जानना  चाहेगा  कि  टाटा  तथा  इंडियन  शभ्रायरन  तथा  स्टील  कम्पनी  को  किन  कारणों  से  १०

 १०  करोड़  रुपये
 का

 बिना  ब्याज  का  ऋण  दिया  गया  है
 ?

 क्या  यह  इस  बात  का  सात  नहीं  है  कि

 सरकार  उन  लोगों  को  फायदा  पहुंचाना  चाहती  है  जिन्होंने  उसे  दिल  खोल  कर  पैसा  देकर  चुनाव

 जिताया है  ।  ऐसे  झ्रनेंक  उदाहरण  दिये  जा  सकते  हैं  जो  इस  बात  का  सात  हैं  कि  कैसे  सरकार
 देने  वाले  लोगों  के  हाथों  में  कठपुतली  बन  जाती  है

 मैं  इस  प्रकार  की  सहायता  को  बैध  घूसखोरी  समझता  हूं  ।  जब  तक  हम  इस प्रकार  की

 घूसखोरी  को  समाप्त  नहीं  करेंगे  हमारा  राजनीतिक  जीवन  नष्ट  होता  जायेगा  कौर  हमें  श्री  एपल बी
 से

 श्लोक  ऐेसे  प्रमाण  पत्र  मिलते  रहेंगे  जिनका  कि  मैं  कभी  पहले  जिक्र  कर  हुं  ।
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 माननीय  मंत्री  ने  दूसरे  सदन  में  यह  कहा  है  कि  न्यायालयों  को  इस  बात  का  फैसला  करने  का

 कोई  अधिकर  नहीं  कि  कोई  कम्पनी  किसी  राजनीतिक  दल  को  कितना  पैसा  दे  सकती  है  ।  मैं  उनका

 ध्यान  भारतीय  समवाय  afafaay  की  धारा  १७(२)  की  ate  दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  न्यायालयों

 को  ऑप्ट  रूप  से  यह  स्वीकार  दिया  गया  है  कि  वह  इस  बात  की  छानबीन  कर  सकें  कि  किसी  कम्पनी

 ने  किसी  राजनीतिक  दल  को  कितना  धन  दिया  है  तथा  उसके  लिये  क्या  इतना  इन  देना  उचित  था  ?

 क्रिस  भी  कम्पनी  का  पाबंद  सीमा नियमों  में  न्यायालय  की  स्वीकृति  के  बिना  कोई  परिवर्तन  नहीं

 करिया  जा  सकता है  |

 कुछ  लोगों  ने  यह  कहा  है  कि  इससे  दान  देने  की  भावना  को  रोकने  का  भाव  व्यक्त  होता  है  ।

 @  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  लोग  कम्पनियों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  को  जाने  वाले

 धन  को  दान  समझते  हैं  ?  यह  रुपया  दान  की  भावना  से  नहीं  दिया  जाता  ।  यह  इसलिये  दिया

 जाता  है  कि  आयकर  भ्र धि नियम  के  अन्तत  इस  प्रकार  से  दी  जाने  वाली  ५  प्रतिशत  तक  की

 राशि  को  उस  व्यक्ति  की  शुद्ध  ata  में  नहीं  गिना  जाता  ate  उस  पर  कोई  आयकर  तथा  अतिरिक्त

 कर  नहीं  लगता  ।  ।  यदि  श्राप  झायकर  अधिनियम  में  से  यह  उपबन्ध  हटा  दें  तो  ये  कम्पनियां

 एक  पैसा  भी  दान  नदें  ।

 इन  सब  बातों  को  देखते  हुये  मैं  इस  बात  को  कोई  कारण  नहीं  देखता  कि  सरकार  को  यह

 संशोधन  स्वीकार  करने  में  व्या  आपत्ति  हो  सकती  है  ।  मैं  यह  चाहता हूं  कि  हमें  Yooo  पये

 की  मूल  सीमा  को  स्वीकार  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  |

 अमेरिका  में  भी  इस  प्रकार  के  अधिनियम  हैं  जिसमें  किसी  भी  राष्ट्रीय  बैंक  या  संसद्  द्वारा

 गये  किसी  विधेयक  के  अधीन  बनाये  गये  निगम  इत्यादि  द्वारा  देश  के  चुनावों

 यी  राजनीतिक  पदों  के  लिये  लड़े  चुनावों  के  लिये  पैसा  देने  को  अपराध

 माना  गया  है  ।  इस  अधिनियम  का  उल्लंघन  करने  वाले  निगम  को  Looo  डालर  तक

 अथेंदंड  दिया  जा  सकता  है  तथा  अपराधी  भ्रमणकारी  को  १०००  डालर  तक  अर्थदंड  अ्रथवा  एक

 qq  का  कारावास  दंड  या  दोनों  दंड  दिये  जा  सकते  हैं  |

 अब  इन  दो  न्यायिक  निर्णयों  को  देखते  हुये  तथा  इस  सभा  में  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये

 TH  ऑ्राइवासन  तथा  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते हुये  सरकार  को  धारा  २९३  में  Yovo

 रुपये  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  |

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ड  ।

 श्री  न०  घोष  :  श्रीमान  जी  अपने  मित्र  के  भाषण  को  सुनने  के  बाद

 मुझे  यह  महसूस  ga  है  कि  वह  केवल  इतना  ही  नहीं  चाहते  कि  किसी  राजनीतिक दल  को  Yooo

 रुपये से  झ्धघिक  घन  न  दिया  जाये  बल्कि  उनके  संशोधन  का  यह  अर्थ  निकल  सकता  है  कि  जब  कभी

 कोई  भी  कम्पनी  किसी  भी  संस्था  चाहे वह  अस्पताल  हो  या  सकल  ५०००  रुपये  से  अधिक

 अंगदान  दे  तब  उसे  न्यायालय  की  स्वीकृति  लेनी  जरूरी  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  मेरे  मित्र

 का  कोई  ऐसा  अप्राप्य है  ।  इसलिये  मैं  इस  बात  पर  अ्रधिक  बल  नहीं  देना  चाहता  |

 श्रीमान  यह  एक  सिद्धान्त  का  प्रश्न  है  ।  यदि  हम  सिद्धान्त  रूप  से  समवायों  द्वारा  राजनीतिक

 कार्यों
 के  लिये  aa  दिये  जाने की  बात  को  अनुचित  मानते  हैं  तब  उसके  लिये  ५००  रुपया  देना  भी

 अनुचित  है  ।  परन्तु  मेरे  मित्र  सिद्धान्त  की  बात  नहीं  करना  चाहते  वह  केवल  वर्तमान  सीमा  को

 घटाना  मात्र  चाहते  हैं  ।  दूसरे  मायनों  में  वह  सिद्धान्त  रूप  से  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  ।

 permeates  Eee

 tra  अंग्रेजी  में  ॥

 1Memorandum  of  Association,



 रे६६ ९  समवाय  विधेयक  ge  gus

 To

 जहां तक  सिद्धांत  का  प्रश्न  है  मैं  समझता  हूं  कम्पनियों  द्वारा  राजनीतिक  दलों को  रुपया

 देने में  कोई  अनुचित  बात  नहीं  जब  एक  व्यक्ति  किसी  दल  को  अपना  सेव  दे  सकता  एक

 प्राईवेट  कम्पनी  किसी  राजनीतिक  दल  को  जितना  चाहे  रुपया  दे  सकती  है  तब  एक  संयुक्त  समवाय

 कम्पनी को  ही  राजनीतिक  दलों  को  रुपया  देने  में  कयों  प्राप़्ति  की  जाये ?  ऐसी  कम्पनियां भी  एक

 प्रकार से  वैध  व्यक्ति  ही  मानी  जाती  हैँ  ।  जो  काम  एक  व्यक्ति के  लिये  जायज़ है  इनके  लिये  कैसे

 नाजायज  हो  सकता  है
 ?

 ये  कम्पनियां  क्या हैं  ?  ५०  या  ६०  ्रंशधारियों का एक ग्रूप का  एक  ग्रुप  जिनमें से

 कुछ  व्यक्ति  कम्पनी  का  काम  चलाते  हैं  ।  इन्हें  संचालक  कहा  जाता  है  ।  ये  संचालक  लोग  नदारद

 सीमानियमों  के  अनुसार  कम्पनी  का  कार्य  चलाते  हैं  ।  अरब  यदि  इन  सीमानियमों  में  सब  लोग  मिल

 कर  यह  निश्चित  कर  लेते  हूँ  कि  हमें  लाभ  होने  की  दशा म  हम  इतना  रुपया  उस  राजनीतिक  दल  को

 देंगे  जो  हमारी  विचारधाराश्ों  के  अनुकूल  है  तथा  जो  हमारे  हितों  की  रक्षा  करने  को  तत्पर  है  तो

 इसमें  कौनसी  अ्रनुचित  बात  है
 ?

 मे  समझता हु  इसमें  कुछ  भी  भ्रनौचित्य  या  अनैतिकता  नहीं है  ।  कोई

 भी  व्यक्ति  अपनी  विचारधारा की  पार्टी  को  मदद  दे  सकता है  |  यह  उसका  मूल  झ्र धि कार  है  ।  वह

 art  सम्पत्ति  का  जैसे  भी  प्रयोग  करे  ।  मैं  समझता  हूं  समवायोंਂ  का  भी  यह  मताधिकार

 है  कि  वे  अपने  लाभ  का  जसे  भी  उपयोग करें  ।

 जहां तक  माननीय  न्यायाधीशों  की  राय  का  प्रदन है  वहू  केवल  उनकी  निजी  राय  है  ।

 उनका  मत  किसी  fata  के  रूप  में  नहीं  दिया  गया  है  ।  अन्य  न्यायाधीशों की  या  व्यक्तियों की

 उनसे  भि-न  राय  हो  सकती  है  ।  झ्राखिर  किसी  व्यक्ति  की  राय  क्या  है  ?  किसी  व्यक्ति की  राय

 इस  बात  पर  निर्भर  करती  है  कि  वह  किसी  प्रदान  fae  दृष्टि  से  विचार  करता  है  इसलिये  मेँ  समझता

 हूं  हमें इन  दो  निर्णयों  की  अधिक  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  प्रजातंत्र  सरकार  की  स्थापना
 देशों  के  प्रजातंत्रों के  प्राकार  पर  हुई

 है  ।  ब्रिटेन  अ्रास्ट्रेलिया  में  ऐसी  कम्पनियों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  वे  जिस  राजनीतिक

 दल  को  बरच्छा  समझती  उसको  जितना  चाहे  धन  दे  सकती  हैं  ।  अमेरिका  में  किन्हीं विशेष

 स्थितियों
 के

 कारण  इस  प्रकार
 के

 भ्रंश दानों
 पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये

 गये  हैं  ।  किन्त ुमैं  समझता हूं

 हमारे  देश  में  अमेरिका का  अनुकरण करने  के  कारण  नहीं

 यदि  मेरे
 मित्र

 को
 ५०००

 रुपये  तक  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  तब  मैं  समझता  हूं

 उन्हें  किसी  सीमा  के  लिये  age  नहीं  करना  चाहिये ।  जब  कोई  बात  सिद्धांत  रूप  से  ठीक  है  फिर

 ४ ौर  ५०  में  कोई  अन्तर नहीं  रह  जाता  |  मैं  समझता  हूं  इस  धारा  के  संशोधन  का  कोई  पधार  नहीं

 रह  जाता  ।

 जहां  तक  asa  सीमानियमो ंके  बदलने का  प्रश्न  है  उसके  लिये  धारा  १७  में  एक  विशेष

 प्रक्रिया  समाहित  है  ।  उसके  लिये  पहले  अंशधारियों  की  बैठक  बुलाई  जाती  है  फिर  जो  कुछ  उस

 बैठक  में  तय  होता  है  उस  पर  न्यायालय  का  अनुमोदन  लिया  जाता  है  ।  न्यायालय  इस  बात  पर  निर्णय

 नहीं  देता  कि  उस  बैठक  में  जो  निश्चय  किये  गये  हैं  वे  ठीक  हैं  या  गलत ।  न्यायालय का  क्षेत्राधिकार

 इस  बात तक  सीमित  होता है  कि  म्रंदाधारियों  तथा  संचालकों के  संबंधों  पर  प्रभाव डालने  वाले

 निश्चय  ग्र नू चित  तो  नहीं हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 इसलिये  धारा  १७  का  धारा  २९३  से  कोई  संबंध  नहीं  प्र  प्रत्येक  कम्पनी  का  यह  मताधिकार
 है  कि  वह  भ्र पनी  विचारा  घारा  वा  ली  एससी  ed े  दि  दिव  as  पार्टी  को  भ्र धि नियम  के  भ्रनसार  भ्रंश दान  दे  सके  |



 १६  PaXs  सामाजिक  सुरक्षा  योजना  के  बारे  में  आध  घंटे  की  चर्चा  ३६६३

 alo  रणबीर  fag  :  उपाध्यक्ष  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सिलसिले  में  हमें

 बहुत  सोच  समझ  कर  ही  कोई  राय  चाहिये  ।  हमें  फैसला  करना  है  कि  देश  के  प्रकार  हम  किस

 ढंग का  ढांचा  चाहते  €  ।  इस  सभा  ने  फैसला  किया  हैं  कि  वह  समाजवादी  ढांचा  चाहती  है  |  प्राकार

 अब  दूसरा  फैसला  करना  है  कि  या  झप  उस  तरह  से  देश  को  बनाना  चाहते  हैं  जिस  तरह  से  कि

 चीन  में झौर  रूस  में  बनाया  गया  है  या  इस  देश  को  डेमॉक्रेटिक  ढंग से  ग्रामों  बढ़ाना  चाहते
 ई

 =)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  हम  फिर  शेरगिल  दिन  फैसला  करेंगे  |

 ~  कार्य  मंत्रणा  समिति

 श्री  राने  (  :  में  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  तीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता हूं  ।
 ee  ee  ee  ee  —

 तोसवां  प्रतिवेदन

 सामाजिक  सुरक्षा  योजना  के  बारे  में  राधे  घंटे  की  चर्चा

 थ्रो  त०  ब०  विपुल  राव  मैं  ११  अगस्त  १९५८  के  ताराकित  प्रदान  संख्या

 २६  के  उत्तर के  संबंध  में  उत्पन्न हुई  बातो पर  आधे  घंटे  की  चर्चा  उठाना  चाहता  हुं
 ।

 यह  प्रश्न

 सामाजिक  सुरक्षा  योजना  के  बारे  में  था  शौर  यह  चर्चा  खानों  तथा  बागान  उद्योग  में

 काम  करने  वाले  २४  लाख  मजदूरों  की  सामाजिक  सुरक्षा  योजना से  संबंधित  है
 ।

 हम  चाहते  हैं  कि इन  लोगों  की  बीमारी  या  दुर्घटनाओं  के  कारण  नौकरी  पर  न  सकने  की

 स्थिति  में  इनके  पास  निर्वाह  के  लिये  पर्याप्त  साधन  रहने
 चाहियें

 र

 गजनी  झा चार  :  सभा  में  इस  समय  गणपूर्ति  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  घंटी  बजवा  रहा  हूं  ।  अरब  भी  संख्या  पुरी  नहीं  होती  माननीय  मंत्री

 अध्यक्ष  द्वारा  जारी  किये  गये  निदेशों  के  निदेश  संख्या  १९  के  अ्रन्तगंत  शरापना  लिखित  उत्तर  सभा

 पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 में  ऐसा  कर pata  उपमंत्री  आबिद  :  ह  चाव  दूगा  ॥

 इसके  पहचान  लोक-सभा  २२  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिय

 स्थगित  हुई  ।

 माह  अंग्रेजी में



 दैनिक  संक्षेपिका

 १९  geys]

 विषय  ओष्ठ

 मौखिक  उत्तर  ३५७१  --६५

 तारांकित

 सख्या

 १३९६  गरीबों  को  कानूनी  सहायता  ३५७१-९७ ३े

 3&5  सफदरजंग  हवाई  हड  विमान  दुर्घटना  RXV  J— aig Y

 P3eE  अंग्रेजी  भाषा  संस्था

 RYoo  हिमालय  कोल  एंड  मिनरल  इं  scale,  afta  बंगाल  2KeG

 दिल्ली  प्रयास की  राज  भाषा १४०२

 Vow  उड़ीसा को  सहायता  RAS
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 करी  “  ह  ॥ अघ  dd  न  ee  |  ||  ३२६६ ३

 श्री  विमर्श
 राव  ने  सामाजिक  सुरक्षा  योजना  के  सम्बन्ध  में  ता  रांकित  प्रशन

 संख्या  २६  के  ११  ReXs  को  दिये  गये  उत्तरों से  उत्पन्न

 होने  वाली  बातों  पर  राधे घंटे  की  चर्चा  उठाई  ।

 क्योंकि  गणपूर्ति  नहीं  थी  इसलिये  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  यह  निदेश  दिया  कि

 वाद-विवाद  के  उत्तर  में  श्रम  उपमंत्री  एक  वक्तव्य  सभा-पटल  पर

 रख  गणपूर्ति  न  होने  के  कारण  सभा  ५-३४  म०  प०  पर

 स्थगित  हुई ।

 २२  PERS  फे  लिय  कार्यावलि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मूल्यांकन तथा  उसकी  सभावनाझों  के  बारे में

 प्रस्ताव  तथा उस  पर  प्रस्तुत  स्थानापन्न  प्रस्तावों पर  चर्चा  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  उन्मुक्तियां  ate

 at  उच्चतम  न्यायालय  न्यायाधीश  की  शर्तें  )

 विधेयक पर  विचार  तथा  उनका  पारित  किया  जाना


